
CON su airada defensa del regalazo a Arturo Zaldívar,
el presidente Andrés Manuel López Obrador dejó en
claro que no sólo apoya, sino que muy probablemente
es quien, digamos, inspiró al Partido Verde para
introducir la polémica reforma.
LA IDEA de que la orden vino directamente de Palacio
Nacional se fortalece al ver que, por ejemplo, ni al
ministro presidente ni al Consejo de la Judicatura
les avisaron de la ampliación del mandato. Y algunos
diputados morenistas, como Pablo Gómez y el propio
coordinador Ignacio Mier ya advirtieron que el
polémico transitorio nomás no transita.
DA LA IMPRESIÓN que los únicos que se pusieron de
acuerdo, fueron los senadores... ¡que votaron en contra!

EL JUEVES preparen un buen aguachile, porque el
debate por la gubernatura de Sinaloa promete estar
tan bueno como una vieja pelea de Julio César
Chávez. Y es que el morenista Rubén Rocha y el
aliancista Mario Zamora traen un pleitazo.
EL ABANDERADO de Morena se ve medio

desesperado en el ring electoral, tirándole golpes lo
mismo a su contrincante que al gobernador Quirino
Ordaz y hasta a empresarios como Enrique Coppel.
Quienes saben del asunto dicen que el senador con
licencia se sentía muy seguro porque estuvo haciendo
campaña casi tres años, pero ahora ya no la ve tan fácil.
POR SU LADO, el candidato de PRI, PAN y PRD
presentó una denuncia que será todo un desafío

para la FGR, para la Fepade y para las autoridades
electorales, en lo que se refiere a la fiscalización. Y es
que debido a las nuevas reglas de Facebook (del tipo
follow the money) pudo documentar que "alguien" ha
gastado por lo menos 25 mil dólares en tirarle tierra
en redes sociales. Será interesante saber quién le está
dando like a esos ataques.

LO DE QUE "Tabasco es un edén" parece una mala
broma cuando se ve a algunos candidatos que están
compitiendo. Por la alcaldía de Villahermosa, PRI y
PAN postularon al ex gobernador ¡Andrés Granier!
Sí, el mismo que estuvo seis años preso por supuesta
corrupción. Y los perredistas van con ¡Manuel
Andrade!, otro ex mandatario priista impresentable.
Con esos oponentes, Morena se dio el lujo de lanzar a
Yolanda Osuna, quien no tiene la menor experiencia
en lides electorales y aun así todo indica que lleva una
cómoda delantera.

TAL Y COMO lo había prometido (¿o amenazado?),
Félix Salgado Macedonio presentó ante el Tribunal
Electoral su apelación, luego de que el Consejo
General del INE le volvió a quitar la candidatura por
no entregar su informe de gastos de precampaña.
A ver qué deciden los magistrados que encabeza el
morenist... perdón, el jurista José Luis Vargas. No
vaya a resultar que eso de TEPJF en realidad sean las
siglas del Tribunal Especial Para Justificar a Félix.
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AL PASO que vamos, al
exceso de mortalidad

sólo le quedará el
nombre, pues dicen
que reporte tras reporte
recibe una rasuradita.

EL PANISTA Federico

Doring sacó cuentas
ayer y encontró
diferencias en los

conteos de la CDMX y
del Gobierno federal.

ADEMÁS, notó que
cada que se actualiza

la información de la

Capital del País algunos
meses tienen menos

casos que los que se
había reconocido
antes.

POR EJEMPLO, las
cifras de mayo del
2020. En un informe
dado a conocer en

febrero de este año,
dicho mes tenía 10 mil

762 decesos, pero dos
meses después —nada

por aquí... nada por
allá— ya sólo aparecía
con ¡9 mil 942!

• • •

LO QUE PASA en el

PRI de Naucalpan es
un pequeño botón de
muestra de qué tan
bajeoneados andan
en el tricolor en varias
demarcaciones.

HACE NO mucho,
Angélica del Valle
asumió como

presidenta del Comité
municipal, pero fue tan
desganado el asunto
que lo que más llamó
la atención de algunos
militantes es que en el
portal del PRI Edomex
no tuvieron a bien ni
actualizar el directorio

con su nombre,

PUES AHORA ese

problema ya no se ve
que exista, porque
desde ayer ¡la página
completa está caída!
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OPINIÓN INVITAQA
GERMÁN MARTÍNEZ
CÁZARES

Diego, AMLO, Zaldívar
Quien pone jueces sin escuela autónoma
siembra favores para cosechar sentencias.
Vieja práctica, simplemente se llama
corrupción.

¦

Llegué a admirar a Arturo Zaldívar,
por la brillantez de sus argumentos
jurídicos como abogado y por su va

lentía cívica contra los deseos del presidente
Calderón, que lo propuso para ocupar el
cargo de Ministro, junto a Eduardo Ferrer
MacGregor, quien necesitaba ser candidato
a Ministro para cumplir el requisito de ser
juez de la Corte Interamericana de Dere
chos Humanos. Eduardo Ferrer le abrió el
paso a Zaldívar. Hoy Ferrer defiende dere
chos sin hacer política.

"El perfil de Arturo Zaldívar en particu
lar demanda una seria discusión sobre el te
ma del conflicto de interés en la impartición
de justicia", escribió en La Jornada el 30
de noviembre de 2009, el académico John
M. Ackerman, y agregó: "habría que evitar
a toda costa que los vínculos de Zaldívar
con el sector privado, como defensor de
algunas de las empresas más poderosas del
país, pudieran afectar su desempeño como
juez constitucional".

Ese es el tema central intocado, en el
que todo mundo hacemos silencios conve
nencieros de la reforma al poder judicial:
el conflicto de interés, la componenda, el
arreglo para ganar asuntos.

Nada de eso se tocó en la reforma cons
titucional del año pasado. Todas, subrayo,
todas y cada una de las palabras de esa
reforma judicial, se consultaron con el
Ministro Zaldívar. No se movió una coma
sin su "visto bueno". Propuse una escuela

"autónoma" para jueces, que incluso entra
ra en vigor cuando Zaldívar abandonara
la presidencia de la Corte; la aceptaron
Monreal, Julio Scherer, Eduardo Ramírez,
presidente del Senado, Olga Sánchez Cor
dero, entre otros, pero el "no" de Zaldívar
fue rotundo. Control férreo. Mi relación con
Zaldívar estalló en añicos y no ha cesado su
furia por querer "moverle" a "su" reforma
y hablar con otros Ministros. Esas modifi
caciones y, entiendo, las secundarias, todas
se acordaron y avalaron con la oficina de
Pino Suárez. Cuesta trabajo y da risa creer
que agrandar el período al presidente de la
Corte se olvidó conversarlo con el dueño
de la reforma

El punto central son los ganadores de
esta maniobra, tenga éxito o no en diputa
dos, porque quien pone jueces sin escuela
autónoma siembra favores para cosechar
sentencias. Vieja práctica que simplemente
se llama corrupción, donde a la ética se le
jala la cadena del viejo inodoro, para que se
deslice en un torbellino de agua por el caño.
Aunque "el respeto a las atribuciones de los
otros órganos dijo Ferrer MacGregor el 1
de diciembre de 2009, cuando compitió con
Zaldivar, no es un mero principio ético que
debe regir la justicia constitucional, sino un
mandato jurídico del más alto rango".

En 2003, la senadora del PAN Luisa
María Calderón Hinojosa, hermana del
Presidente Felipe Calderón, promovió una
iniciativa para evitar ese comportamiento
de legisladores de poner jueces a modo, y
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no caer en el autoritarismo ventajoso que
tiene el legislador al designar las condicio
nes, tiempo y modo de designar juzgadores.
A esa ventaja, escribió, suele llamársele
"tráfico de influencias o abuso de poder",
y acusó públicamente al excandidato pre
sidencial panista Diego Fernández de Ce
vallos que hoy se dedica a dar lecciones
de decencia, de "promover reformas le
gislativas que beneficien sus litigios". Con
la nueva maquinación legislativa a favor
de Zaldívar, parafraseando a AMLO, el
gran "jefe" de las negociaciones judiciales
truculentas, Diego Fernández, ya quedó
como un "niño de pecho"; y gran parte de
los políticos, abogados, jueces, "callados
como momias".

De lograrse o no, la maniobra ya tiene
damnificados: la Constitución violada, los
Ministros y Ministras que no votarían quién
los presida, la reputación subastada del juez
Zaldívar, que confundió la parcialidad del li
tigante con la serenidad del juez. Sino acepta
Zaldívar recuperará el respeto, aunque le
sobrevivan sus odios.

Pero ya se abrió una caja de Pandora
en el mundo judicial, saldrán favores para
pagar la maroma; vendrán sorprendentes
fallos, impunidades, quizá nuevas denuncias,
incertidumbre a empresas, litigantes adine
rados, y como en la misma caja mitológica,
tristemente, la "esperanza" de un cambio
verdadero en la justicia, promesa electoral
de Morena, quedará recluida en el fondo.
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OPINIÓN INVITADA
MARTHA HERRERA

Invertir en lo que importa

Todos podemos trabajar juntos
por el bien común para no dejar
a nadie atrás. Empecemos a invertir
en lo que realmente importa.

¦ or qué necesita la so
J ciedad empresas como
V* 4L las nuestras? ¿Qué di
ferencia estamos haciendo? ¿Cuál
es nuestro rol y compromiso ante
crisis que provocan choques sisté
micos como el que estamos vivien
do con COVID19?

En el último año, hemos visto
cómo el mundo ha cambiado de
maneras impredecibles, y se espera
que no sean los únicos en esta de
nominada "Década de la Acción",
por la ONU.

Para sobrevivir a este nuevo
paradigma debemos tener una
mejor capacidad de gestión y de
respuesta a los riesgos; integrar
nuevos modelos y ser flexibles,
ágiles, innovadores y tecnológicos.
Aquellas empresas que se adapten
a las nuevas circunstancias con un
propósito y una visión superior de
sostenibilidad, y que generen un
valor a futuro para el planeta son
las que perdurarán. Necesitamos
acelerar el paso si queremos alcan
zar las metas de bienestar a las que
nos comprometimos 193 países del
mundo para 2030.

En este contexto, muchos se
preguntarán si las empresas están
realmente comprometidas; si están
trabajando para generar cambios
positivos en lo social, económico
y medio ambiental.

La respuesta es sí. El repor
te "las empresas mexicanas por
la Agenda 2030 en la década de
la acción" que presentamos este

martes mide, por primera vez en
nuestro país, el impacto concreto
de nuestras acciones para avanzar
en las metas de los Objetivos de
Desarrollo Sostenible. Estamos
convencidos de que, si no medi
mos nuestro impacto, no podemos
actuar donde más se necesita. Por
ello ofrecemos este diagnóstico
detallado de los compromisos de
las empresas frente a los retos de
sostenibilidad, que incluye accio
nes y mejores prácticas de más de
50 empresas en nuestro país.

Este estudio, que incluye una al
tísima participación de las PYMES,
nos permite tener una mirada au
tocrítica de cuáles son los avances
y compromisos en el sector priva
do con respecto a la Agenda 2030
con una perspectiva integral en
los aspectos sociales, ambientales
y de gobernanza, con medidas y
acciones concretas para ayudar a
las empresas a acelerar el paso, vi
sibilizando la conciencia de que
necesitamos trabajar no sólo por el
beneficio económico, sino por el so
cial y medioambiental, si queremos
entregarles a las nuevas generacio
nes el mejor mundo posible

Buscamos que este estudio
sea una línea de base, para que de
forma periódica se continúen mi
diendo nuestros progresos. Tam
bién, queremos que el aprendizaje
obtenido se comparta fuera del
ámbito empresarial para partici
par de manera coordinada en la
creación de políticas públicas que

nos ayuden a acelerar el paso, y
para impulsar el trabajo colabora
tivo con las organizaciones de la
sociedad civil y con la academia
para tener un mayor impacto.

El reporte es también un ma
nual de recomendaciones, al que
cualquiera puede tener acceso.
La Iniciativa Privada está lista
para adoptar y acelerar la Agenda
2030. Hemos pasado de la fase de
reflexión y planeación, a la fase de
acción. Nuestra fórmula es muy
simple: Acción + Colaboración =
Progreso Colectivo.

Además de actuar, necesita
mos trabajar unidos. Las alianzas
y colaboración multisectorial nos
permitirán escalar los impactos.
Llamamos a cambiar la manera en
la que trabajamos de una manera
más holística e innovadora, pen
sando fuera de la caja y poniendo
a las personas en el centro de
nuestras estrategias y de nuestras
operaciones; debemos pasar de la
"era de la competencia" a la "era
de la colaboración", porque hoy
nadie puede solo. En resumen: co
mencemos a construir un entorno
de trabajo colaborativo enfocado
en el bienestar global.

El Pacto Mundial es la inicia
tiva de sostenibilidad corporativa
más grande del mundo de la que
cualquier empresa puede formar
parte Somos más de 14 mil organi
zaciones en 160 países. Tenemos el
mandato de Naciones Unidas para
apoyar a que la iniciativa privada
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contribuya de forma activa con la
Agenda 2030. Nuestro llamado es
a que quienes se sientan identifi
cadas, adopten los principios para
hacer negocios e inversiones res

ponsables. Todos podemos traba
jar juntos por el bien común para
no dejar a nadie atrás. Empecemos
a invertir en lo que realmente im
porta: el bienestar común.

Para descargar este reporte: wvwioq
pactomundial.org.mx

La autora es Directora Global
de Impacto Social en CEMEX'

y Presidenta del Pacto
Mundial México. @mherrera68

Fecha: 20/04/2021

Página: 10

Area cm2: 321

2 / 2

Columnas Políticas

Martha Herrera

Costo: 68,694

Página 6 de 12



Mal clima
// i ada día, obligada, harás

una pendejada El día que
1 no hagas dos debes dar gra

cias a Dios". Babalucas abusaba de
esa licencia Una vez fue con la linda
Susiflor al Ensalivadero, solitario pa
raje al que acudían por las noches las
parejitas en estado de ardimiento. Le
sugirió ella, incitadora: "¿Nos pasa
mos al asiento de atrás del coche?".
"¿Para qué? opuso el badulaque. El
volante y los pedales están acá ade
lante"... El chiste que ahora viene es
cruel. Las personas que no gusten de
leer chistes crueles deben saltarse en
la lectura hasta donde dice: 'Ya no
hacen las estaciones del año como
las hacían antes..."... Usurino Matatías
era el avaro más ruin y cicatero de
la comarca. Cuidaba de los dineros
más que de sí mismo y su familia En
cierta ocasión llegó a un extremo que
casi no me atrevo a relatar, primero
por lo inverosímil, y luego porque
muestra en plenitud la sordidez del
cutre. Sucedió que fue con su esposa
a cenar en restorán. Iban a celebrar
el 25 aniversario de la última vez que
fueron a cenar en restorán. El dispen
dio se explica porque la señora había
recibido una pequeña herencia y Ma
tatías quiso darse el lujo de aquella
calaverada Cenando estaban cuando

de pronto el pesado candil de hierro
se desprendió del techo y le cayó a la
señora en la cabeza, privándola auto
máticamente de la vida De inmediato
el avaro llamó al mesero y le ordenó:
"Cuentas separadas, por favor"... Ya no
hacen las estaciones del año como las
hacían antes. En aquellos años ¡ah,
los años aquellos! la primavera era
primavera, y el verano, el otoño y el
invierno eran el invierno, el otoño y
el verano. La primavera era del año
la estación florida; en el verano había
frutos; el otoño traía consigo la caída
de las hojas y en invierno hacía un frío
invernal. Los diferentes climas tenían
puntualidad de reloj suizo, tren inglés
o cobrador. Ahora en cambio, todo
está cambiado. En primavera caen
heladas como para helar el alma y en
invierno se sienten calores tropicales.
No sabe uno a qué atenerse en cues
tión de vestimenta Don Abundio me
advierte: "En verano cargue con la co
bija en invierno usté sabrá". Razona:
"Desde aquello de la bomba atómica
el clima se acabó". El caso es que en
mi jardín habían florecido ya las flores
cuando de pronto llegó un frío polar
que las mató en flor. "Es el cambio
climático", me explican mis amigos
que saben de esas cosas. Uta, digo yo
en mi interior, pues en mi exterior

se oye muy feo: el clima se ha vuel
to climatérico, o sea caprichoso, de
mal temple. Y lo peor es que nosotros
mismos hemos provocado eso por la
forma en que contaminamos la tierra,
el aire, el agua Y más cosas contami
naríamos si las hubiera disponibles
para nuestra inconsciencia ¿A dón
de iremos cuando la tierra se vuelva
inhabitable, imbebible el agua, el aire
irrespirable? Yo me iré al Potrero de
Ábrego, pero ¿y la demás gente del
mundo? El quinto jinete del Apocalip
sis viene cabalgando... ¡Brrr! Con esa
última frase, columnista, hiciste que
un repeluzno a calosfrío me bajara
por la espina dorsal desde las vérte
bras cervicales hasta no quiero decir
dónde. Daré salida a un chascarrillo
final y en seguida haré mutis, si me lo
permiten... Don Leovigildo llegó a su
casa y ¿qué miró al entrar? A su com
padre Pitorrango muy acomodado en
su sillón favorito de la sala y a su es
posa la de don Leovigildo sentada
en las rodillas del talísimo compadre.
Antes de que el estupefacto marido
pudiera pronunciar palabra cualquier
palabra de las muchas que hay en
el extenso vocabulario castellano, le
explicó la señora "El compadre tiene
más de una hora esperándote, y ya no
sabía yo cómo entretenerlo"... FIN.
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MIRADOR

ARMANDO
FUENTES AGUIRRE

Los canónigos de la catedral le pidieron
a San Virila que hiciera algún milagro
para poder creer en Dios y en los milagros.
En ambas cosas habían dejado de creer
desde hacía mucho tiempo.

Grandes eran los jerarcas, por eso
San Virila decidió hacerles un milagro
grande. Alzó los brazos, y la catedral
se elevó a lo alto con todo y los canónigos.

De todos los lugares acudió la gente a ver
aquel prodigio. San Virila, bondadoso
como era, mantuvo arriba la catedral
hasta que todo mundo pudo mirar
el espectáculo y a nadie le llamó
ya la atención.

El frailecito, entonces, se dispuso a volver
la catedral a su sitio. Pero entonces

sucedió algo. En el solar donde estuvo
la ediñcación había nacido una florecilla.

Era pequeña; casi no se veía. San Virila,
sin embargo, no quiso aplastarla, y llevó
la catedral a otro lado.

Explicó:

La catedral es obra de los hombres.
La flor es creación de Dios. Me atreví

a mover lo humano, pero lo divino
lo debo respetar.

Los canónigos no le han vuelto a pedir a
San Virila ningún otro milagro.
Entiendo que siguen sin creer.

/Hasta mañana!...
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El juegazo
"Es difícil imaginar una república
democrática sin el béisbol para

la instrucción de sus ciudadanos".

Michael Novak

Efectivamente, como lo dijo el
gobernador de Baja California
Jaime Bonilla, fue "un juegazo".

El duelo de este sábado 17 de abril en
tre los Dodgers de Los Ángeles y los
Padres de San Diego en el Petco Park
del centro de San Diego fue un duelo
cerrado en el que una atrapada de cla
vado del jardinero Mookie Betts y un
(impío trabajo del lanzador Clayton
Kershaw, quien concedió solo tres hits
en seis entradas, se combinaron para
llevar a los angelinos a un triunfo de 20.

Bonilla vio el juego desde la prime
ra fila. Cuando le preguntaron sobre el
tema, declaró: "Fue un juegazo... No
les voy a mentir. Cuando tenga opor
tunidad de ir a un juego después de
mi jornada de trabajo lo voy a hacer....
Prefiero ir a un juego de béisbol con mi
familia que a una cantina del Campes
tre a ahogarme, una cantina privada".

Yo aplaudo la decisión del gober
nador de acudir a ese partido. También
me hubiera gustado asistir, solo que a
mí las autoridades estadounidenses no
me dejan cruzar la frontera por tierra
para propósitos no esenciales porque
soy mexicano. Supuestamente por
petición de nuestro gobierno, se ha
establecido desde marzo de 2020 un
régimen discriminatorio para cruzar

la frontera por tierra: solo los esta
dounidenses pueden ir y venir para
actividades no esenciales.

¿Cómo ha entrado Bonilla a Esta
dos Unidos si ver un partido de béisbol
no es esencial y supuestamente renun
ció a la ciudadanía estadounidense?
En 2012 la Secretaría de Relaciones
Exteriores le expidió el certificado de
nacionalidad número 1483 tras haber
cumplido "con todos y cada uno de los
requisitos previstos en la Ley de Nacio
nalidad y su reglamento, incluyendo la
renuncia a la nacionalidad estadouni
dense". Que Bonilla pueda cruzar la
frontera para propósitos de diversión,
sin embargo, sugiere que sigue siendo
estadounidense, lo cual le impediría
ocupar el cargo de gobernador.

No ha sido esta la única ocasión
en que Bonilla ha cruzado la frontera
para propósitos no esenciales. En julio
de 2020 se le fotografió jugando en el
Barona Resort & Casino de California,
donde él mismo dijo que había ganado
más de 2 mil dólares en el casino. ¡Qué
bueno que sea afortunado en el juego!
Pero la pregunta sigue ahí: ¿con qué
pasaporte cruzó?

Bonilla es un gobernador emo
cional que toma decisiones por exa
bruptos. Decidió expropiar el Club
Campestre de Tijuana, por ejemplo,
porque la institución fue presidida en
el pasado por Arturo González Cruz,
exalcalde de Tijuana, quien a pesar
de ser también morenista ha tenido
enfrentamientos con él. Supongo que

Bonilla, quien mucho tiempo ha vivido
en San Diego, no ha tenido oportu
nidad de visitar el Campestre. Yo he
ido por lo menos dos veces a comer y
desayunar, y más que la "cantina" que
describe el gobernador es un club de
ambiente familiar.

No sorprende que el gobernador
acuda a los juegos de béisbol en San
Diego ni que consiga asientos de pri
mera fila, aun en estos momentos de
asistencia restringida en los estadios.
Es un político influyente a ambos lados
de la frontera. En julio de 2016 llevó
al hoy presidente López Obrador al
juego de estrellas en San Diego, cum
pliendo así un sueño de vida de Andrés
Manuel. 'wrtrt

Yo he asistido a dos juegos de béis
bol en el Petco y han sido momentos
que recuerdo con gusto. Lamento que,
por ser mexicano, no se me permite ya
cruzar la frontera. Al parecer el gober
nador Bonilla tiene el pasaporte mági
co estadounidense que sí lo permite.

• SIN MINA
La decisión de AMLO de no ampliar
la concesión de una mina en Mulegé,
BCS, ha generado justas protestas de
los habitantes de ese municipio que
han perdido 1,200 empleos produc
tivos. No toda la población del estado
puede trabajar en Los Cabos en la
industria turística Cerrar la minería
es un grave error que empobrecerá a
los más pobres.
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La zalameria sin pudor en
Palacio Nacional
::::: La conferencia mañanera de ayer, nos ha
cen ver, podría competir por el título de la
más oprobiosa en lo que va del sexenio. Y
aunque la competencia por la zalamería es
dura, el comentario que recibió el lunes el
presidente Andrés Manuel López Obrador
compite fuertemente por los primeros luga
res. Un youtuber, que se asume periodista y
tiene acreditación para entrar a las mañane
ras, dijo al Presidente, sin el menor pudor,
que será recordado como "el rayo de luz de la
esperanza de un pueblo surgido de la paupe
rización extrema" y como "el revolucionario
que está poniendo el cimiento en una patria
nueva para la posteridad". Así que anote este
comentario, pues seguramente competirá
fuerte por el Premio Nacional de Periodismo
de la Cuarta Transformación.

AMlO ya tirú linea en el caso

::::: Este martes llegarán al Palacio de San
Lázaro las leyes secundarias de la reforma al
Poder Judicial que avaló la semana pasada
el Senado de la República. Nos adelantan

que Porfirio Muñoz Ledo
se perfila para ser uno de
los principales opositores a
la reforma que amplía el
encargo del ministro presi
dente de la Suprema Corte
de Justicia de la Nación,
Arturo Zaldívar, por dos
años más, para concluir en

Porfirio 2024. El experimentado le
Muñoz Ledo gislador, nos hacen ver, ha

advertido que con este
cambio se anularía la división de poderes en
el país y que ello podría llevar a la aniquila
ción del régimen republicano. Pero don Por
firio ha ido más allá al afirmar que esta po
lémica reforma "se trata de un golpe de Es
tado prospectado por quienes desean hacer
se de la totalidad del poder en 2024". Sin
embargo, ayer el presidente Andrés Ma
nuel López Obrador dijo que para él la
ampliación del mandato del ministro Zaldí
var es constitucional y que la apoya, lo que
algunos de los compañeros de bancada de
Muñoz Ledo, nos hacen ver, debieron haber
interpretado como la línea presidencial a la
que no se le debe mover jamás una coma.

A ver quién se cansa
el INE o el PresMente¿ü#*i
::::: El Instituto Nacional Electoral; nosWWBt?
mentan, no tendrá descanso en los próxi
mos meses. Apenas ayer dijo que el presi
dente Andrés Manuel López Obrador
violó la veda electoral en su conferencia del
pasado viernes y dictó medidas cautelares,
cuando este lunes el mandatario se despa
chó con la cuchara grande. Pese a las res
tricciones, y a casi un mes de haber firma
do el Acuerdo Nacional por la Democracia,
ayer en su conferencia de prensa destacó
sus programas sociales, presumió una en
cuesta favorable a Morena, y acusó que la
alianza entre partidos de oposición es para
evitar que Morena y sus aliados sean mayo
ría en el Congreso. El mandatario aseguró
que no temía a ser sancionado por los órga
nos electorales, pues dijo que en sus críticas
no había mencionado nombres de partidos
políticos. Nos dicen que la actuación del
Presidente hace parecer que tiene plena
confianza en que el Tribunal Electoral nun
ca lo sancionará. A ver quién se cansa pri
mero, el INE o AMLO
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ALLITO

Aprueban seguridad
alcaldías de oposición
::::: Donde andan muy contentos es en la al
caldía de Benito Juárez, pues, de acuerdo con
los datos del Inegi, volvieron a salir bien eva
luados en el tema de la percepción de insegu

ridad. Según la Encuesta de
Seguridad Pública Urbana,
65% de quienes viven en la
demarcación dijeron sentir
se más seguros, es decir, 14
puntos más que en marzo
del año pasado. Los resulta
dos del organismo federal
también refieren que Cuaji
malpa se encuentra en seSantiago

Taboada gundo lugar en la materia.
Los alcaldes Santiago Ta

boada, del PAN y Adrián Rubalcava, del
PRI, le han invertido al tema de la seguridad
en Benito Juárez y Cuajimalpa, respectiva
mente.

La vacunación de los maestros
::::: Ayer, la jefa de Gobierno, Claudia
Sheinbaum, generó grandes expectativas
al asegurar que en una semana se podrían
vacunar a los 450 mil profesores de las es

cuelas de gobierno y par
ticulares, para garantizar
el regreso a clases. La
mandataria precisó que
mucho de ello dependerá
de que se cuente con las
dosis suficientes, pues en
el tema de logística están
preparados para atender

1 Claudia los. Ahora habrá que ver
si este anuncio no les meSheinbaum

te ruido en la Secretaría
de Educación Pública (SEP), como suce
dió con el caso de la semana pasada,
cuando la jefa de Gobierno anunció la po
sibilidad de un regreso a clases en agosto,
lo que, al parecer, no gustó mucho en la
dependencia que encabeza la maestra
Delfina Gómez.

El interés tiene pies en el
Congreso local
::::: En los pasillos del recinto legislativo de
Donceles y Allende se repite una y otra vez el
dicho de que el interés tiene pies. Nos dicen
que, repentinamente, a la diputada de More

na Donají Olvera le entró
un gran cariño por su com~
pañera de bancada Lilia
Rossbach Suárez, específi
camente ahora que el presi
dente Andrés Manuel Ló
pez Obrador la nombró
próxima embajadora de Mé
xico en Argentina. La gente
cercana recuerda que antes
ni una llamada telefónica leDonají
hacía doña Donají, pero queOlvera
ahora se ha convertido en

su "sombra". No hay que olvidar que la more
nista se quedó sin candidatura alguna y en
septiembre estará sin trabajo, por lo que algu
nos mal pensados consideran que podría es
tar en busca de una chamba en la nación su
damericana.

Esposos y candidatos del PRI
::::: Los que están listos para buscar la ree
lección por otro periodo de tres años son
los alcaldes priistas de Ixtapaluca y Chi
malhuacán, Maricela Serrano Hernán
dez y Jesús Tolentino Román Bojór
quez, respectivamente. Apenas el fin de
semana fueron ratificados por la dirigen
cia estatal tricolor para que participen co
mo sus abanderados en la elección del 6

de junio en dichos municipios del oriente
mexiquense. Nos dicen que en el interior
del partido se quejaron de su designación,
pues los dos ediles son marido y mujer,
por lo que esa pareja ocupa acapara can
didaturas y no deja espacio a otros aspi
rantes. Todo queda entre familia.
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Del "viejo guango" para AMLO. a
las investigaciones de la FGR
::::: Ahora que se conoce que la FGR tiene bal
jo investigación al exgobernador de
Miguel Angel Yunes linares (PAN), por

gestión al frente de
nos dicen que en los corri
llos políticos de ese estado
los detractores del exman
datario han recordado la
dureza con la que apenas
hace un par de años él y
hijo, el excandidato a
nador Miguel Ángel

Miguel Ángel Márquez, llamaron "loco"
Yunes Linares "viejo guango" al presidenti

Andrés Manuel López
Obrador. El tema, nos apuntan, es que aun
que está claro que las investigaciones no son1"
por los dichos contra el Mandatario federal,
sino por irregularidades detectadas, en tierra'
jarocha se habla de lo paradójico del tiempo, j
que tarde o temprano iba a traer consigo i
lupa bajo Yunes Linares, pues a lo largo de;
trayectoria acumula más de un puntito ne

De elecciones y usurpadores
::::: Nos narran que el mal ejemplo de los fal
sos diputados indígenas de Chiapas, Hum
berto Pedrero (Morena) y Roberto Rubio
H(PVEM), cundió vorazmenl

los registros en el actual
proceso electoral en la ti©
del pozol, al grado de que
fue necesario que el Instii
to de Elecciones y Partíci]
ción Ciudadana diera mar
cha atrás a 214 postulacio
nes de quienes se registra
ron sin ser miembros de al:Humberto

guna nación originaria, aPedrero

pesar de que esos espacios
eran exclusivamente para aspirantes indíge '
ñas. El tema, por lo que nos dicen, ha calado
fuerte, pues elección con elección ocurre lo
mismo, y para ejemplo del hartazgo, la deteri.
minación del municipio tzeltal de Oxchuc,
que avisó que no permitirá instalar casillas si ;
no se cumple el principio de representación
indígena... sin usurpadores. ¡Qué tal! }

En Morena no les quedó de otra''
que la paridad por "las malas"
::::: Denuncias por violencia política de géne
ro, inconformidad en la repartición de candi3
daturas y disputas internas son algunos de los

problemas que está aca
rreando Morena en el pro '
ceso electoral de Querétaro.
Pero eso no es todo, nos re
velan, pues ahora el partido
se quedó momentáneamen
te sin candidatos a alcalde
en los municipios de Eze

  _ quiel Montes, Corregidora,
Arturo Piñal de Amóles y Jalpan,
Maximiliano luego de que el Instituto

Electoral local revisó que en
el partido no había paridad entre quienes
buscan una alcaldía, por lo que el órgano or
denó a Morena cumplir con este principio, si
tuación que orilla a bajar a Arturo Maximi
liano Garda en Querétaro, para sustituirlo
por una mujer, o bien, quitar la candidatura a
Juan Alvarado en San Juan Del Río. ¡Ups!

A río revuelto, ganancia de... I
::::: Nos cuentan que en Baja California Sur si
guen encendidos los ánimos ante el reciente
anuncio del presidente Andrés Manuel Ló
pez Obrador, de negar el permiso para que
la mina de cobre El Boleo expanda sus opera
ciones en Mulegé, pues hay incertidumbre
por la posible pérdida de mil 200 empleos di
rectos. El tema, nos dicen, es que el permiso
era para ampliar los trabajos en la concesión
ya otorgada, y no otra concesión, y el Presi
dente sólo generó confusión y pánico, por lo
que los panistas y priistas en campaña, ni tar
dos, aprovecharon el pánico y le tundieron a
los morenistas locales, quienes hasta hoy no
han sabido cómo responder sin titubear. ¡Ups!
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Sin haber pronunciado
aún una sola palabra y
sin fijar su posición

personal sobre la decisión de la
mayoría del Senado, de am
pliarle dos años su mandato
como presidente de la Corte
mediante una reforma a una
ley secundaria, el ministro Ar
turo Zaldívar se convirtió ayer
en tendencia en las redes so
ciales en donde su nombre fue
mencionado insistentemente
tanto en mensajes y comenta
rios que le pedían definirse pú
blicamente sobre si está a favor
o no de esa reforma, como en
artículos y columnas políticas
donde se preguntaban sobre el
largo silencio del presidente
del Poder Judicial Federal.
Mientras cada vez más vo

ces de la sociedad lo mismo de
la academia, el derecho, los
medios y las redes sociales le
piden pronunciarse y no acep
tar una extensión de su perio
do que signifique una viola
ción constitucional, con argu
mentos de que afectaría su tra
yectoria y prestigio como juris
ta y que se prestaría a una ma
niobra política que lo vincula
ría irremediablemente al ac
tual gobierno de la 4T, en de

trimento de la autonomía e in

dependencia del Poder Judi
cial, el ministro Zaldívar ha
guardado silencio bajo la lógi
ca de que el proceso legislativo
continúa en la Cámara de Di

putados. "Está meditando qué
decir y cómo decirlo. No quie
re interferir en un proceso au
tónomo de otro poder", dijo
una fuente cercana a la Presi
dencia de la Suprema Corte.
Y mientras Zaldívar calla y

reflexiona su posición, el que
no deja de hablar del tema un
día sí y el otro también (ya sa
bemos que su pecho "no es
bodega") es el presidente Ló
pez Obrador, que entre más
defiende al polémico transi
torio que incluyó el "regala
zo" de ampliación de manda
to, más compromete al minis
tro y deja ver las huellas sobre
el verdadero origen de esa
modificación que tiene visos
de inconstitucionalidad.
"Entiendoqueesconstitucio
nal, que no es inconstitucio
nal", dice el presidente.
Pero no todos en la 4T y en

Morena comparten la opi
nión de López Obrador sobre
la constitucionalidad de esta

medida. La bancada more
nista en San Lázaro se ha di

vidido por este tema y legisla
dores influyentes como Pablo
Gómez, Porfirio Muñoz Ledo
y Lorena Villavicencio se pro
nuncian en contra del artícu

lo transitorio que alarga el pe
riodo del presidente de la
Corte por considerar que es
"inconstitucional".

"Mañana llegará a la Cá
mara de Diputados una mi
nuta proveniente del Senado,
patéticamente inconstitucio
nal que anularía la división de
poderes y podría conducir a
la disolución del régimen",
escribió ayer en Twitter Mu
ñoz Ledo. En tanto, Pablo Gó
mez sentenció en esa misma
red social: "Ese artículo tran
sitorio para prolongar por dos
años adicionales la presiden
cia del ministro Zaldívar en la

Suprema Corte, no podría
transitar ni aun cuando fuera

aprobado y promulgado. Me
jor decirlo desde ahora".
Así que en un debate que no

se ve tan fácil en la Cámara de

Diputados y que aunque se
apruebe por la insistencia del
presidente López Obrador, ya
enfrenta amenazas de contro

versias, acciones de inconsti
tucionalidad y hasta acusacio
nes de autoritarismo y rompi
miento del orden constitucio
nal, lo único que falta por co
nocery que será decisivo en to
do este asunto, es qué va a ha
cer el ministro Arturo Zaldívar
Lelo de Larrea que tiene ante
sí uno de esos momentos de
finitivosydefinitorios en su vi
da y su carrera como jurista y
defensor de la Constitución: si
acepta el "regalazo" envene
nado que le ofrenda la 4T y
cambia dos años más en el car
go por un alineamiento y alie
namiento que acabará con su
prestigio, autonomía e inde
pendencia como juzgador y
abogado, o si se niega y lo re
chaza en congruencia con lo
que ha dicho y publicado en
favor de la autonomía del Po
der Judicial y sobre lavigencia
de la Constitución "como nor
ma jurídica para el control del
ejercicio del Poder y no como
instrumento del Poder". ¿Qué
decidirá el ministro? •
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Sólo el peso de Palacio Na
cional puede explicar el
apresuramiento dócil del

Congreso para proseguir con la
aprobación de reformas al Poder
Judicial federal que incluyen
imponer que su actual presiden
te, el ministro Arturo Zaldívar,
extienda su nombramiento por
dos años. Para la cabeza del má
ximo tribunal esto no puede ser
un regalo, se trata de una humi
llación. Si él acepta, quedará re
ducido a la condición de pelele
bajo cuyos pies se abrirá un foso
de ilegitimidad.
Cada hora en que Zaldívar se

conserva ausente y en silencio,
como un Hamlet —el trágico
príncipe de la indecisión—, pare

cerá confirmarse que ha decidido
hundirse en el pantano de la su
misión para apuntalar una tarea
que parece naufragar en la falta
de consenso con sus pares.
Pero no estará solo. La temida

deriva del país hacia una presi
dencia absoluta hace recordar
frases célebres, en el sentido de
que la historia juzgará con dure
za la temeridad y aun la violen
cia de los maliciosos, pero tam
bién el silencio de los buenos.
A la luz de sentencias firma

das por Zaldívar —"Ley Boni
lla" y alteración en la tempora
lidad de consejeros de la Judi
catura, por ejemplo—, la pro
puesta de la mayoría de los se
nadores es contraria a la Cons

titución. El argumento en favor
expresado por el presidente Ló
pez Obrador es uno de sus más
graves actos fallidos.
Es también falaz la postura

presidencial sobre que resulta
necesario mantener a Zaldívar
en el puesto para "purificar" la
administración de la justicia fe
deral. Palacio cuenta ya con su
ficientes votos afines en la Cor
te. Este año habrá una nueva
vacante, con la jubilación del
ministro José Fernando Fran
co, y la correlación beneficiará
aún más a la 4T. Bajo su man
dato constitucional, Zaldívar
debería ser relevado en la pre
sidencia de la Corte en enero. Es
muy probable que su sucesor
sea alguien igualmente cercano
al Ejecutivo.
Esta nueva crisis premedita

da en torno al Poder Judicial fe
deral atrajo inquietud desde
virtualmente todos los espa
cios de análisis. Se apunta que,
de manera paulatina, calcula
da, en sucesivos acercamien
tos a lo que, en términos de de

mocracia, parece una visión de
país anclada en el pasado como
una estaca en la tierra, el pre
sidente López Obrador luce de
cidido a traducir su llamada
cuarta transformación en el so
juzgamiento de instituciones
cuyo diseño correspondió a la
búsqueda de contrapesos y
equilibrios frente a nuestro
siempre desbordado Poder
Ejecutivo.
Ni sus mayores adversarios

pueden poner en tela de duda

el respaldo popular que lo llevó
al cargo hace casi 30 meses. Pe
ro resultaría difícil empatar el
mandato recibido con las cau
sas que hoy dominan la gestión
del tabasqueño, que sin embar
go conserva un alto nivel de
aprobación —si debemos creer
lo que la gente declara en las
encuestas.

Este nuevo episodio debe
obligar a preguntarse sobre las
voces que tendrían que acti
varse en favor de la cordura de
mocrática, dentro y fuera del
gobierno. Al interior de éste es
un enigma si la secretaria de
Gobernación, Olga Sánchez
Cordero, ella misma exminis
tra, avala esta situación, y lo
mismo debemos preguntar
nos de otros integrantes clave
del gabinete.
En este momento el debate

público es un desierto más allá
de un robusto cuerpo de perio
distas y editores. Si uno mira ha
cia la academia —notablemente
laUNAM—, la mayoría de los go
biernos estatales o los líderes

empresariales encontrará que la
mayoría está viendo hacia otro
lado, en espera de que la tormen
ta amaine y pensando, tal vez,
que esto es lo peor que nos podrá
pasar. Quizá se equivoquen. •
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"El exiliado mira hacia el
pasado, lamiéndose las heridas;
el inmigrante mira hacia el fu
turo, dispuesto a aprovechar

oportunidades"
Isabel Allende.

El saldo de estropicios
que nos entregará el
presidente López Obra

dor para 2024 es francamente
dantesco.

Si a nuestro presidente no le
tienta el gusanito que ya embe
lesa a Zaldívar en la Corte y de
cide, como ha prometido, no
alargar su periodo, el o la presi
dente 20242030 tendrá un gran
trabajo por delante, destruir es
muy fácil, reconstruir no.
López Obrador carga dema

siados tabúes y demasiados ren
cores, algunos pueden ser muy
legítimos, sí, pero por desgracia

esos molinos de viento que él lla
ma conservadores o mafia o fifís
o "los de antes" francamente no
existen ya.
Más bien, el presidente alma

cena odios contra un gran ene
migo al que no podrá vencer ja
más: la realidad.
Formado en las utopías de

las fracasadas revoluciones de
izquierda latinoamericanas, el
presidente ignora o decide ig
norar al mundo de hoy y sus
complejidades, se encuentra
arrebujado en un pasado que
nunca existió y al que quiere
regresar la nación.
Quizá uno de los ejemplos

más caricaturescos lo encontra
mos en su última propuesta so
bre el programa Sembrando Vi
da que presentará el jueves al
presidente Biden.
Textual, dice en un video gra

bado desde su finca, entre cao
bas, con guayabera y huarache:
"Bueno, podríamos hacer un
acuerdo, decir a ver: te apoya
mos para que siembres tu parce
la, café, cacao, te apoyamos tres

años, pero a los tres años ya que
tengas tu cultivo tienes derecho
en automático a una visa de tra

bajo por seis meses a estados
Unidos, vas seis meses y regresas
a tu pueblo, y luego de tres años
de tener una visa de trabajo, con
buen comportamiento, ya tienes
derecho a solicitar tu nacionali
dad estadounidense."
¿Entonces, la meta sería ex

portar migrantes que en algu
nos años igual dejarían abando
nada su parcela por la naciona
lidad gringa?, ¿usar el aliciente
de que tarde o temprano obten
drás esa "nacionalidad" como
premio a tu fidelidad a progra
mas de la 4T?, ¿el presidente
quiere revivir el programa Bra

cero en condiciones totalmente
adversas a las que existieron a
mitad del siglo pasado?
Cosa curiosa, pero alguien de

bería decirle a López Obrador
que uno de los más grandes de
bates en la Unión Americana

hoy día radica, justamente, en
los pocos pases para refugiados
que Biden ofrecerá este 2021, de
apenas de unos 15 mil, ¿cuántas
"nacionalidades" pensará López
Obrador que el Tío Sam está dis
puesto a regalar?
Esta es una ocurrencia, una

sola que pinta la caricatura de
nuestro gobierno, así todo, un
gobierno de ocurrencias, un go
bierno de fracasos que, al final,
no pagará porque para eso siem
pre se puede endosar factura al
pueblo bueno y sabio.
DE COLOFÓN. El resultado
electoral se antoja como un gran
fracaso para las políticas de ocu
rrencias que brotan de Palacio, la
consecuencia es muy peligrosa:
un presidente radical que termi
nará radicalizándose. •

¿Entonces, la meta sería expor
tar migrantes que en algunos
años igual dejarían abandona
da su parcela por la nacionali
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Una mujer reportó ante el
Consejo Ciudadano pa
ra la Seguridad y Justi

cia de la Ciudad de México que
en el Mercado Nuevo Tizayuca,
ubicado en el estado de Hidalgo,
operaba un grupo de prestamis
tas "dedicados a amenazar, inti
midar, robar y extorsionar a las
víctimas que les solicitaron al
gún préstamo".
La mujer señaló que los pres

tamistas se presentaban todos
los días, "regularmente llegan
enmotocicletaarecibirelpago",
y que los intereses que cobra
ban eran tan altos que algunos
locatarios habían pagado ya "el

doble de lo que recibieron".
Apenas en septiembre de

2020 un comerciante del Estado
de México denunció, también
ante el Consejo Ciudadano, que
después de haber aceptado un
préstamo con el 20 por ciento de
interés, los prestamistas colom
bianos lo forzaron a aceptar un
nuevo préstamo, bajo la amena
za de que, en caso de negarse, se
ría despojado de su negocio.
El modelo de préstamo cono

cido como "gota a gota" llegó a
México en 2014, de la mano de
personas que entraron al país
con visa de turistas, aunque que
en realidad habían sido recluta

dos para operar en las calles de la
Ciudad de México.
Los jóvenes contratados no

conocían a los jefes de la orga
nización. Eran reclutados en los
suburbios de las ciudades: les
ofrecían un departamento, una
motocicleta, un téléfono celular,
un sueldo estable, e incluso una
comisión sobre el dinero arran
cado a los clientes morosos.
A mediados de 2014 se reportó

la detención de dos colombianos
que llevaban una maleta cargada
de dólares. Declararon que el di
nero era para hacer préstamos a
comerciantes de la ciudad. Un
alto funcionario de Colombia
declaró más tarde que ese día ha
bía sabido que el "gota a gota"
había llegado a México como
llegó a Panamá, Honduras, Cos
ta Rica y Guatemala.
Para 2019 el gobierno capitali

no había detectado a más de 1,500
colombianos que operaban "ru
tas" abiertas en tianguis y merca
dos de colonias populares, sobre
todo en el Centro Histórico. Sus
víctimas: gente sin acceso al sis
tema bancario, dedicada al co
mercio informal, que un día re
cibe una pequeña tarjeta con una
oferta tentadora, y ala mañana si
guiente despierta en el infierno.
"Préstamos hasta de cinco mil

pesos en 24 horas. Solicita tu prés
tamo. Rápido, fácil y sin fiador. Te
léfono: 55 61332186", se lee en una
aquellas tarjetas, en la que una
mujer sonríe mientras muestra
cinco billetes de mil pesos y detrás
de ella hay una colina, un paisaje
verde sembrado de abetos.
Las células dedicadas al "gota

a gota" ofrecen préstamos de en
tre 2 mil y 60 mil pesos. La tasa

de interés va cambiando. Pronto
se vuelve imposible de pagar.
Tras el debut oficial en 2014,

los prestamistas se fueron exten
diendo a lo largo de diversos es
tados. Hoy existen indicios de su
operación en 11 entidades.
La pandemia, que llenó las ca

lles de comercios cerrados, le pro
pinó al "gotaagota" ungolpe mor
tal En2020 el Consejo Ciudadano
recibió 89 por ciento menos de
nuncias que el año anterior.
Las áreas de inteligencia de la

Secretaría de Seguridad Ciudada
na han detectado, sin embargo,
que en 2021 los grupos de pres
tamistas han vuelto a actuar.
El gobierno de la ciudad ha re

comendado a las víctimas del
"gota a gota" que pidan ayuda al
Consejo Ciudadano (55 5533
5533), disponible las 24 horas y
en donde la denuncia puede rea
lizarse de manera anónima.
Quienes han caído en manos de

estos grupos saben que el paisaje
verde sembrado de abetosconduce
a "levantones", maltratos, golpizas,
amenazas, así como a la pérdida o
la quema de sus negocios. •

Una mujer sonríe mientras muestra cinco billetes di
mil pesos y detrás hay un paisaje verde con abetos
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El error cometido por la di
rectora del Conacyt la se
mana pasada podría que

dar en el olvido de haberse asu
mido como tal. Todos nos pode
mos equivocar y lo hacemos más
frecuentemente de lo que nos
gusta admitir. El errar y apren
der de las equivocaciones no so
lo va nutriendo el proceso de
aprendizaje, también nos forja el
carácter. Pero eso supone una
condición: reconocer el error.
En una conferencia mañane

ras reciente la Dra. Álva

rezBuylla presentó la vacuna
Patria, la vacuna mexicana que
no es mexicana. Entre las virtu
des de la vacuna está, de acuer
do con la directora del Conacyt,
su bajo costo en comparación
con otras vacunas existentes.

Señaló que su costo (que no es
lo mismo que precio, pero esa es
otra discusión) sería "855% me
nor que la vacuna más cara en
el mercado ahorita". El error,
por supuesto, era evidente. Pa
ra que algo sea menor al 100%
de lo que es entraríamos al te

rreno de los números negati
vos, cosa muy poco probable
hablando de costos. Algunos
medios repitieron la informa
ción replicando el error, pero
en redes sociales se empezó a
exhibir rápidamente.
Al día siguiente, la Dra. Álva

rezBuylla, directora del Consejo
Nacional de Ciencia y Tecnolo
gía (desgloso las siglas para que
tengamos presente lo de ciencia
y tecnología), dio una entrevista
a W Radio en el espacio de Ga
briela Warkentin y Javier Risco
en el que volvió a salir mencio
nado el 855%. Uno pensaría que
después del error, la licenciada
en Biología, maestra en Ciencias
y doctora en Botánica, receptora
de múltiples premios y recono
cimientos, rectificaría hasta con
unas risas el error del día ante
rior. No hubiera pasado nada, se
le hubiera incluso agradecido.
Pero no, a pregunta expresa so
bre el porcentaje, la Dra. Álva
rezBuylla no solo no reconoció
haber dado mal un dato, sino
que lo agravó, insinuó que los
porcentajes son iguales inde

pendientemente del sentido en
el que se calculen.
Estamos hablando de un por

centaje. Nada más. Nada sofisti
cado. Un simple y sencillo por
centaje. Las interpretaciones del
porcentaje no se hicieron espe
rar. Salieron en su defensa su

puestos ingenieros, maestros,
hasta doctores, dando explica
ciones extrañas o teorías de "lo
que la doctora quiso decir".
Preocupan muchas cosas de

este episodio. En primer lugar,
nos debería de llevar a hacer
una reflexión del sistema edu
cativo que hemos tenido du
rante décadas. No puede ser
que la persona que debería
guiar la ciencia en el país no
tenga claro algo tan elemental
como un porcentaje. También
preocupan aquellos que salie
ron, sin el menor pudor, a de

fender un dato que claramente
estaba equivocado. Si no pode
mos estar de acuerdo en un

porcentaje, suena a que será
prácticamente imposible en
tendernos en temas que re
quieran mayores discusiones.
Pero hay algo que nos debería,

como sociedad, preocupar más.
No hay ánimo de rectificar, de re
conocer un error, de corregir.
Hay una soberbia en la ignoran
cia. En la pandemia esa soberbia
ha costado vidas. Y va más allá.
También le cuesta empleos, in
versión, crecimiento y destruc
ción del medio ambiente.
La innovación tecnológica es

tá ocasionando cambios expo
nenciales. Está en nosotros apro
vechar sus ventajas. Pero mien
tras el mundo avanza, nosotros
discutimos porcentajes. •

@ValeriaMoy
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El presidente de México
decidió hacer un experi
mento en la figura de un

hombre al que ha demostrado
que le tiene confianza y aprecio:
el presidente de la Suprema
Corte de Justicia. Andrés Ma
nuel López Obrador está ten
tando las aguas de la extensión
ilegal del mandato. Que el pre
sidente de uno de los tres Pode
res de la Unión alargue su ad
ministración, sin pasar por la
elección formal.
Un senador cualquiera en es

te caso un donnadie llamado
Raúl Bolaños, un priista conver
tido en Verde, al servicio de Mo
rena presenta por debajo del
agua una iniciativa para decir
que el presidente del Poder Ju

dicial (el ministro Arturo Zaldí
var) está encabezando una gran
reforma, que la pandemia vino a
truncar; por ello, en vez de que se
quede cuatro años en el cargo, tal
como fue electo, debe permane
cer dos años extra. Lo aprueba la
mayoría de Morena con algunas
comparsas opositoras.
Ejecutado el arriesgado lan

ce, ¿quién dice que no pueden
hacer la misma operación polí
tica para favorecer con una ex
tensión de mandato al presi
dente de otro de los tres Poderes
de la Unión, digamos, al Ejecu
tivo (López Obrador)?
Porque él también dice que

está encabezando una gran
transformación, una gran refor
ma nacional, y cómo negar que

la pandemia ha dado al traste
con su gobierno.
Debo admitir que en los distin

tos espacios periodísticos en los
que participo, siempre he opina
do que el presidente López Obra
dor no se va a reelegir. Desde hace
años he pensado que esa es una
línea que no va a cruzar. Tras este
experimento, tras los desplantes
autoritarios que ha tenido en el
poder, tras atestiguar cómo se ha
extraviado de sus convicciones
hasta convertirse en el presidente
que dijo que nunca iba a ser, ya
estoy dudando.

SACIAMORBOS. 1. Es tan fla
grante la violación a la Constitu
ción que implica extender por
votación del Congreso el man
dato del presidente de la Corte,
que uno pensaría que este asun
to será desechado por la propia
Corte. No es tan automático. Hay
que recordar el episodio de la
consulta sobre enjuiciar a expre
sidentes. Parecía obvio que la
Corte rechazaría someter a vota

ción si se aplicaba la ley. Pero una

Corte obradorista no se atrevió a
la contundencia: optó por darle
por su lado al presidente López
Obrador, validó la consulta, pero
configuró una pregunta inen
tendible que desinfló —al me
nos hasta ahora— el asunto.
2. ¿Por qué el silencio del mi

nistro Zaldívar?, pregunto en la
Suprema Corte. Me responden
que de aprobarse el transitorio
en la Cámara de Diputados, lo
más seguro es que se impugne
mediante acción de inconstitu
cionalidad. Esto lo resolverá el

pleno de la SCJN, por lo tanto,
ningún ministro puede por el
momento emitir opinión, sino
hasta que se vote el asunto en se
sión; de hacerlo, incurre en res
ponsabilidad. Y citan el artículo
131 de la Ley Orgánica del Poder
Judicial Federal: "Serán causas
de responsabilidad para los ser
vidores públicos del Poder Judi
cial de la Federación: (...) IX.
Emitir opinión pública que im
plique prejuzgar sobre un asunto
de su conocimiento". •

historiasreportero@gmail.com
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ICon dinero. Importante movimiento legal se dio en este
•inicio de semana. Alonso AnciraElizondo, presidente del

Consejo de Administración de Altos Hornos de México, salió
del Reclusorio Norte de la Ciudad de México, luego de que Pe
mex aceptó la propuesta del empresario para resarcir el daño
de más de 216 millones de dólares perpetrado en agravio de
la hacienda Dública el sexenio pasado, cuando se concretó a
un sobreprecio la adquisición de la planta chatarra de fertili
zantes Agro Nitrogenados. Ancira reparará la afectación en
tres años, sin intereses. Los pagos a plazos cubrirán la canti
dad exacta de 216 millones 664 mil 40 dólares, estableció el
juez. Un delincuente de cuello blanco recobra la libertad, lue
go de dos meses deípermanecer en prisión, tras ser extradita
do de España. Pregunta: es bueno o malo. ¿Con dinero baila
la justicia?

%
2 Renovando guardarropa. Andrés Granier Meló, ex

•gobernador de Tabasco, regresa lleno de promesas a la
escena política. "Vamos juntos a recuperar el desarrollo del
municipio de Centro", convocó el candidato del PRIPAN a
la presidencia municipal, al tiempo de anunciar que recorre
rá las colonias, villas y comunidades para presentar sus pro
puestas. El abanderado de Va por Centro dejó en claro que
tiene la experiencia y capacidad para darle certidumbre y se
guridad a las familias. El químico se pronunció porque esta
campaña sea con altura de miras y se manifestó respetuoso
de los otros abanderados en la contienda. Todavía cree que
el afecto que lo une con la ciudadanía sigue vigente. El señor
de las mil camisas y 400 pares de zapatos regresó... Por más.

3 Avances En un debate que les llevó apenas poco más
•de dos horas, a distancia, las comisiones unidas del Tra

bajo y Previsión Social y de Estudios Legislativos Segunda,
del Senado, aprobaron, con 25 votos a favor y dos abstencio
nes, la minuta que envió la Cámara de Diputados para re
gular la subcontratación, la ley de outsourcing. El dictamen
pasó sin cambios y sólo las abstenciones de los legisladores
del PAN, Kenia López y Erandi Bermúdez, quienes pidieron
que la reforma entre en vigor de forma completa en enero de
2022. "Este cambio histórico revierte y termina con un mo
delo perverso e insensible diseñado sin considerar las nece
sidades sociales, lo que hoy estamos aprobando es histórico,
corrige el rumbo, que hoy es de la justicia y la dignidad", des
tacó Napoleón Gómez Urrutía, presidente de la Comisión del
Trabajo. ¿También lo protege de usted, don Ñapo?
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9 Lo de hoy. El PRD de jesús Zambrano quiere dar seña
"ji:»les de existencia. Hace bien. El partido presentó una de
nuncia ante el Instituto Electoral de la Ciudad de México y la
Fiscalía Especializada para la Atención de Delitos Electora
les, en contra del alcalde de Venustiano Carranza, Julio Cé
sar Moreno, y la candidata a esa demarcación por Morena,
Evelyn Parra, por el uso electoral de programas sociales. Los
acusan de la violación del principio de imparcialidad y pro
moción personalizada, por lo que solicitaron que se inicie un
proceso especial sancionador y se apliquen medidas caute
lares en contra de quien resulte responsable. La candidata de
la Alianza va por la CDMX, Rocío Barrera, pidió a las auto
ridades electorales que profundicen en las investigaciones.
La mala: la veda electoral, como término, quedará en desuso
este 2021, pues todos los institutos políticos la ignoran.

S Una limpia. El candidato del PRI a diputado local por el
•distrito 26 de la Ciudad de México, Saúl Alan Rosas, pre

sentó una denuncia ante la FGR contra el excandidato de Mo
rena al gobierno de Guerrero, luego de sus amenazas a los
consejeros del 1NE para que no le cancelaran su registro, si
tuación que al final ocurrió. Recordó que Félix Salgado tam
bién amenazó en su momento a los ministros de la Corte en
2019 si no se bajaban el sueldo, además cuenta con antece
dentes por violencia sexual contra mujeres. "Vivimos en un
país en el que se aplica la ley por violar una normativa electo
ral, pero no se aplica la ley por violar a una mujer". Y para que
no se olvide el tema, pidió a la FGR dar certeza jurídica sobre
Salgado Macedonio, a quien le llueve sobre mojado.
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Me lo han preguntado muchísimas veces: "¿Se va a quedar
López Obrador en la Presidencia cuando termine su sexenio?
¿No querrá reelegirse? ¿Le ampliarán su periodo presidencial
más allá de los seis años?"

Siempre he respondido que no lo creo. Ya empiezo a dudarlo.
¿Por qué?
Primero, por su relación con las Fuerzas Armadas. Nunca,

desde que los civiles tomaron el poder durante el sexenio de
Miguel Alemán (19461952), un Presidente le había dado tanto
poder al Ejército y la Marina. López Obrador claramente ha
militarizado la vida pública del país, otorgándole
nuevas labores y prebendas a soldados y mari
nos. Muchos han interpretado esta política por el
gusto presidencial con la Institución castrense,
que obedece órdenes sin cuestionarlas y opera
con eficacia.

Quizá. Pero también es un hecho que AMLO
quiere ganarse políticamente a las Fuerzas Arma
das, beneficiándolas como nunca. La idea es que
no sólo sean una institución del Estado me> :ano
sino del gobierno lopezobradorista.

Con tantos beneficios, a la hora de optar, los
militares estarían de acuerdo con la continui
dad de este proyecto político. Si es con López
Obrador, que tanto los apapacha, mejor. Y el
Presidente sabe que, a final del día, requiere del
apoyo incondicional de las Fuerzas Armadas si
quiere quedarse en el poder más de un sexenio.

Otro factor que me hace dudar sobre la posi
ble ampliación del mandato de AMLO son lo que
algunos analistas han considerado como "globos
sonda" que envía el gobierno para medir la tem
peratura política, si es que se animan a hacerlo.
Ahí está el caso de Jaime Bonilla, que movió cielo y tierra para
extender su periodo como gobernador de Baja California, de
dos a cinco años. No lo logró porque lo frenó la Suprema Corte
de Justicia de la Nación (SCJN). No obstante, lo intentó y con
el apoyo abierto del gobierno de AMLO.

Hoy, paradójicamente, por medio de un artículo transito
rio de una ley secundaria, se pretende ampliar el periodo de
Arturo Zaldívar como ministro presidente de la SCJN, de cua
tro a seis años. Esto, a pesar de lo que ordena la Constitución.

Muchos piensan que se trata de otro "globo sonda" para
medir la reacción de la opinión publica y publicada sobre una
posible ampliación del titular de un poder del Estado. En este
caso del Judicial, pero con la mira puesta en el Ejecutivo.

Ayer le preguntaron a AMLO sobre la ampliación del pla
zo de Zaldívar como ministro presidente de la SCJN. El jefe
del Ejecutivo lo consideró como una reforma constitucional
y afirmó:

"El ministro presidente de la Corte es un hombre íntegro,
honesto y que ayudaría mucho en la renovación del Poder
Judicial, porque urge la reforma al Poder Judicial. Entonces,
si ya se están por aprobar leyes para combatir la corrupción
en el Poder Judicial, para combatir el nepotismo en el Poder
Judicial, si ya se aprobaron esas leyes y si para llevarlas a la
práctica se requiere que el actual presidente continúe dos años
más, porque es garantía de que esos cambios se van a llevar
a la práctica, que se van a realizar, yo estoy de acuerdo [...]

Si no se amplía el periodo, quien llegue va a ser
más de lo mismo, va a significar más de lo mis
mo, más de lo anterior, más de lo que significaba
el antiguo régimen. Entonces, no olvidemos que
estamos aquí para transformar, no venimos a que
las cosas continúen igual".
Cambiemos estas palabras a un hipotético

caso que involucrara al Poder Ejecutivo y vea
mos cómo quedan:

"El Presidente de la República es un hombre
íntegro, honesto y que ayudaría mucho en la re
novación del régimen político, que urge. Enton
ces, si se están aprobando leyes para hacerlo y
si para llevarlas a la práctica se requiere que el
actual Presidente continúe dos años más, por
que es garantía de que esos cambios se van a
llevar a la práctica, que se van a realizar, yo estoy
de acuerdo [...] Si no se amplía el periodo, quien
llegue va a ser más de lo mismo, va a significar
más de lo mismo, más de lo anterior, más de lo
que significaba el antiguo régimen. Entonces, no
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olvidemos que estamos aquí para transformar, no
venimos a que las cosas continúen igual".

Puesto así, parecería un buen caso de "globo sonda": estarían
probando hasta dónde pueden estirar la liga para preparar
una posible ampliación del periodo presidencial de AMLO.
Él, desde luego, siempre lo ha negado. Yo sigo pensando que
el 30 de septiembre de 2024 se retirará a su finca en Chiapas.
Pero, cuando veo este tipo de cosas, me asaltan las dudas.

Otro factor que
me hace dudar

sobre la posible
ampliación
del mandato de

AMLO son lo que
algunos analistas
llaman "globos
sonda" que envía

el gobierno
para medir
la temperatura
política.
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LUNA

¿Cuánto se tarda uno en ir a la Luna?
R: Por "uno" entiendo que usted se refiere
a aquellos que lo hacen: los astronautas.
Entonces, la mayoría de las misiones luna
res han tardado unos tres días en llegar a
la Luna, asumiendo que la Luna está a una
distancia ideal de 386,243 kilómetros de
distancia. Esto significa que los astronautas
viajan, aproximadamente, a 5,364 kph. Re
cordando que las órbitas no son esféricas,
sino elípticas, los científicos tratan de que
el viaje se haga cuando la Tierra y la Luna
estén lo más cerca posible.
mmmcm. bai

¿Podríamos decir que debemos observar
y seguir las ocho virtudes de Bushldo? La
multitud enardecida se beneficiaría de unas
lecciones. Ejemplo que deben seguir nues
tros políticos y gobernantes.
R: Don M. (¿maestro?) Bai, las virtudes del
Bushido, en papel, son:
1. Rectitud o justicia.
2. Coraje.
3. Benevolencia o piedad.
4. Cortesía.

5. Honestidad y sinceridad.
6. Honor.
7. Lealtad.

8. Carácter y autocontrol.
Pero debemos entender la verdad del Bus
hido, "el alma de Japón", de donde salen
algunos de los mitos más generalizados so
bre los valores y el comportamiento de los
samuráis.

"Los samuráis no eran todos los espada
chines espirituales morales, nobles y aco
modados representados en las películas, no
tenían un código moral único y coherente
que definiera cómo pensaban y actuaban".
Al igual que los guerreros en cualquier

otra parte del mundo, los samuráis viola
ron, saquearon y estaban constantemen
te traicionando a sus señores. (Sarah Thal,
historiadora del Japón moderno temprano
y moderno, que enseña en la Universidad
de WisconsinMadison.

TRÁJLERS/JOSÉ ANTONIO S.
¿Se ha fijado que en la carretera se ve a los
grandes tráileres con una especie de patrón,
como diamantes en las puertas de atrás?
R: Don José Antonio, si desea ser específico,
éstas son "puertas de acero inoxidable con
patrón de diamante", según Utility Trailer, el
fabricante. La razón por la que se ven así es
simple, pero bastante inteligente: el acero
acolchado evita que la luz se refleje direc
tamente hacia atrás. Rompe los reflejos bri
llantes y los aleja de los conductores. Sí. los
choferes de camiones y remolques de trac
tor son más considerados que el grupo de
conductores malditos que circula con luces
HID no marcadas correctamente para el uso
en la carretera y que inevitablemente termi
nan cegando al resto de nosotros.

HIBERNACIÓN
¿Por qué tienen que hibernar los animales?
R: El invierno trae consigo escasez de recur
sos y la hibernación permite que animales
como osos, ardillas listadas y murciélagos
usen su energía almacenada mucho más
lentamente.

Durante la hibernación, la temperatura cor
poral, la frecuencia cardíaca, la respiración y
otras actividades metabólicas de un animal

se ralentizan significativamente para con
servar energía.

¿AA? ISSA ROSBEl

Por cierto, don Alfredo, ¿por qué ya son dos
las veces que acusa aAAde fallar en detri
mento de los enfermos? ¿Qué dice usted so
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bre los casos tratados por sicólogos que fa
llan en el tratamiento? De éstos, ¿ni una pa
labra? ¿O es que son infalibles?
R. Don Issa, aclaro, ningún tratamiento de
este tipo es 100% infalible. Aquellos que di
cen que sólo AA sirve lo hacen (creo) por su
experiencia y, de la misma forma, aquellos

que han sido tratados efectivamente por
profesionales también hablan desde su ex
periencia. He visto cómo AA, con puros vo
luntarios bien intencionados, ha fallado en
su intento de ayudar y ha vuelto a otros en lo
que parecen ser discípulos de un culto, con
eso del "ser supremo", ¿eh?
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• El combate a la pandemia y al cambio climático
fomenta el desarrollo de nuevas tecnologías.
A menudo repetimos la famosa frase que dice que "la ne
cesidad es la madre de todos los inventos", y hay mucha
verdad en ella. Recientemente, tuvimos la necesidad de
combatir la pandemia de covid19. Nunca antes se había
hecho un esfuerzo tan grande para desarrollar vacunas en
tiempo récord para combatir la propagación de un virus.
Quizá se deba a que los virus contagiosos del pasado eran
endémicos de ciertas reglones y no pandémicos. La cola
boración y cooperación globales, aunadas a la innovación
y nuevos métodos científicos, han dado soluciones. Ahora
es cuestión de gestionar las cadenas de suministro globales
de forma transparente y equitativa para que las personas
del mundo puedan vacunarse.
La necesidad de ocuparse de la escasez y calidad del

agua en muchas partes del mundo ha estimulado el de
sarrollo de tecnologías, tales
como sistemas de irrigación porLa cooperación goteo, plantas recicladoras de
agua más eficientes y la tecnoglobal, aunada
logía para desallnizar agua dea la innovación y mar para producir agua potable

nuevos métodos limpia. Dicho esto, la necesidad
de ocuparse de las ineficienciascientíficos, ha
persiste y se necesita realizar

dado soluciones. más trabajo. La desalinización
del agua y otras industrias rela
cionadas requieren grandes can
tidades de energía, por lo que se
están desarrollando nuevas y
más eficientes formas de pro
ducirla, almacenarla y suminis
trarla. La tecnología de baterías
avanza rápidamente de baterías
de litio sólo para autos hacia ba
terías más grandes capaces de

uso doméstico.
y combatir el cambio climático
impulsando el desarrollo y uso

de energía renovable. Las
paneles solares no son Invenciones

mejoras significativas en su
energía y, conforme se expande

lo hacen los beneficios que
limpias de energía.
de hecho, la madre de todos los

adecuadamente a los retos
necesitamos de personas con

conocimiento para desarrollar nuevas
innovaciones. Se siguen logrando
los campos de la genética, medi
y otras ciencias, por mencionar

que no se pierda el Impulso
nuestros sistemas educativos

mejorar no sólo se trata de los
y de otros recursos que hacen los

privado, también se trata de alentar
al mundo STEM y asegurar que

nuestros sistemas educativos sean inclusivos.
En el contexto de afrontar los retos mundiales futuros,

no olvidemos innovar, fortalecer y mejorar nuestros siste
mas educativos en todos los niveles también.

Espero sus comentarios en downunder.mexico@dfat.gov.au o
en Facebook y Twitter como @AusEmbMex.

"Embajador de Australia en México
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¿Renovación?
• Ayer, Miguel DíazCanel se convirtió en el secretario
general del Partido Comunista de Cuba. El presidente
actual de la isla es el primer civil que llega a ese cargo
en 60 años, también el primero nacido después
de la revolución. No tiene el apellido Castro,
pero sí todo el apoyo de esta familia que ha dirigido
el destino de la isla desde mediados del siglo pasado.

La idea es abrir paso a la renovación generacional. Si lo que
se desea es dar paso a nuevas políticas, éstas cada vez más
cercanas a la globalización de los mercados, tendríamos
que ver la llegada de rostros más jóvenes que lo permi
tieran. Otros rostros, nuevas corrientes, más posibilidades.
Pluralidad, pues. Cuando sólo es sustitución de personajes
que deberán seguir consultando todo con quienes salen y

siempre han sido parte de la es
fera de poder, ¿cuál es entonces
gj factor reai de cambio?

Ayer, Miguel DíazCanel se
convirtió en el secretario ge
neral del Partido Comunista de
Cuba. El presidente actual de la
isla es el primer civil que llega a
ese cargo en 60 años, también
el primero nacido después de la
revolución. No tiene el apellido
Castro, pero sí todo el apoyo de
esta familia que ha dirigido el
destino de la isla desde media
dos del siglo pasado. Vaya, quien
aún se resista en decirle dictador
a Fidel no sé con qué maromas
intelectuales lo lograría, habla
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mos de un país que hoy sigue contando las consecuencias
por la cerradísima ideología.

"El compañero DíazCanel no es un improvisado, a lo
largo de los años ha demostrado madurez, capacidad de
trabajo, solidez ideológica, sensibilidad política, compromiso
y fidelidad hacia la Revolución...", dijo Raúl Castro en 2018,
cuando aquél fue electo presidente de los Consejos de Es
tado y de Ministros por la IX Legislatura de la Asamblea Na
cional del Poder Popular. Desde ese entonces ya lo perfilaba
como el relevo natural de un movimiento que, tras la salida
de Fidel, ha logrado pocos guiños a los mercados globales.
Y sí, mucho tiene que ver el embargo impuesto por EU, pero,
tras la pandemia, la urgencia de este país, como los del resto
del mundo, tendrá que ver en la economía su principal reto.
Analistas apuntan escasas posibilidades de que haya movi
mientos fuertes en este sentido. DíazCanel es hoy el hom
bre más poderoso de Cuba, pero esto no le otorga completa
libertad. Él mismo lo afirmó cuando ayer subrayó que las
decisiones estratégicas las consultará con Raúl Castro. La
confianza que le tienen, la seguridad de tener su lealtad en
la bolsa es uno de los factores innegables que lo colocaron
ahí, a la cabeza de la que se aferran a llamar aún como la
Revolución Cubana, así, en altas, como aferrándose a la idea
romántica que les permite un proceso histórico que quedó
rebasado. No es una afirmación al aire, es un hecho amplia
mente evidenciado con lo que ha ocurrido dentro y fuera de
la isla en las últimas seis décadas.

Cuba anuncia una nueva era, pero todo lo que suceda bajo
la sombra de los Castro es continuidad. Raúl, tras la muerte
de Fidel, se aseguró de que, con el paso de los años, las
nuevas figuras al poder respondieran a su movimiento. Con
varios años menos, DíazCanel tiene una oportunidad de
marcar la diferencia en el futuro de la isla, que por años ha
seguido la marcha de unos cuantos gobernando en ella y
otros más limitando sus posibilidades desde afuera. Cam
biar eso sería una real renovación.
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Ante las altas temperaturas que se han registrado en
la Ciudad de México y, bueno, en gran parte del te
rritorio nacional, no debemos olvidar a los animalitos
callejeros, en su mayoría perros y gatos.

Muchos de ellos deambulan por las calles en bús
queda, además de alimento, de agua, pues las altas
temperaturas los están afectando.

En especial ayer lunes, y los días que vienen, han
sido muy calurosos en la capital del país, "la Secreta
ría de Gestión Integral de Riesgos y Protección Civil
informó que se activa Alerta Amarilla por pronóstico
de temperaturas altas para este lunes 19 de abril en
nueve alcaldías de la Ciudad de México.

"A través de un comunicado, informó que las con
diciones se presentarán en las demarcaciones de
Azcapotzalco, Benito Juárez, Coyoacán, Cuauhtémoc,
Gustavo A. Madero, Iztacalco, Iztapalapa, Miguel Hi
dalgo y Venustiano Carranza. Informó que se pronos
tican temperaturas máximas de 28 a 30 grados centí
grados entre las 13:00 y las 18:00 horas..." (Excélsior,
19/IV/21).

Sí, fue el lunes, pero, repito, así seguirán las olas de
calor y los animalitos callejeros necesitan refrescarse,
por ello es importante que, en la medida de lo posi
ble, afuera de nuestros hogares, en un lugar en que
haya sombra, pongamos algún recipiente con agua
limpia, purificada, para, en caso de ser necesario, un
perro o gato sediento pueda beber.

No hay que echar en saco roto este mensaje, pues
esos animales sufren muchas penurias en las calles
y, quizá con ese pequeño granito de arena, logremos
mejorar un poco sus condiciones de vida. Recuér
denlo, en la medida en cómo tratamos a los animales
es como demostramos nuestra civilidad y apego a
nuestro entorno.

Cuidemos a todo ser vivo del planeta, nada nos quita
y sí nos deja una gran satisfacción. Gracias.

DIANA ESPINOZAL.
CIUDAD DE MÉXICO
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• El TMEC nos da la oportunidad de atraer
Inversiones de empresas extranjeras.

México se ha consolidado en este 2021 como el primer so
cio comercial de Estados Unidos. Según la Oficina del Cen
so de ese país, en enero y febrero de este año alcanzamos
un intercambio por 96,998 millones de dólares. Del total,
56,469 millones son exportaciones mexicanas al mercado
estadunidense, lo que representa cerca del 60 por ciento,
México compró bienes a Estados Unidos por 40,529 millo
nes. Esto representa un incremento anual de 8.5%, el mayor
crecimiento registrado desde noviembre de 2018.
La tendencia de 2021 es claramente alentadora, pues

refleja la reactivación de nuestras economías, cadenas de
valor y mercados internos. Recientemente, Estados Unidos
ha lanzado un programa para analizar la resiliencia de sus

cadenas de producción. México y

Canadá podrían ser parte de ello,
pues la solidez de nuestras ca
denas de valor es benéfica para
toda la región. En este sentido,
vale la pena recordar que las ex
portaciones mexicanas cuentan
con insumos norteamericanos y
son, además, de alto valor agre
gado: destacan los vehículos de
pasajeros y comerciales, auto
partes y computadoras. México,
Estados Unidos y Canadá tienen
frente a sí la oportunidad de pro
fundizar la integración de cade
nas estratégicas, aumentando
nuestra competitividad y segu
ridad económica.
Además de las señales pro

misorias de reactivación, los
nuevos datos son también alen

tadores con respecto a la implementación del TMEC. Por
un lado, las ventajas comparativas de México son eviden
tes. Nuestras cadenas de valor, de alto valor agregado, un
entorno fiscal predecible, mano de obra con capacitación
y experiencia, así como una posición geográfica privilegia
da, están dando resultados. Además, el TMEC permite no
sólo aumentar nuestros flujos comerciales, sino que tam
bién nos da la oportunidad atraer inversiones de empresas
extranjeras que tienen sus plantas en Asia, Europa y otros
mercados globales.

Ciertamente, las cifras comerciales de este 2021 su
gieren que debemos ahondar en nuestros mecanismos
de cooperación. No obstante, es necesario enfatizar que
el objetivo central del TMEC no es sólo incrementar los
intercambios de bienes y de capital, sino también traducir
la actividad comercial en beneficios concretos para las y
los ciudadanos. Ese es el gran reto y la tarea inconclusa
del anterior TLCAN. El combate a la desigualdad es uno de
los principios centrales detrás de la cooperación regional.

Para lograr este objetivo común, los tres países podemos
ampliar nuestros esfuerzos para incluir a las pequeñas y
medianas empresas en los intercambios de mayor escala.
Tras la irrupción de la pandemia, el sector digital ha au
mentado de manera considerable. En ese sentido, México
debe formar parte activa en las innovaciones digitales que
tienen lugar en América del Norte.

Las últimas cifras comerciales ofrecen una conclusión
positiva: la integración norteamericana funciona para la
reactivación de nuestras economías. Consecuentemente,
avanzamos en la oportunidad para fortalecer los mecanis
mos de diálogo y cooperación regionales. En este sentido,
el Diálogo Económico de Alto Nivel que buscamos reactivar
de la mano de la Secretaría de Economía nos permitirá pro
fundizar en las ventajas del TMEC en beneficio de América
del Norte y del pueblo de México.

La tendencia
de 2021
es alentadora,
pues refleja
la reactivación
de nuestras
economías.

La recuperación
económica de México.
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Dos bandos

• Las elecciones son ya un enfrenta miento entre
los demócratas que respetan la ley, y los cómplices.

La vida es para asumirla con valentía.
Alexis de Tocqueville

Alguna duda, ya no. Estamos ante una clara tentativa de
destrucción de los equilibrios republicanos y una estrategia
tiránica de concentración de poder. La única esperanza es
apelar a las conciencias democráticas.

Va por la SCJN. Lo dijo durante la campaña. Su intención
inicial era la de crear una nueva Sala. Nada dijo de su bene
ficio al postular a los nuevos ministros rompiendo a su favor
el equilibrio debido.

Después guardó silencio, sin embargo, su fiel escude
ro en el Senado revivió la idea. Ante la revuelta, la retiró.
Ya desde el poder comenzaron los ataques a los órganos
autónomos, el golpe de mano contra la CNDH, las postu
laciones de ministros cercanos a su bando, los ataques a la
prensa... El veneno sistemático contra todos los indepen
dientes, incluido el Judicial, se centró en sus ingresos. Con
forme se acercó la elección, los ataques personales contra
los consejeros del INE subieron de tono. Por cierto, el INE
goza de mayor credibilidad que el Presidente: 68% vs. 58%
(Reforma, 042021). Sin mucho ruido capturaron la presi
dencia del Tribunal Electoral, un caballo de Troya en contra
de la democracia. Su presidente no ha perdido oportuni
dad de entregar su voto. Con la tensión electoral arreció
el golpeteo contra el INE: desacreditar al árbitro por si las
elecciones no les favorecen. "Exterminar" fue el término
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del líder de Morena, "Quieren
robarnos la elección", dice aho
ra. Pero la defensa cavernaria de
Salgado los desnudó: la legalidad
les importa un bledo. Hay fines
superiores. La sanción les parece
"desproporcionada", seguramen
te no han leído el Código Electo
ral. El INE no tiene margen, así
lo establece la ley. No hay grada
ciones, la violó un "poquito" o un
"muchito". La violó y punto, me
refiero a la ley. Por esa falta de
consideración al amigo Salga
do, de nuevo el espadachín del
Senado propone ahora revisar la
integración de todos los órganos
electorales. Molestan al amigo,
cambiemos las instituciones. Esa

:es su concepción de la República.
De pronto un senador aliado

introduce aviesamente un transitorio a la importante re
forma al Judicial, Propone prolongar el periodo del actual
presidente de la SCJN para permitirle implementar su re
forma. La oposición hace el ridículo. Capturarían además
a la Judicatura, aritmética pura. La perversidad y soberbia
han llegado a tal grado que piensan que con un transitorio
pueden saltarse la Constitución. La indignación fue inme
diata: colegios de abogados, juristas ilustrados, Human Ri
ghts Watch, la Corte Interamericana de Derechos Humanos.
Se trata de salvar al órgano colegiado, no a una persona.
Las lealtades del ministro presidente no son claras. Sí en el
autor de la intriga: "Le tengo confianza", lo que justifica la
violación constitucional. Ésa es su ética. Es otro paso más
hacia la tiranía. Imposible evitar las dudas reeleccionistas:
no he terminado de imponer la 4T.

Imposible fingir demencia, paso a paso se debilita a la
República, á la democracia mexicana, ¡qué paradoja! a las
instituciones que les dieron el triunfo. Se prepara el territo
rio para un golpe suave. Las elecciones son ya un enfren
tamiento entre dos bandos: los demócratas que respetan la
ley, y los cómplices. Querían polarización, ya la tienen. No
puede haber concesiones. Respetar la ley, eso se espera de
los legisladores que se han convertido en el primer surtidor
de inconstitucionalidades. Eso se espera de los consejeros
electorales que dan la batalla, de los magistrados del Tri
bunal. Eso se espera de los ciudadanos, que leamos con
frialdad el rápido desmontaje de nuestras libertades y de
nuestra democracia.

No es un asunto de derecha o izquierda, es bastante más
sencillo. En las líneas de votantes habrá dos bandos: los que
están aceptando la destrucción de nuestra democracia y los
que la defienden, cómplices y demócratas.

El silencio, la indefinición, el auto engaño —de ciuda
danos a ministros— es complicidad.

No es un asunto
de derecha

o izquierda,
es más sencillo.
En las líneas de
votantes habrá
dos bandos.
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Pocas cosas son peores para la vida política de un país que sino transformar el sistema electoral, algo en lo que hemos
su judicialización. Cuando el diálogo no existe, cuando todo insistido desde hace tiempo. Pero entonces que se diga cómo
se dirime entre la imposición, el proceso penal o la cárcel, se se va a cambiar, que se abandone una acusación de juicio
genera un clima intransitable para la vida política, pero al final político contra consejeros que cometieron el pecado de votar
también para la social y económica. La gente se polariza hasta en contra de lo que pretende el oficialismo. En Morena tienen
en las familias, la traición se convierte en norma para salvar mucha confianza en que el caso Salgado Macedonio será re
cargos reales o ficticios. Ningún inversor confía en un clima suelto favorablemente por el Tribunal Electoral, cuando, para
que oscila entre la polarización extrema y la falta de acuerdos dójicamente, es el que menos margen legal tiene para evitar
que determina la judicialización. la cancelación de su candidatura. Habrá que ver qué resuelve

La ola de procesos, acusaciones, demandas y denuncias el Tribunal y hacia dónde dirige su sentencia. Y a partir de
parece interminable en una coyuntura en la que casi nadie ella conocer también cuáles son las reacciones políticas de
recuerda que vivimos una pandemia con consecuencias bru oficialistas y opositores.
tales: más de 210 mil fallecidos por covid, que podrían ser De lo que no cabe duda es que muy poco puede aportar una
muchos más, según estudios nacionales e inter vida política que transita entre juicios, amenazas,
nacionales; que el PIB el año pasado cayó casi 10 denuncias y cárcel en un país que debe salir de laPoco puedepor ciento, que hay millones de desempleados crisis, la violencia y la miseria que le agobia.

aportar unaque no tienen perspectivas de volver a encontrar Y hablando de judicialización y política, ¿qué
hace la CNDH, de Rosario Piedra, haciendo exun trabajo remunerado, que tenemos más de 30 vida política
trañanamientos a exfuncionarios tan disímilesmil asesinatos producidos por el crimen y la vio

que transita como Ángel Aguirre o Iñaki Blanco porque hanlencia al año y que, según autoridades militares
estadunidenses, una parte del territorio nacional criticado a un personaje tan oscuro como Vidulfoentre juicios,
está bajo control del crimen organizado. Nadie es Rosales? ¿La señora Piedra no ha logrado en

amenazas yresponsable de esa crisis, de los malos manejos e terarse todavía de cuáles son las atribuciones y
improvisación sanitaria, de no haber apoyado a responsabilidades de esa Comisión?, ¿qué ha hecárcel a un país
las empresas y los trabajadores ante la crisis. Los cho, por ejemplo, ante la liberación de sicarios yque debe salirgrandes capos del narcotráfico no parecen estar asesinos de los jóvenes de Ayotzinapa?, ¿allí se

de la crisis.perseguidos con el rigor que la situación requie privilegia también judicializar la política en lugar
re, pero cuando vamos al terreno de la política el de impulsar la justicia a secas?
lugar está candente y todo pasa por juicios, acu
saciones y demandas.

VIOLENCIA Y ELECCIONESAhí tenemos los conflictos prefectorales en
el INE y el Tribunal Electoral, con un persona Me parece muy bien que la Secretaría de Segu
je como Félix Salgado Macedonio jugando al ridad y Protección Ciudadana informe con clari
provocador; tenemos la propuesta de prolonga dad sobre la violencia y los peligros que generaCuando la justicia se
ción de mandato del presidente de la Suprema el crimen en torno de las próximas elecciones.convierte en política.
Corte, aprobada en el senado y en suspenso en Once estados, sostiene un estudio de la depen
San Lázaro; tenemos el caso Lozoya, donde se dencia, pueden tener una posible intervención
involucra a demasiadas personas, al tiempo que no aparecen del narco en los comicios. Pero llama la atención que en esta
pruebas que sostengan los dichos del exdirector de Pemex; lista no estén estados como Tamaulipas, donde la interven

ción electoral del narco ha sido histórica; como Colima, dondeayer se conoció una acusación contra el exgobernador de Ve
racruz, Miguel Ángel Yunes, por un supuesto delito cometido han sido asesinados exgobernadores y funcionarios políticos
en el ISSSTE hace doce años; en Chihuahua, el gobernador y judiciales; Nayarit, donde hasta el exgobernador está acu
panista Javier Corral sigue persiguiendo a la candidata panis sado de relaciones con el narco y el exfiscal está condenado
ta, Maru Campos. Y súmele los amparos por la ley eléctrica, en Estados Unidos, y donde, por ejemplo ayer, pudimos ver
los que vienen por la de hidrocarburos, por distintas obras como la candidata a alcaldesa por Morena en Bahía de Ban
de infraestructura, desde el cancelado aeropuerto de Texcoco deras, Carmina Regalado, aparece recibiendo un sobre con
hasta los gasoductos. La lista podría seguir hasta el infinito. dinero de un personaje sin identificar. Tampoco están Sonora
Me pareció sensato, en este sentido, que el presidente ni el Estado de México, dos entidades con amplia presencia

López Obrador aclarara que no quiere acabar con el INE, del crimen organizado.
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¿Diez perversos
y un inmaculado?

No doy crédito. Leo el artículo 97 de la Constitución, que en
su párrafo cuarto dice: "Cada cuatro años, el Pleno elegirá de
entre sus miembros al presidente de la Suprema Corte de Jus
ticia de la Nación, el cual no podrá ser reelecto para el periodo
inmediato posterior".

Simultáneamente, escucho al Presidente de la República
decir que prolongar dos años el mandato de Arturo Zaldívar
"es constitucional".

No hay argumento jurídico en su postura. AMLO sólo ase
gura que si llega otro ministro a la presidencia de la Corte "será
más de lo mismo y del antiguo régimen".

Golpe a los demás ministros. ¿Será "más de lo mismo"
si llega Juan Luis González Alcántara, Fernando Franco,
Alfredo Gutiérrez Ortiz Mena, Yasmín Esquivel, Margarita
Ríos Farjat, Norma Lucía Piña, José Mario Pardo, Alberto
Pérez Dayán, Javier Laynez o Luis María Aguilar?

¿Diez perversos y un inmaculado? Es pregunta.
* Por antigüedad, le correspondería a Antonio Gutiérrez Ortiz
Mena o a Alberto Pérez Dayán la presidencia en el 2022. La
buscarían también Yasmín Esquivel y Javier Laynez.

Sabemos que al interior de la Corte hay un fuerte debate
sobre la ampliación del mandato. No debería La Carta Mag
na es clara Cuatro años. No más. Los que apoyen la causa de
Zaldfvar traicionan lo que juraron defender.

Hay versiones acerca de que el ministro Luis María Aguilar
encabeza la defensa de la Constitución frente a el intento de
golpe de Estado en contra del Poder Judicial.

En Morena se empiezan a escuchar voces sensatas, como
la del coordinador de la bancada en guinda en San Lázaro, o
la del diputado Pablo Gómez.

Mier tuiteó ayer sobre la minuta del Senado:
"Vamos a analizarla con mucho cuidado. También planeo

conversar con el ministro Arturo Zaldívar para conocer su
punto de vista. Vamos a ser responsables en este tema".

Pablo Gómez advirtió que el multicitado artículo transi
. torio que Morena metió al Senado por la puerta verde —la de
atrás— "no podría transitar", ni aun cuando fuera aprobado
y promulgado.
* Uno que anda muy contento es el senador Dante Delgado.
Legisladores del MC lo han visto hasta "entusiasmado" de cara
a las elecciones del 6 de junio.

La semana pasada les mostró encuestas que disipan el te
mor de perder el registro. Las mediciones le dan al partido
naranja un 8% de la votación nacional. El registro se pierde
con menos del 3 por ciento.

Nos comentan que esas mediciones les dan posibilidades
de ganar, por mayoría, hasta en 10 distritos.
* El caso que ilustra ese optimismo es el de Samuel García,
candidato emecita al gobierno de Nuevo León.

Va a la cabeza en la intención de voto en la entidad, según
una encuesta publicada ayer por Reforma Subió 24 puntos en
45 días. Un 33% de los encuestados votaría por él.

Le lleva cinco puntos al abanderado priista, Adrián Garza;
17 puntos a la desplomada morenista, Clara Luz Flores, y 18
al panista Fernando Larrazábal, dice el cotidiano.

Al joven senador con licencia 33 años, no le afectó el vi
deo, cortesía del priista Garza, que circuló en redes sociales:

Samuel aparece bailando, cuando tenía diez años, en una
fiesta organizada por Gilberto García Mena, alias £í June, uno
de los principales operadores del Cártel del Golfo. A la pa
changa asistió también Héctor Beltrán Leyva.

El abanderado de MC se presenta como "el único que no
tiene padrinos ni acuerdos en lo oscurito. El único que no es
de la vieja política".

Sus detractores ya le colgaron un espectacular con una
"cualidad" más: "El único que tiene tío narco".
* Ya que estamos. Una de las candidaturas a gobernador
más polémicas de las próximas elecciones es la de Ricardo
Gallardo en San Luis Potosí. Es abanderado de la alianza
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PVEMPT. Al Pollo —como le dicen— lo vinculan con el crimen

organizado. Estuvo preso 11 meses en los centros penitencia
rlos federales de Hermosillo, Sonora, y Ocampo, Guanajuato.

El propio Santiago Nieto reveló que la UIF lo está investi
gando por corrupción política en la campaña.

Y, sin embargo, el senador Manuel Velasco salió ayer a
defenderlo. Dice que el gobierno del estado destina "carre
tonadas" de dinero a medios de comunicación para linchar y
desprestigiar a Gallardo.

Pero Alejandro Rojas Díaz Durán, senador suplente de
Ricardo Monreal, asegura que engañan a su amigo Velasco.

Nos dijo: "Es sabido en círculos políticos y económicos de
San Luis Potosí que en la campaña del Verde y la del PT hay
operadores tamaulipecos con muy mala fama y vínculos sos
pechosos ligados al secretario de Gobierno de Tamaulipas, de
apodo El Truco.

"Más que un tema electoral, hablamos de un tema de se
guridad nacional, porque quieren establecer un corredor de
costa a costa. Manuel debería preguntarle sobre el tema a
Rosa Icela Rodríguez, titular de seguridad pública, quien es
originaria de Ciudad Valles", puntualizó.
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Indolencia mata
democracia

El próximo 15 de mayo se cumplirá un siglo de la elección
general en Italia que significaría el ascenso al poder de
Benito Mussolini. Su partido, los Fasces Italianos de Com
bate (FIC), obtuvo esa vez 35 de los 535 escaños en la Cámara
de Diputados, a la que accedió como parte de los Bloques
Nacionales, una alianza de organizaciones antisocialistas.
Pese a su reducido tamaño en el parlamento, los FIC

—rebautizados luego como Partido Nacional Fascista— acre
centaron su poder mediante la violencia callejera de sus fuer
zas paramilitares, conocidas como Camisas Negras. Con su
marcha sobre Roma, el 27 de octubre de 1922, Mussolini se
hizo del gobierno, ante la negativa del aterrorizado rey Víctor
Manuel III de hacerle frente y con la complacencia del em
bajador estadunidense Richard Washburn Child.

En vísperas de la marcha, el primer ministro, Luigi Facta,
fue advertido de las intenciones de Mussolini de arrebatarle
el cargo. Al principio, Facta sólo pensó que el exveterano de
la Primera Guerra Mundial quería un puesto en su gabinete.

Cuando se dio cuenta de la situación real, el primer minis
tro pidió al rey que autorizara el Estado de excepción, pero
éste se negó por temor a que la movilización derivara en una
guerra civil. En cambio, ofreció a Mussolini que formara par
te del gobierno.

Mussolini alcanzó el poder por la vía electoral, pero desde
que había asumido su diputación comenzó a desconocer la
legalidad democrática. Pasó desapercibido, desdeñado por
casi todos, hasta que fue demasiado tarde para detenerlo.

Rápidamente, concentró el poder y desmanteló las limita
ciones legales para su cargo. Pidió y obtuvo un régimen espe
cial para gobernar sin restricciones durante un año. Obligó a
los profesores a jurar lealtad al régimen para poder mantener
su empleo; eligió personalmente a los editores de periódi
cos y reemplazó a los líderes sindicales. En junio de 1923,
hizo aprobar una nueva legislación electoral, la Ley Acerbo,
para otorgar una sobrerrepresentación al partido más vota
do —65% de escaños con sólo 25% de los sufragios— a fin
de garantizar mayoría a su partido en los comicios del año
siguiente. Desmoralizada, la oposición no opuso resistencia.

Como experiodista, Mussolini entendía el poder de los
medios de comunicación. Promovió el culto a la personalidad
y logró que todos los debates nacionales giraran en torno a su
persona. Para el historiador Emilio Gentile, la glorificación
de la imagen de Mussolini tenía por objeto convertirlo en
prototipo de un "nuevo italiano", un modelo a emular. Sus
actividades recibieron una proyección masiva. El también
historiador Renzo de Felice escribió que la imagen del líder
"se machacaba obsesivamente" con el objetivo de "fabricar
consenso".

En un famoso discurso en la Cámara de Diputados, el 3
de enero de 1925, Mussolini se definió a sí mismo como un
hombre "de mucha valentía y absoluto desprecio por el di
nero". La Nochebuena de ese año, adoptó el mando absoluto
del país. El cargo de presidente del Consejo de Ministros fue
abolido y reemplazado por el de jefe del Gobierno. A partir de
ese momento fue ü Duce, inspiración para Francisco Franco
y Adolfo Hitler.

En apenas cuatro años, la democracia italiana había sido
abolida en los hechos —no habría una sola elección compe
titiva hasta 1948— y el país se transformó en una dictadura.

A casi un siglo del inicio de esa etapa, muchos se siguen
preguntando cómo fue posible que el fascismo se apodera
ra de Italia. Parte de la respuesta está en no haber parado la
cadena de acontecimientos que llevó a ese hombre al poder.

Basta leer algunos artículos de II Popolo, el periódico ofi
cial del fascismo, aparecidos entre 1922 y 1925, para enterarse
que los planes de Mussolini estaban publicados. Muchos no
quisieron verlos o pensaban que eran producto de la fantasía.

Con frecuencia, las tragedias sociales, como las dictadu
ras, nacen de la indolencia de los buenos ciudadanos.

BUSCAPIÉS
Sobre la eventual ampliación del periodo del actual presiden
te de la Suprema Corte, el presidente Andrés Manuel López
Obrador dijo ayer que si esto no ocurre "va a significar más
de lo mismo, más de lo anterior, más de lo que significaba el
antiguo régimen". No parece tener una alta opinión sobre el
resto de los ministros, incluidos los tres que él nominó.
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Con calzador, aval a Fiscalía
de Gertz
Fueron más las críticas que los reconocimientos al trabajo y a la nueva
redacción de la Ley Orgánica de la Fiscalía General de la República.
Avanzó ayer y se aprobó en la Comisión de Justicia de San Lázaro el
dictamen de reformas a esa ley, pero hubo varios legisladores de Mo
rena que expresaron sus votos en contra o en abstención. De la opo
sición no extraña y todos van en contra, pero fue notorio el reclamo
de algunos morenistas a la actitud evasiva criticaron del fiscal Ale
jandro Gertz Mañero ante sus dudas y cuestionamientos sobre la
propuesta de ley. Otro que dio la nota fue el priista Enrique Ochoa
Reza, quien desentonó con sus propios compañeros y votó a favor.
Esta semana se verá qué pasa en el pleno de los 500 diputados.

El regreso del almirante
Quien se reintegró a sus actividades normales, y con la espada
desenvainada después de haber estado internado por Covid, es el
secretario de Marina, Rafael Ojeda Durán, luego que el 23 de
febrero informó que había dado positivo al SARSCoV2 por se
gunda ocasión. Reapareció en público en la ceremonia en la que
fue removido Eduardo Redondo Arámburo como subse
cretario de Marina, para darle este cargo a José Luís Arella no
Ruiz. Aunque oficialmente se informó que el cambio es parte del
"proceso de rotación", nos comentan que el ahora exsubsecre
tario "se tomó atribuciones que no le correspondían" durante la
ausencia del secretario por enfermedad. ¿Será?

Morena, ahora contra tribunales
Ya encarrerados en su embestida contra las instancias electorales,
los de Morena ahora van contra el Tribunal Electoral de San Luis
Potosí. Mario Delgado, dirigente nacional del partido guinda,
anunció que interpondrán un juicio político contra los magistra
dos del TESLP por anular la candidatura de Xavier Nava Pa
lacios, quien buscaba la reelección de la capital. Resulta que los
impartidores de justicia electoral tumbaron de la boleta a Nava
por la clara razón de que busca permanecer en el cargo pero com
pitiendo con un partido distinto al de su primer triunfo, es decir el
PAN. Delgado ya presentó también un recurso ante el TEPJF.
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Con el auxilio de la RAE
Ante la reiteradas acusaciones de Morena respecto de que el INE ac
túa de forma arbitraria y discrecional contra el partido, el consejero
presidente, Lorenzo Córdova, tuvo que leer hasta el diccionario
de la RAE a sus críticos durante la sesión de ayer, pues les pidió verifi
car el significado de tales adjetivos antes de atribuírselos al instituto,
ya que éste dijo sólo resuelve conforme se especifica en la ley. Así
fue en el caso de bajar candidaturas morenistas en Guerrero y Mi
choacán, y ayer de diputaciones federales por el Estado de México.

'Se tenía que decir y se dijo'
A pesar de las mil y una advertencias que la academia y politó
logos neoliberales vertieron sobre el tema, el presidente López
Obrador lo logró, el Ejecutivo faltó a la ley (Art. 41 ap. C y 134
de la Const.) en su mañanera del 2 de abril, según la denuncia
presentada por el partido de los cubrebocas naranjas ante el INE,
que ahora tendrá que aventarse un nuevo round con AMLO. La
encargada de colgarse la medalla fue la periodista, activista y
ahora candidata a Miguel Hidalgo, Tere Vale, quien simple
mente acusó que sus expresiones "violan las leyes electorales y el
presidente juró cumplir la ley". Ahora sí que como dice el pollito
del Feis, 'Se tenía que decir y se dijo'.

Debates virtualesy pregrabados
En la Ciudad de México ya se preparan debates políticos con mi
ras a la elección del 6 de junio, pero, por la pandemia, no serán
presenciales ni en vivo. Por lo menos los que organiza la Copar
mex CDMX. Este martes hay cita en Zoom para grabar el encuen
tro entre los candidatos a la alcaldía Iztacalco, Fabiola Bautista
(PRDPR0, Daniel Ordóñez (PAN) y Armando Quintero (Mo
rena) . No se sabe cuándo se trasmitirá a los votantes, pero lo que
sí se advierte es que le faltará chispa.
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Vientos juaristas
(poco lucidores)

No ha salvado a la patria
de una potencia extran
jera, pero el presidente

López Obrador pretende anular
conductas de Benito Juárez que
la historia oficial poco menciona.
La intentona del lopezobrado

rismo por torcer la Constitución
para tener en Arturo Zaldfvar
a un dócil amanuense en el pi
náculo del Poder Judicial y, so
bre todo, la manera con la que
Andrés Manuel ha pretendido
justificar esa violación a la Carta
Magna evocan deliberada o in
conscientementevientos juaris
tas de no tan buena factura.
"No se nos va a volver a presen

tar una oportunidad asfdijo este

lunes AMLO al tratar de justificar
que violando la ley tendríamos
una mejor justicia. Abundó: "Si
no se amplía el periodo, quien
llegue va a ser más de lo mismo,
va a significar más de lo mismo,
más de lo anterior, más de lo que
significaba el antiguo régimen.
Entonces, no olvidemos que es
tamos aquí para transformar, no
venimos a que las cosas conti
núen igual".
Daría dos argumentos es un

decir más: "Si estamos en un
proceso de transformación y hay
condiciones, porque en el Ejecu
tivo se está llevando a cabo una
reforma de fondo, y si en el Poder
Judicial se puede llevar a cabo esa

reforma, ¿por qué no hacerlo?
"Son circunstancias. Los cam

bios los hacen en circunstancias
especiales las instituciones, pero
en otros tiempos los cambios tie
nen que ver con las personas, con
los dirigentes, con las mujeres y
con los hombres".
Citó entonces a Hidalgo, a Ma

dero y, por supuesto, a Juárez:
"Entonces, sin Juárez estamos
guardando todas las proporcio
nes, para que no nos vayan a
malinterpretar, porque luego ma
nipulan mucho, pero sin Juárez
quién sabe si se hubiese podido
llevar a cabo la reforma".
En resumen: AMLO define que

estamos en momento excepcio
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nal, ante una oportunidad única
para "transformar", y expone una
argumentación donde hay que
optar por las personas Zaldívar
sobre las instituciones la ley y el
Poder Judicial, ni más ni menos.
Y en su intento de recubrir de

legalidad la chicanada, Andrés
Manuel aseguró que si la Cámara
de Diputados, donde su partido
es sumisa mayoría, considera an
ticonstitucional dar más tiempo a
Zaldívar, él acatará.
En un libro de hace unos años

pero que es de oportuna lectura,
José Antonio Crespo recordaba
episodios poco honorables de
"nuestro máximo héroe nacional,
Benito Juárez".

En el volumen, titulado Contra
la historia oficial (Debate, 2009),
Crespo arranca diciendo que

aunque el oaxaqueño "goza de
una aureola de defensor de la le
galidad a toda costa (...) Juárez
tuvo madera de político: hábil y
diestro para preservarse en el po
der. Y si el derecho le estorbaba
para ese objetivo, simplemente
lo hacía a un lado, aunque eso sí,
siempre con gran habilidad para
disimular la maniobra".
Y en esas circunstancias, como

cuando maquinó para no ceder
la Presidencia al general Jesús
González Ortega, entonces titular
de la Suprema Corte, recuerda
Crespo, Juárez se justificaba con
el recurso del patriotismo: "Natu
ralmente estas resoluciones me

deben traer disgustos y perse
cuciones escribió a su yerno,
pero no me importa, porque al
dictarlas he creído que cumplía
con mi deber y prestaba un nuevo

servicio a mi patria".
Crespo concluye que "indu

dablemente Juárez es digno
precursor de la clase política
posrevolucionaria que ha justi
ficado el relego de la ley cuando
la gravedad de las circunstancias
así lo aconsejan; el problema ra
dica, desde luego, en que los que
deciden cuándo las condiciones
son de esa naturaleza son los mis
mos que gozan de las facultades
extraordinarias que permite el
estado de excepción".
Como ahora, que AMLO nos

dice que hay una oportunidad
única, que en Zaldívar tenemos
una persona excepcional, pero
que él sólo hará lo que sus dipu
tados le permitan para seguir la
transformación. Juárez al menos
había expulsado a los invasores,
¿pero López Obrador?
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Atención con los adultos mayores

En una pandemia como la
que se está viviendo, los
efectos en los distintos

grupos sociales no son los mis
mos. Un ejemplo es la afectación
en los adultos mayores, que no
sólo debieron confinarse por
una cuestión de salud, sino que
tuvieron que enfrentar desafíos
de diversa índole.

Para empezar y en beneficio
de su cuidado fueron aisla
dos, evitando cualquier tipo de
contacto social. Eso implicó la
lejanía de hijos, nietos, amigos
y otros miembros de su círculo
familiar. Con el afán de pro
tegerlos de cualquier riesgo,
buena parte de los adultos ma
yores debió acostumbrarse a
escasas o nulas visitas que pu
dieran aliviar su sensación de
incertidumbre.
Luego está la esfera tecno

lógica. La exigencia de seguir
respondiendo a las necesida
des de la vida diaria (compra de
alimentos y medicinas, asisten
cia a bancos, pago de servicios,

trámites, etcétera) fue dirigida
al uso de herramientas en línea,
que si bien es una actividad
que se ha practicado con mayor
auge todavía un amplio sector
no está familiarizado con ello.

No se diga de los docentes que
tuvieron que aprender a comu
nicarse a través de plataformas
digitales.
En cuanto a la parte laboral,

el daño ha sido profundo. Según
el Consejo Nacional de Evalua
ción de la Política de Desarrollo
Social (Coneval) con informa
ción del Instituto Nacional de
Estadística y Geografía (INEGI),
la mayor pérdida de empleos en
el primer trimestre de 2020 fue
en el grupo de 65 años y más
(30.2%). La vulnerabilidad de
este sector obligó a que fuera
apartado de los centros labora
les y con escasos apoyos para la
obtención de otras fuentes de
ingreso.
Asimismo, los adultos mayo

res dejaron de asistir a espacios
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que pudieran darles apoyo y
confort en salud, esparcimiento,
espiritualidad, entre otros ser
vicios, ya sea por el cierre de
los mismos o por ampliación
a la atención de enfermos por
covid19 (como en el caso de
los hospitales convertidos). En
cualquier circunstancia, la falta
de sitios afines a sus intereses
limitó el seguimiento a sus acti
vidades cotidianas y en muchos
casos indispensables, como las
citas médicas.
La seguridad es otro tema im

portante. Desde el robo de iden
tidad y los asaltos en sus propias
casas hasta el maltrato físico, los
adultos mayores han sido de los
grupos más afectados por la cre
ciente ola de violencia a causa
del confinamiento.

En general, tampoco se les ha
dado un acompañamiento ade
cuado ante la presencia de sen
timientos de tristeza, angustia

y soledad, lo que afecta su salud
emocional. La situación ha sido

todavía más grave para los adul
tos mayores que viven solos, ya
que carecen de una red familiar
que pudiera estar al pendiente
de ellos o deben salir a trabajar
ante la falta de un sustento.
En Early Institute sabemos

que evidenciar las problemá
ticas sociales es fundamental
para participar activamente
en su solución y lo que ocurre
con los adultos mayores no es
un asunto menor. Al contrario,
hay que brindarles mayor aten
ción y ser corresponsales de su
protección con mucho respeto,
amor y paciencia. Si bien las me
didas tomadas fueron en benefi
cio de su salud seamos creativos

para dotarlos de otros cuidados
que garanticen su tranquilidad
y bienestar pero por encima de
todo hay que acompañarles en
todos los aspectos antes mencio
nados para no dejarlos solos.

La vulnerabilidad de este sector obligó a
que fuera apartado de los centros laborales
y con escasos apoyos para la obtención de
otras fuentes de ingreso.
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La proyección del Presidente

En los círculos altamente
informados, ilustrados y
donde, en algunos de ellos,

se toman decisiones, el albazo en
el Senado para prorrogar la pre
sidencia de Arturo Zaldívar en la
Suprema Corte de Justicia de la
Nación fue un experimento para
medir, si llegado el momento, se
amplía el mandato del presidente
Andrés Manuel López Obrador
hasta 2026, en lugar de concluir
en 2024. Las ideas, fuerza del dis
curso, ya están sembradas: si no
se consolida la transformación,
habrá un retroceso; si no se termi
nan de hacer los cambios, todo va
a ser más de lo mismo; si antes se
aprobaron reformas contrarias al
"interés popular", hoy es más im
portante cuidar su bienestar que
la ley misma.
López Obrador ha reiterado que

una vez que termine el sexenio

se irá a su rancho en Palenque,
pero este lunes tuvo una serie de
intervenciones que mostraron que
en su pensamiento existen razo
nes objetivas para romper con la
Constitución si su causa lo ame
rita. Ante las críticas en México y
el mundo de constítucionalistas y
defensores de los derechos huma
nos, en la prensa y la academia, le
preguntaron a López Obrador su
posición con respecto a lo votado
en el Senado, y sin atender el con
texto, descalificando las críticas
y bañándolas de ideología y polí
tica, como hace con todo aque
llo que está fuera de su sintonía,
señaló:
"... Si ya se están por aprobar le

yes para combatir la corrupción en
el Poder Judicial, para combatir el
nepotismo en el Poder Judicial...
y si para llevarlas a la práctica se

requiere que el actual presidente
continúe dos años más, porque es
garantía de que esos cambios se
van a llevar a la práctica... yo es
toy de acuerdo. Si no se amplía el
periodo, quien llegue va a ser más
de lo mismo, va a significar más de
lo mismo, más de lo anterior, más
de lo que significaba el antiguo
régimen. Entonces, no olvidemos
que estamos aquí para transfor
mar; no venimos a que las cosas
continúen igual".
En la figura de Zaldívar se pro

yectó el Presidente. El discurso
para apoyarlo es el mismo que uti
liza para defender y justificar sus
acciones. Él llegó para transfor
mar el país y cambiar el régimen,
al cual considera corrupto y que
opone resistencias para evitar
que se consolide el cambio que
propone. López Obrador ha dicho
que tiene que apresurarse; de ahí
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que lleve tanta prisa para conso
lidar sus reformas, y que queden
tan sólidas, que no puedan ser
desmanteladas una vez que deje
la Presidencia. Si Zaldívar tiene
que seguir al frente del Poder Ju
dicial para hacer la transforma
ción, ¿por qué él no requeriría de
dos años más para el mismo fin?
Los grandes proyectos del

Presidente enfrentan obstáculos
legales. Hay amparos contra la
construcción del Tren Maya y de
la refinería de Dos Bocas. Tam
poco ha resuelto el problema de
tierras en el aeropuerto de Santa
Lucía, y su reforma energética

está paralizada por amparos. Las
prioridades de su proyecto de
cambio se han estrellado contra
un muro. De ahí la advertencia
de respaldar la ampliación del pe
riodo de Zaldívar para evitar "un
retroceso". López Obrador teme
un frenón al suyo y la paralización
de sus reformas si en las eleccio
nes de junio, que ha identificado
como el gran campo de bata
lla, sus "enemigos" le arrebatan
el control del Congreso para,
está convencido, descanilar su
proyecto.
En la defensa de Zaldívar le

vanta sus barricadas. "Si estamos
en un proceso de transformación
y hay condiciones, porque en el
Ejecutivo se está llevando a cabo
una reforma de fondo, y si en el
Poder Judicial se puede llevar a
cabo una reforma, ¿por qué no
hacerlo?", agregó. "Se rasgan las
vestiduras diciendo que se afecta
el marco legal. Se les olvida de

que en el Congreso en el periodo
neoliberal hicieron reformas
contrarias al interés popular. Es
más, todas las llamadas reformas
estructurales se aprobaron porque
repartían sobornos".
Bajo ese criterio sin matices

todo encuentra una excusa. Uti
lizando sus mismos sofismas, si
los enemigos de su proyecto son
aquéllos que enmarca en el pe
riodo neoliberal, que a base de
sobornos actuaron contra "el in
terés popular", entonces sí puede
haber prórroga del mandato pre
sidencial sin importar que vaya en
contra del marco legal, porque el
fin justifica los medios, y legitima
ría su proceder al pensarse López
Obrador como el defensor del in
terés popular.
En su lenguaje codificado,

agregó: "¿Qué no fue en la Cá

mara de Diputados donde se
aprobó la reelección? ¿Y qué dije
ron los abogados constítuciona
listas cuando eso? ¿Qué dijeron
los académicos? Nada". Omitió el
Presidente decir que aquello no
fue un albazo, sino que se llevó
a cabo mediante un proceso de
discusión y confrontación de ideas
dentro del marco legal. Se cambió
la Constitución sin violarla, con el
argumento de que la reelección
en sistemas democráticos es un
recurso para que el electorado
decida si quiere que sus represen
tantes continúen siéndolo como
hoy buscan hacerlo casi todos y
todas las diputadas de Morena, y
no uno autoritario, como pareció
sugerir López Obrador.

Lo interesante es la selección
de palabras de López Obrador.
Prórroga no es igual a reelección,
pero siembra las semillas de la
confusión semántica en millo
nes de personas. La permanencia
de Zaldívar es para que el Poder
Judicial no esté al "servicio de
los potentados", y que garantice
su honestidad, que es como ha
definido su actuar, contra los pri
vilegiados deshonestos. "¿Cómo
no voy a estar de acuerdo?", dijo
sobre la prórroga de Zaldívar.
Entonces, ¿por qué no estaría de *
acuerdo el pueblo al que dice de
fender, de ampliar su mandato
por dos años para protegerlo? En
el caso de Zaldívar es para elimi
nar a "las mafias del poder"; en su
caso, sería el argumento, para que
esas mismas mafias no dañen al
pueblo.
Si la prórroga de mandato

presidencial va a una consulta
popular, López Obrador ganaría
y sería Presidente hasta 2026. Las
condiciones para ello están en
construcción.

El albazo para
prorrogarla
presidencia de
Zaldívar en la SCJN
fue un experimento
El objetivo es
medir si, llegado el
momento, se amplía
el mandato de López
Obrador hasta 2026
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La vara está muy alta

La encomienda que tie
nen los gobiernos para
regir la vida de todas

las personas en esta sociedad,
solo puede materializarse por
que existe un pacto institucio
nal que les delega esa enorme
responsabilidad.
Este pacto es la voluntad de

las personas aceptando dotar
al Estado con poder para crear
instituciones, para protegernos
y también, para realizar accio
nes que nos beneficien. Quienes
ocupan cargos dentro del go
bierno se deben a la misma so
ciedad cuyo pacto fue llevarles
ahí, a la representación popular.
Pero ert esta época, esto rara

vez se cumple. No hay nadie más
desconectado con este pacto
que los políticos en el poder.
El gobierno, que debería estar
conformado por "los mejores"
perfiles hoy se encuentra con

formado por "los amigos".
Curiosamente, si estos amigos

en el poder se dieran una vuelta
por las calles sin el guión, sin
guaruras y sin la protección de
las patrullas en el mismo poder,
se darían cuenta que el ejemplo
para ser verdaderos represen
tantes se encuentra allá afuera.

Con las personas.
Y yo lo he visto por todo

Zapopan.
Raúl, por ejemplo, es un ti

juanense que se estableció en
la zona norte del municipio.
Aficionado a las artes marciales
y con trayectoria en ellas, co
menzó a dar clases en la Villa de

Guadalupe. Inició con un par de
niños y dos tatamis a la mitad de
calles terregosas y 6 años des
pués abrió un dojo en División
del Norte en donde da clases a
más de 35 niños.
Lorena es vecina de la Mesa

de los Ocotes y activista por
los derechos humanos. Desde

hace años enfoca su energía
y vocación al trabajo comuni
tario. Junto con otras mujeres
que se dedican a la nutrición, el
trabajo social y la enfermería,
abrió Yolikni, un movimiento
de resistencia comunitaria que
cuenta con farmacia y comedor
para todo aquel que lo nece
site. Particularmente durante la

pandemia, su trabajo se tornó
en una actividad fundamental
para acompañar a decenas de

personas que no tuvieron ac
ceso a la atención médica en los
hospitales.
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Javier, conocido como "El Ki
kiris", es un artista urbano que
tiene más de 30 años trabajando
con jóvenes que pertenecen a
pandillas de Zapopan. Con su
trabajo cultural busca "crear
actividades para los jóvenes, no
solo jalarle las orejas". Acepta
con orgullo que ha participado
de varios procesos de pacifica
ción entre diversas pandillas.
Belén, junto a un grupo de

vecinas y vecinos organizados
de Loma el Pedregal, se ha con
vertido en gestora y defensora
del abasto de agua en su colo
nia. Zapopan vive una crisis de
abasto hídrica desde hace dos
meses y la sociedad organizada
ha hecho todo en sus manos

para no dejar que nadie se quede
sin agua.
Me da mucho orgullo y mu

cha inspiración cómo desde
donde pueden, las personas dan
todo de sí para no conformarse
con los servicios y políticas del
gobierno. La desconexión del
poder en su pacto social con la
gente no detiene a estas perso
nas a buscar mejorar su comu
nidad, ayudar a su vecinos y
ponerle el ejemplo a las perso

nas que están dispuestas a escu
char e impulsar sus historias.
La vara está muy alta y no la

pusieron quienes "gobiernan".
La vara la han puesto, a quienes
el gobierno les falló. Y es solo
con esas personas con las que se
puede empezar a construir una
nueva realidad.

El gobierno, que
debería estar

conformado por
"los mejores"
perfiles, hoy
se encuentra

conformado por
"los amigos".
La vara está

muy alta y no la
pusieron quienes
"gobiernan".
La vara la han

puesto, a quienes
el gobierno les
falló.
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EQUILIBRISTA. Moví miento Ciudadano no avalará la minuta aproba
da en el Senado de la República que contempla la ampliación del man
dato de la Presidencia SCJN, detalló Fabiola Loya Hernández, coordina
dora dslcjrupo parlamentario. "De ninguna manera, nuestro grupo votará
a favor de; una reforma que debilita sfeistema de pesos y contrapesos
que establece nuestra Constitución, queabre la puerta a la concentración
de poder y vulnera nuestro sistema democrático".

MAGO. Marko Cortés Mendoza, presidente del PAN, expresó que
además de que este gobierno "destruye todo lo qí¿§ toca" los peores go
biernos municipales y estatalelde nuestro país son los de Moreno por "in
ilfnpeténtes", pero lo qué#s peor es¡ qye el acaparamiento del poder
empieza a s§r dictadura. "Ustedes recuerden que el poder absoluto sé
equivoca absoluta menté y se corrompe absolutamente y el poder absddi
to empieza a ser dictadura".
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Un ataque a una familia en el Periférico con un
bebé de 20 meses acribillado; balacera entre

policías y delincuentes en la Colonia Chapalita a
pena luz del día. Dos jóvenes desaparecidos tras
acudir a vender una camioneta. Un cuerpo aban
donado con mensajes intimidatorios en una ban
ca de SanPedro Tlaquepaque al rayo del sol. Cua
tro de cada diez cuerpos encontrados en fosas en
todo el país fueron en Jalisco, la mayoría en mu
nicipios conurbados de Guadalajara. Balacera
en una oficina que presta servicios de comunica
ción al gobierno. 120 policías de diversas corpo
raciones municipales involucrados en delitos de
secuestro y desaparición de personas, entre ellos
tres comisarios.

El número y el nivel de los actos violentos en
la zona metropolitana de Guadalajara está cre
ciendo y las autoridades parecen pasmadas.
¿Quién nos explica por qué siguen sin funcionar
las cámaras del escudo C5? ¿Dónde está el secre

tario de Seguridad Pública? ¿Dónde el goberna
dor que presumía siempre dar la cara por la se
guridad? ¿Dónde quedó la altanería del
candidato (siempre hay un tuit delator) que
transmutó en silente gobernante?

¿Está jugando el crimen organizado su
elección? En un caso se trata de un ataque di
recto a una familia, en otro de un enfrentamien
to entre policías y crimen organizado que tiene
mucho de fortuito, unas desapariciones pare

cen explicarse por líos de tierras, otras por tra
fico de autos. Como toda explicación globaliza
dora, una hipótesis así no se sostiene. Tratar de
conectar todos los eventos en una misma expli
cación raya en lo más absurdo de la teoría del
complot. Pero cuando los hechos aislados, co
mo suelen calificar las autoridades a todo even

to que sale de su control, se repiten con tanta
frecuencia habría que comenzar a pensar que
algo grave está pasando.

Algo muy similar sucedió hace seis años,
justo a estas alturas del sexenio de Aristóteles
Sandoval, previo a la elección intermedia,
cuando se suscitaron una serie de hechos vio

lentos que descompusieron la seguridad públi
ca. La explicación, me parece, tiene más que
ver con el debilitamiento de las instituciones:

gobernantes concentrados en la elección, pre
sidentes municipales interinos que no conocen
ni controlan nada, distanciamiento y fractura
del diálogo entre niveles de gobierno, policías
mermadas, mandos desgastados.

Llueven balas sobre la ciudad y nuestra
clase política no hace sino ponerse la gabardi
na y el paraguas (blindados por supuesto) pa
ra protegerse electoralmente. Es cierto que las
autoridades no son responsables de que un
grupo armado ataque una camioneta y asesi
ne a un niño, de lo que sí son responsables es
del vacío de poder.
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A principios del mes de abril,
la Sala Superior del Tribu
nal Electoral del Poder Ju
dicial de la Federación (TE
PJF) buscó dejar resuelto

el espinoso asunto de la legalidad de las
conferencias de prensa matutinas del pre
sidente López Obrador durante las cam
pañas electorales. Después de más de un
año de estar sentados sobre el expedien
te, los magistrados se pusieron de acuerdo
para resolver los recursos de revisión pre
sentados por diversos concesionarios de
radio y TV de uso público.
La Sala Superior parecía mandarle un

mensaje al presidente López Obrador jus
to al arranque de las campañas federales.
Las "mañaneras" deben sujetarse a las res
tricciones que el modelo de comunicación
política establecido en la Constitución im
pone a la propaganda gubernamental.
En todo momento, los servidores pú

blicos que convoquen y organicen confe
rencias de prensa tienen prohibido hacer
expresiones a favor o en contra de par
tidos políticos y candidatos a cargos de
elección. Durante las campañas electora
les, deben abstenerse de difundir propa
ganda gubernamental, salvo la relaciona
da con los servicios de educación, salud y
protección civil.
La Sala Superior pidió expresamente

abstenerse de difundir logros de gobier
no y obra pública, además estableció que
está prohibido exaltar, promover, o justifi
car programas y acciones de gobierno. En
otras palabras, le dijo al presidente López
Obrador que podía continuar con sus con
ferencias matutinas durante las campañas
electorales, siempre y cuando se abstuvie
ra de utilizarlas para generar una imagen
positiva de su gobierno ante el electorado.
La Sala Superior desechó el alegato se

gún el cual los concesionarios de radio y
TV son los únicos responsables de la trans
misión de las mañaneras porque deciden
libremente si toman la señal producida por
el gobierno federal. Le dijo al presidente
de la República que los servidores públi
cos que convocan y organizan las ruedas
de prensa son los responsables directos si
llegara a configurarse la difusión indebida
de propaganda gubernamental.
Sin embargo, la resolución de la Sala

Superior parece haber llegado a oídos
sordos. El presidente López Obrador si
gue montado en su papel de propagan
dista en ¡efe de la Cuarta Transformación.
El día de ayer López Obrador dedicó par
te de su mañanera a criticar a los partidos
de oposición y a defender la mayoría de
Morena en la Cámara de Diputados. Di
jo que quienes se unieron para que More
na pierda la mayoría "añoran las partidas

de moches".

Antes, el pasado 1 ó de abril, el pre
sidente López Obrador dedicó su confe
rencia a presumir los avances de los pro
gramas sociales de su gobierno en los
estados de Chiapas, Oaxaca y Guerre
ro. Apenas iniciadas las campañas elec
torales federales, se dedicó a cuestionar
la credibilidad de las encuestas del perió
dico El Norte, que mostraban la caída a
tercer lugar de la candidato de Morena a
la gubernatura de Nuevo León, Clara Luz
Flores. Acusó a los medios de utilizar las

encuestas para promover a sus candida
tos y de paso criticó a quienes han gober
nado a Nuevo León en el pasado.
El discurso pronunciado todas las ma

ñanas desde Palacio Nacional muestra

un escaso aprecio por la ley y el Estado
de Derecho. Desde que han iniciado las
campañas tiene ahora un agravante adi
cional: constituye un desafío directo al TE
PJF, el órgano encargado de garantizar la
vigencia del modelo de comunicación po
lítica establecido en la Constitución.

El presidente López Obrador está meti
do en las campañas electorales. Su activis
mo es ¡legal. Pero el TEPJF no se ha atrevi
do a sacar la tarjeta amarilla. Si no ejerce
su autoridad, convertirá al modelo de co
municación política en letra muerta de la
Constitución.

Fecha: 20/04/2021

Página: 47

Area cm2: 240

1 / 1

Columnas Políticas

Benito Nacif

Costo: 194,109

Página 4 de 10



¿Es la salud del presidente
un tema público?

Expectativa racional

Federico Rubli Kaiser
Twitter: @frubii

Kl tema lleva al controvertido asunto de

si los reportes médicos del presidente
deben ser del dominio público. 1.a res
puesta rápida es que los ciudadanos tie
lien derecho a conocer la situación de

salud de su presidente...
uenas tardes se//•D ñor presidente!"
resonó el coro de|Dlos militares que
en una cuidado

sa escenografía flanquearon la puerta de ac
ceso por la que solitariamente entró López
Obrador a Palacio Nacional un domingo en
la tarde. El inverosímil y ridículo acto refleja
la megalomanía del presidente, quién sintién
dose emperador, alineó a la banda militar al
costado para darle la bienvenida con fanfa
rrias trompeteras. Una vez parado en medio
del patio, saludó a los militares quienes le re
gresaron vehementemente el saludo. La esce
na refleja no sólo el sueño de grandeza del
personaje, sino que proyecta la soledad en
la que ha caído.
Pero el video revela otros aspectos más

preocupantes. Se nota su caminar por el pa
tio con cansancio que no refleja la forma de
andar de una persona de su edad. Habrá
venido cansado de su gira, dirán algunos.
Pero esa forma de arrastrar los pies ya se le
ha notado con frecuencia. Asimismo, revela
un ostensible sobrepeso, acumulado por el
mondongo, la pancita y las fritangas graso
sas que gusta ingerir. Para su historial de hi
pertensión e infarto, esa alimentación y el ex
ceso de kilos son un alto riesgo.

El tema lleva al controvertido asunto de si

los reportes médicos del presidente deben ser
del dominio público. La respuesta rápida es
que los ciudadanos tienen derecho a cono
cer la situación de salud de su presidente. Pe
ro el tema es más complejo que esa simple
exigencia. Por un lado, es claro que la infor
mación médica sobre su salud (física y men

tal) se convierte en un tema de seguridad na
cional, ya que una enfermedad seria podría
afectar su capacidad y juicio para gobernar.
¿Existe para un presidente el límite entre lo
público y lo privado? Unos dirán que tiene
derecho a la privacidad de datos persona
les; otros, que la naturaleza pública del car
go no justifica guardarse ninguna informa
ción privada.

Hay más interrogantes. ¿Qué tipo de in
formación médica debe hacerse pública? Por
ejemplo, ¿Condiciones preexistentes al tomar
posesión del cargo? ¿Enfermedades lo sufi
cientemente graves durante el desarrollo de
su mandato? ¿Dar a conocer los efectos de
un tratamiento médico? Asimismo, podría
surgir una pugna entre el médico responsa
ble y el presidente, desembocando en un
conflicto entre la salud y lo político. Por ejem
plo, el doctor queriendo dar a conocer una
enfermedad que concluya que el presidente
se encuentra impedido para cumplir sus fun
ciones, pero el presidente prohibiéndoselo.

No hay internacionalmente una norma
generalizada como la mejor práctica: ¿Debe
ser obligatorio por ley para un presidente dar
a conocer periódicamente su condición mé
dica, o es una acción voluntaria de respon
sabilidad ética hacerlo? En Estados Unidos,
Canadá y Europa es una práctica voluntaria
que periódicamente se ejerce, inclusive des
de que son candidatos. Para México, con un
presidente que sistemáticamente miente ¡80
veces en promedio en las mañaneras según
el reporte reciente de Signos Vitales), divul
gar su estado de salud debería ser regulado
por ley. Máxime, siendo un tema de seguri
dad nacional y los antecedentes de salud de
López Obrador.
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México pagará el costo
de cucar a Biden

No conocemos las evaluaciones de la
cancillería sobre las dificultades del

presidente estadounidense, Joseph
Biden para cumplir promesas en mate
ria migratoria, y menos sabemos la es

trategia diplomática sugeridas por el canciller Mar
celo Ebrard.

Pareciera que en Palacio decidieron, a partir de los
problemas de política doméstica de Biden, aplicarle la
tabasqueña política de cucarlo, de colocarlo en la po
sición de forzarle hasta a aceptar la propuesta de le
galizar indocumentados y plazo para nacionalizarlos.

Difícilmente será productivo para México suponer
que pueden forzar al inquilino de la Casa Blanca. El
problema con "los analistas" de Palacio es que ellos no
pagarán el costo de eventuales represalias legales, el
costo, como siempre, lo pagan los ciudadanos de a pie.
Creel, tener un aliado así,
ser un aliado así

A muchos desagrada la risa sarcástica del presiden
te, Andrés Manuel López Obrador, como la de
hoy en el Salón Tesorería, luego de hacer referencia a
sus adversarios los conservadores y lo necesaria que
es la oposición.

Basta leer la entrevista de Santiago Creel, en la cual
entrega en charola de plata a Morena los argumentos
para descalificar a la alianza PANPRIPRD al dar pelos
y señales de cómo Claudio X. González y Gusta
vo de Hoyos coordinaron la formación de la alianza.

Podría suponerse un momentáneo descuido, pero
vienen a la memoria sus acciones cuando era titular

de Gobernación en el 2006, como bloqueó negocia
ciones con los macheteros de Ateneo y es razonable
concluir que no es nada pasajero, siempre ha sido así.

Aguilillas, bajo control del crimen
organizado
Aquí muchos se desgarraron las vestiduras cuando el
jefe del Comando Norte de las Fuerzas Armadas de
Estados Unidos, general Glen Vanherckdijo al Se
nado que en México casi un tercio del territorio está
fuera del control del Estado.

Quizá exageró el militar, después de todo, son
tiempos de pelear por el presupuesto, sin embargo,
el incidente de la semana pasada del gobernador m¡
choacano Silvano Aureoles, capitalizado política
mente por el partido oficial, nos dice que hay algo o
mucho de verdad en su dicho.

Insuficiente el operativo en Aguilillas del gobernador
Aureoles. Sin acciones enérgicas de la Guardia Nacio
nal y Sedeña, el permanente control de Aguilillas y, por
ahora, Tepalcatepec, es inútil. Por politiquería electoral
la Federación deja indefensos los michoacanos.
Notas en remolino

Como hace medio siglo, el partido oficial emplea to
dos los recursos gubernamentales a su alcance para
pavimentarse el camino a la elección. Por lo pronto, en
Veracruz, desbrozan el camino con la acusación con
tra Miguel Ángel Yunes, por presuntos delitos hace
11 años, cuando era director del ISSSTE... A las, diga
mos tonterías de tantos morenistas, aporta el líder de
los senadores morenistas, Ricardo Monreal, su muy
personal racionalización para justificar porqué hace
falta una reforma al INE. Bien sincronizado, pues en
Palacio dijeron que sólo quieren cambiar al Instituto,
no desaparecerlo. Buen oído... Valiente, como siem
pre, la querida Tere Vale, candidato a la alcaldía de
Miguel Hidalgo, ya presentó ante el INE denuncia con
tra el presidente por violar la ley electoral... Cayó la
actividad económica 3.4% de enero a marzo. Zas...
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Ceuístas en el poder
Hace 33 años coincidieron en la simpatía por el

movimiento democratizador concitado por la
candidatura presidencial de Cuauhtémoc
Cárdenas, pero motivado sobre todo por
los afanes de acabar con el régimen priista.

En 1985, apenas cursaban el bachillerato, en la UNAM.
Jesús Ramírez Cuevas había ingresado al CCH

Naucalpan, donde sus hermanos estaban en el epicentro
del colectivo anarquista que —entre sus múltiples activida
des— tuvo como órgano de difusión a La Guillotina. Otros
punketos en esa época (como Marco Levario Turcott)
también escribieron en esas páginas, cuyos editores logra
ron incluir textos de Carlos Monsiváis, Marta Lamas,
Gustavo Hirales o José Woldenberg, quien había
estado en el claustro de profesores que fundó —hace 50
años— la ENEP Acatlán.

En 1986, Woldenberg daba clases en el CCH Sur. Y
en los albores del Consejo Estudiantil Universitario mani
festó sus reservas sobre ese movimiento que tenía entre sus
líderes a Imanol Ordorika, Antonio Santos y Car
los Imaz.

Una generación que lleva indeleble la cicatriz de los
terremotos de septiembre de 1985. Ramírez Cuevas era
completamente lo opuesto a los porrurris que entonces aus
piciaba la Rectoría. Los ceuístas saloneaban para informar
sobre el Plan Carpizo, convocar a diálogos públicos en de
fensa de la gratuidad de la educación y finalmente llevar a
la huelga, en 1987.

Entre los bachilleres de entonces estuvieron Hugo Ló
pezGatell, pero también Ciro Murayama, Feman
do Belauzarán y Ricardo Becerra. Recientemente, el
senador Martí Batres —egresado de la Prepa 7— for
muló un apretado (pero incompleto) recuento de sus com
pañeros en aquellas andanzas que incluyeron un intenso
activismo en la insurrección cardenista de 1988 y poste

riormente, en el Congreso Universitario de 1990.
La mayoría de esos líderes ceuístas participaron en ese

congreso, como representantes de sus institutos y faculta
des. Murayama y Becerra fueron consejeros estudiantiles,
por la Facultad de Economía. Pedro Salmerón y Fa
bricio Mejía Madrid, por la Filosofía y Letras. Claudia
Sheinbaum, de Ciencias...
Alejado del activismo, Lorenzo Córdova cursó su li

cenciatura en la Facultad de Derecho. Primero por Rolan
do Cordera y después en el IETD, con José Woldenberg,
entraría en contacto con Becerra y Murayama. Y de allí,
al Instituto de Investigaciones Jurídicas de la UNAM. Y de
allí al IFE.

Los ceuístas —los históricos, los reformistas y los bri
gadistas— estaban destinados a rumbos diametralmen
te opuestos. Unos se quedaron instalados en el activismo.
Otros emprendieron carreras académicas.

Al paso de los años, unos están en la Cuarta Transforma
ción. Otros, en los órganos autónomos, como Murayama y
Alberto Monroy.

Efectos secundarios
SUSTANCIAS. En el carrusel electoral del 2021, ocurrió el
primer debate entre los aspirantes a la gubernatura deTlax
cala, convocado por la autoridad electoral. Centrado en
aspectos de salud y seguridad pública, el encuentro sirvió
para comparar las propuestas de las dos aspirantes mejor
posicionadas: Anabel Avalos, de la coalición PANPRI
PRD y Lorena Cuéllar, de Morena; ambas, exalcaldesas
de la capital. La abanderada izquierdista lidera las prefe
rencias del electoral tlaxcalteca, según reveló la encues
ta de Mitofsky, con el doble de la intención de voto de su
adversaria.
¿RETORNOS? En el servicio público, Luis Miguel

Chong Chong pasó por el IMSS, la Secretaría de Ha
cienda y el GDF. Entre las tecnologías de la información y
las ciencias de la salud, optó por lo segundo y se involucró
en las iniciativas de Fármacos Especializados y Salud Dig
na. Los proveedores de los servicios integrales ahora notan
su influencia en el ISSSTE, situación que complica la ope
ración interna y la relación con proveedores. Su cercanía
con Jens Pedro Lohmann, titular de Administración del
ISSSTE, les resulta incómoda.
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Hasta el 8 de agosto del año pasado 87,000
trabajadores del sector salud habían enferma
do de Covid19 y de este total habían muer
to 1,171.

Lo anterior, de acuerdo con el reporte se
manal de esa misma fecha que emitió la Secretaría de Sa
lud, que en su primera página explica que "la información
que se presenta corresponde al análisis de la variable ocu
pación del Sistema de Vigilancia Epidemiológica de Enfer
medad Respiratoria Viral (SISVER). El análisis refleja los ca
sos que refirieron desempeñar una ocupación relacionada
a la salud (dentista, enfermero, laboratorista, médico u otro
trabajador de la salud)".

Increíblemente, también anota que, "es importante pre
cisar que la información recabada en SISVER no permite
identificar si el contagio sucedió en el lugar de trabajo, en
el hogar o la comunidad, tampoco establecer si el perso
nal de salud se encuentra laborando actualmente en una
unidad de atención médica".

Y digo increíblemente porque se supondría que, para
efectos epidemiológicos, sería importante conocer dónde
enfermó cada uno de ellos y cuáles de los que murieron
fueron infectados mientras atendían a algún paciente.

Transcurrieron 35 semanas y en cada uno de los repor
tes semanales se mostró que iba en aumento el número de
trabajadores de salud infectados y fallecidos. En el reporte

del 7 de septiembre ya eran 106,956 casos acumulados
con 1,435 defunciones; en el del 5 de octubre, 122,041
casos con 1,646 defunciones; en el del 9 de noviembre,
144,083 casos con 1,924 defunciones; en el del 7 de di
ciembre, 164,196 casos son 21,798 defunciones.

Llegó 2021 y cada semana se emitieron los reportes
que señalaban que médicos, dentistas, enfermeras, labo
ratoristas, y otros trabajadores de la salud seguían enfer
mando y muriendo después de contraer la enfermedad.

El reporte más reciente que aparece en el sitio https://
www.gob.mx/salud/documentos/informessobreelperso
naldesaludcovid19enmexico corresponde al 12 de abril
pasado y en él se anota que hasta ese día habían enfer
mado 234,066 trabajadores y que 3,764 habían sucum
bido frente al virus SARSCoV2 o alguna de sus variantes.

Lo anterior, significa que en las 35 semanas que transcu
rrieron desde el primer reporte, el del 8 de agosto del año
pasado, hasta el lunes de la semana pasada, el número de
personal de salud que enfermó aumentó en 268.9% y el
de fallecidos en 321.3 por ciento.
También, significa que hasta ahora es en México en

donde más personal de salud ha muerto durante la pande
mia, porque los 3,764 fallecidos superan a los 3,600 que
han perdido la vida en Estados Unidos.

En vista de que el reporte no permite identificar donde
ocurrió el contagio es imposible establecer cuántos de los
enfermosy fallecidos contrajeron la enfermedad en un hos
pital o consultorio particular.
Al negarse a vacunar a decenas de miles de médicos,

dentistas, enfermeras y demás trabajadores de la salud que
trabajan en el sector privado, el presidente, Andrés Ma
nuel López Obrador, actúa como si estuviera conven
cido de que el coronavirus puede leer gafetes y distinguir
entre quienes trabajan en el sector público y el privado. De
paso, olvida que una mayoría de los pacientes y familiares
de estos trabajadores de la salud muy probablemente no
votarán por Morena el 6 de junio venidero.
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AMLO, Slim
y la vida es sueño

El pasado fin de semana, en Palenque, Chiapas,
se dio un encuentro que puede resultar favora
ble para la nación. Se reunieron el Presidente
de la República y el hombre más rico del país:
Andrés Manuel López Obrador y el inge

niero, Carlos Slim. La reunión fue en la finca campestre
de AMLO que, como todos sabemos, se llama "La Chin
gada", por lo que aquí, de inmediato aclaro, antes que
nada, que nadie los mandó, ellos fueron por su propia
voluntad. ¿El motivo del acercamiento? La evaluación de
la obra del Tren Maya, en cuya construcción están invo
lucradas dos empresas de don Carlos.
Lo que sería interesante saber es el transporte al que

recurrieron el uno y el otro para llegar a dicha locali
dad: ¿El ingeniero en su avión particular, y el presidente
en el de línea como siempre? Tal vez don Carlos le dijo
al preciso: véngase en mi avión, ahí cabemos muy bien
los dos, su señora esposa doña Beatriz; y hasta una me
sera de Sanboms que, con su tradicional uniforme, nos
servirá el desayuno, típicocampestre, para que usted se
sienta, todavía más, en la época de Luis Echeverría.
Además de supervisar la obra que para las dos

constructoras del señor Slim representan un contrato de
1 8,553 millones de pesos. Quién sabe de qué habla
rían, pero el que se hayan mostrado públicamente, y
con cordialidad ambos personajes en estos momentos
en los que el tabasqueño tiene varios frentes abiertos al
gunos con la iniciativa privada, es bueno que se exhiban
en buenos términos.

Aprovechó el dueño de la finca para mostrarle al
huésped el cedro de 50 años de edad, sembrado en
ella. Al pie del inmenso árbol se tomaron la fotografía
del recuerdo. El anfitrión recordó al poeta Pellicerdel que
fue secretario particular: "Cedro y caoba, dodecaedro".

Una vez solo AMLO, bajo la sombra del cedro, se pu
so a grabar un video, transmitido por su canal de YouTu

be donde explicó el acuerdo migratorio que piensa expo
ner ante los 40 líderes invitados, a la Cumbre Climática
Mundial, que comienza el próximo jueves, a la que con
vocó Joe Biden, presidente de EU. En el encuentro se es
pera abordar la urgencia y los beneficios económicos de
tomar acciones en provecho del medio ambiente.
Sin embargo, AMLO aprovechará para tocar —si lo

dejan— el tema migratorio. A continuación haré una
transcripción de lo que expresó poniendo entre guiones
lo que diría un paisano.
"Entonces podríamos hacer un acuerdo, decir: 'a ver,

te apoyamos para que siembres tu parcela. Si vas a sem
brar café, si vas a sembrar cacao, pues son tres años
que te apoyamos. Pero a los tres años, ya que tengas tu
cultivo, ya tienes derecho en automático, a una visa de
trabajo por seis meses para Estados Unidos —si ya ten
go mi cultivo aquí sólo quiero una visa de turista para
aprovechar el black friday—. Vas seis meses y regresas
a tu pueblo'" —suponiendo que me quedara seis meses
allá en ese tiempo aprendo a hablar inglés y encuentro
mejor chamba, ¿para qué me regreso a mi pueblo?—.
"Y luego, tres años después de tener tu visa de traba

jo —¿o sea que medio año voy a estar allá y otro medio
año acá supervisando mi cultivo?— con buen compor
tamiento —¿en dónde tengo que portarme bien, aquí o
allá?—, ya tienes derecho a solicitar tu nacionalidad es
tadounidense". — Para qué quiero ser gringo si acá ten
go mi cultivo—.
El mandatario mexicano dijo que la iniciativa que

propondrá incluirá a Estados Unidos, Canadá, México
y los países hermanos centroamericanos.

Al leer las pretensiones de López Obrador recordé los
versos de Pedro 'Borolas' de la Barca: "¿Qué es la vida?
Un frenesí/ ¿Qué es la vida? Una ilusión/, una sombra,
una ficción/, y el mayor bien es pequeño:/ que toda la
vida es sueño,/y los sueños, sueños son.
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Rayuela
Al ex reo Alonso Ancira

sólo faltó ponerle
alfombra roja saliendo de

la cárcel.
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Una trampa a la reforma judicial

ES MUY PROBABLE que el asunto de la
ampliación de la permanencia de los mi
nistros de la Suprema Corte de Justicia

en ese organismo sea rechazado por la Cámara
de Diputados, aunque allí Morena tenga la
posibilidad de aprobar la modificación a la ley
sin necesidad de bolas de humo, porque son la
mayoría que puede hacerlo.

PERO LA PERMANENCIA del ministro
Zaldívar en la presidencia de la SCJN no es, por
más que se quiera, lo más importante, pero es
el pretexto ideal para tratar de evitar lo inevi
table: la reforma al Poder Judicial.

LA PERMANENCIA DE Zaldívar lo único
que nos confirma es que el ámbito de la justicia
está, en buena parte, podrido y que no se le
puede confiar a mucha gente una tarea como
la que se propone el gobierno de la 4T, pero
también nos enseña que quienes no quieren
que la reforma vaya han abierto un nuevo fren
te de guerra en contra del presidente López
Obrador para evitar que se mire el fondo del
asunto.

NADIE, EN SANO juicio, podría lanzarse a
defender la actuación de los jueces en el país.
Si bien es cierto que muchos de ellos trabajan a
favor de la justicia, mucho otros, muchos más,
la mayoría, sólo son eslabones de la cadena de
complicidades que han puesto a la venta la ley
y han relegado la justicia.

LOS ARGUMENTOS LEGALES para que los
diputados consideren rechazar la propuesta
son sólidos y se ajustan a los términos que se
ñala la Constitución, aunque exige que, como
se hacía con anterioridad, se busquen las fisu
ras legales para que se cometa la acción.

EN ESTE CASO, la idea que se podría manejar
es que no se trata de una relección, sino de la
ampliación de un mandato, y hasta se podría
escribir que se considera única, es decir, sólo
esta vez, pero eso es, de todas formas, burlar
la ley.

LO CONVENIENTE HUBIERA sido modifi

car la Constitución, pero parece que los tiem
pos no ajustaban, eso se dice entre la gente del
Senado. Pero, ¿de verdad el ministro Zaldívar
es el único honesto y capacitado para efectuar
esa tarea? Si es así el problema es mucho ma
yor al que imaginamos, pero si no, ¿qué necesi
dad de violentar las cosas?

SERÍA MUY BUENO que alguien nos dijera,
con claridad, es decir, nombre y apellido del
autor de la trampa, y esto porque alguien del
mismo Senado vendió en la Presidencia la
solución maldita, y la lista de los posibles no es
muy larga, se reduce a uno: el mismo que ama
ga con leyes que irritan y que luego negocia o
desaparece.

TOTAL, AFORTUNADAMENTE EL asunto
del ministro es lo de menos (alguien lo quiere
de su lado y hasta el final del sexenio, y ese
alguien no está en Palacio Nacional), lo que
debería estar en la discusión diaria es la refor
ma al Poder Judicial, que ya se hace urgente,
lo demás es la trampa que urdió ese mismo
alguien que colocó a López Obrador en calidad
de puriching bag. Cuidado.

De pasadita

LA JEFA DE Gobierno, que ha tenido un ac
tuar de diez bajo las condiciones que exige la
pandemia, miró al horizonte y lanzó la idea de
que para el mes de agosto se podrían reanudar
las clases presenciales en esta capital.

ESO SIRVIÓ PARA que una buena parte de la
burocracia se enfadara y reclamara derechos,
celos, como dijimos, burocráticos; el anuncio
no le correspondía a ella, aunque sí la razón,
porque a final de cuentas sus mediciones, su
entrega al estudio del fenómeno en lo socioló
gico le han permitido ser muy puntual en su
quehacer.

PERO, COMO ES costumbre, las protestas se
dejaron sentir y sin decir que no será en agosto
el regreso a las aulas, Claudia Sheinbaum acla
ró que el anuncio es harina del costal de Santo
Domingo. Así es esto del a mí me toca.

ciudadperdidci_2000@ycihoo. com. mx
ciudadangel@hotmail.com
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Ancira no paga lo justo
// Acuerdo ¿ "reparatorio"?
# Panizzo, impune // Yunes, en tumo
JULIO HERNANDEZ LOPEZ

PURO EN MANO, trajeado, sonrien
te, dejando como garantía judicial
más de 50 inmuebles y a bordo de
una camioneta MercedesBenz, el
empresario Alonso Ancira dejó el

Reclusorio Norte ayer a las siete y media de la
noche.

HIZO UN BUEN negocio para recuperar su
libertad, condicionada al cumplimiento de los
pagos comprometidos, con el proceso penal en
suspenso hasta el finiquito de esas obligacio
nes: desembolsará 216.6 millones de dólares en
tres pagos, a cumplirse en sendos noviembres
venideros (los 30 de ese mes de 2021,2022 y
2023), gracias a un "acuerdo reparatorio" al
que llegó con Petróleos Mexicanos (Pemex),
dirigido por Octavio Oropeza.

ANCIRA, A QUIEN llamaban "El Rey del
Acero» y era el accionista mayoritario de Altos
Hornos de México (AHMSA), fue arrestado en
mayo de 2019 en Palma de Mallorca, España, y
en noviembre de 2020 le confirmaron que era
procedente la solicitud mexicana de extradi
ción, que se cumplió el 3 de febrero del año en
curso.

DOS MESES Y medio estuvo Ancira en
prisión mexicana y durante ese tiempo se
realizaron diversas negociaciones en busca
de que el empresario resarciera el daño cau
sado al interés nacional a la hora de vender
con un gran y evidente sobreprecio la planta
Agronitrogenados, en una trama sucia en la
que estuvieron involucrados Emilio Lozoya,
entonces director de Petróleos Mexicanos, y la

vertiente en México de Odebrecht, la compa
ñía brasileña promotora de "negocios" corrup
tos con políticos y gobernantes en países de
Latinoamérica.

ODEBRECHT, A TRAVÉS de una de las fir
mas pertenecientes a su entramado corruptor,
trianguló millones de dólares, semanas des
pués de la compraventa de Agronitrogenados,
para que acabaran en poder del citado Lozoya,
quien había sido coordinador de asuntos in
ternacionales de la campaña presidencial de
Enrique Peña Nieto, en 2012.

AYER MISMO, ALGUNAS voces consi
deraron que es mejor recibir un pago de
216.6 millones de dólares que mantener en
la cárcel durante años a Ancira. Lo preocu
pante es que esa cantidad es conservadora
en cuanto al daño causado a la economía
nacional, pues Lozoya invirtió cientos de mi
llones de dólares en rehabilitar o darle cierta
apariencia de rehabilitación a Agronitroge
nados, una empresa chatarra que tenía 14
años sin funcionar.

EL PROYECTO SOBRE Organización, Desa
rrollo, Educación e Investigación (Poder, "una
organización regional, de la sociedad civil")
ha publicado su asombro ante la cantidad que
habrá de erogar Ancira, pues señala que, en
total, "la suma pagada por Pemex a AHMSA
alcanzó 760 millones de dólares, por encima
de los 450 millones de dólares estimados en
un primer momento y con 60% de la planta
inservible".
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TAMBIÉN SE RECUERDA en el portal de
Poder el papel clave de Juan Manuel Carrera
Panizzo, quien fue director de PMI Comer
cio Internacional subsidiaria de Petróleos
Mexicanos, en las maniobras delictivas para
declarar de manera documental, aunque no lo
fuera en la realidad, a Agronitrogenados como
una empresa viable, funcional, susceptible de
ser comprada en lo que su ex compañero de
licenciatura en el Instituto Tecnológico Au
tónomo de México (ITAM), el citado Lozoya,
fijaba como meta para consumar otro "negoci
to". Aparte de una inhabilitación para ejercer
cargos públicos durante 10 años, la Secretaría
de la Función Pública determinó aplicar una
sanción resarcitoria por 4 mil 200 millones

de pesos, que no se ha cumplido. Hasta ahora,
Carrera Panizzo disfruta de total impunidad
(https://bit.ly/32tyTUH).
EN OTRO TEMA: le ha llegado el turno de la
comparecencia judicial a Miguel Ángel Yunes
Linares, ex priísta que fue operador de Elba
Esther Gordillo, por cuya gracia ocupó la ju
gosa dirección general del Issste (como parte
de los pagos políticos de Felipe Calderón a la
profesora por su ayuda en el fraude electoral
de 2006) y con quien terminó peleado, pasan
do al Partido Acción Nacional, a cuya sombra
fue gobernador interino de Veracruz durante
un par de años, con dos de sus hijos como par
tícipes en los rejuegos políticos de esa entidad.
¡Hasta mañana!
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«Derecho de autor
Cuentan que hay dos autores de reformas legales que las lanzaron, rompieron el vidrio,
y no se les ha visto hacerse cargo de las consecuencias. Uno de ellos es el senador verde
Raúl BolañosCacho Cué, quien después de su iniciativa nomás no ha sido capaz de
hacer la defensa de su propuesta de extender dos años la gestión del ministro presidente
de la Corte. Dicen que poco se puede esperar, pues ni siquiera pudo presentarla él directa
mente ante el pleno del Senado. Otro es el diputado federal con licencia Mario Delgado,
impulsor de las reformas en telecomunicaciones que crean el Padrón Nacional de Usua
rios de Telefonía Móvil, que tiene en apuros al IFT por la felta de la millonaria cantidad
de recursos para aplicarlo, a ONG listas para la presentación de amparos y a especialistas
preocupados por la eventual violación de datos personales. Uf.

• ¿Va a jalar la aplanadora?
Hay un par de experimentados legisladores de Morena que ya alertaron que no será fácil
la aprobación de la reforma judicial a la que le incluyeron un artículo transitorio para que
el ministro Arturo Zaldívar alargue su presidencia en la Corte dos años más. Uno de
ellos, nos dicen, es Pablo Gómez, quien ya advirtió que el transitorio "no podría transitar
ni aun cuando fuera aprobado y promulgado", y señaló que "mejor decirlo desde ahora". El
otro es Porfirio Muñoz Ledo, quien afirmó que él Legislativo está realizando "la vergon
zosa tarea de violar flagrantemente nuestra Constitución" con la extensión del mandato.
Además de descartar que Zaldívar y el Presidente hubieran sido consultados, Porfirio
señala que la enmienda empujada por el senador verde Raúl BolañosCacho Cué es un
"altaazo" incitado en las entrañas "de un grupo con intereses perversos" al interior de su
movimiento. ¿Se desactiva la aplanadora? Al tiempo.

• La prueba de la Ensu
La Encuesta Nacional de Seguridad Pública Urbana, elaborada por el Instituto Nacional
de Estadística y Geografía, que dirige Julio Santaella, es una prueba trimestral a librar
por mandatarios estatales y municipales. El estudio, que establece que la población se
siente insegura en los cajeros automáticos, en la vía pública, en el transporte público y los
bancos, reporta que así como existen ciudades donde sus pobladoresse sienten insegu
ros, existen otras donde ese fenómeno no es de preocupación. Y algo deben estar hacien
do bien los gobernadores de Nuevo León, Jaime Rodríguez; de Tamaulipas, Francisco
Javier García Cabeza de Vaca; de Yucatán, Mauricio Vila; o los alcaldes chilangos de
Benito Juárffi, Santiago Taboada, y de Cuajimalpa, Adrián Rubalcava, que han llevado
a seis ciudades al top 10 de las metrópolis con menor percepción de inseguridad. Cuentan
que la tarea relacionada con la seguridad es una labor permanente y que los números de
la encuesta del Inegi representan acicate y palmada en la espalda. Al menos mientras se
actualizan los indicadores.

• Crédito Maestro, 19 aniversario
Nos comentan que esta semana la firma Crédito Maestro, al mando de los hermanos
Gerardo y Oliver Fernández Mena, cumple 19 años de operación en el otorgamiento de
créditos de nómina, rubro que, pesé a la pandemia del Covid19, registró un crecimiento
junto con segmentos como Pymes, tarjetas de crédito e hipotecario, esto de acuerdo al
Banco de México. Así, la firma 100% mexicana apuesta a reforzar su estrategia para hacer
llegar sus productos financieros a la población desatendida por la banca tradicional, sin
importar la zona o región donde se encuentren. A la fecha, nos aseguran, Crédito Maestro
cuenta con más de 1,800 colaboradores y 70 oficinas, desde donde ha colocado ya más
de 250 mil financiamientos.

• Adrián vs. Samuel
Dicen por tierras regios que el candidato del PRI al gobierno de Nuevo León, Adrián de la
Garza, presentará una denuncia en contra de su contrincante de Movimiento Ciudadano,
Samuel García Sepúlveda, para que se investiguen presuntos movimientos financieros
ilícitos, Se cuenta que el abanderado tricolor acudirá ante la representación de la Fiscalía
General de la República para solicitar que se investigue también la relación familiar de
Samuel García Mascorro, padre del exsenador emecista, con Gilberto Mena, El June,
uno de los líderes del Cártel del Golfo. Según esto, el equipo jurídico de De la Garza tiene
más afinado que un piano el escrito que será entregado ante la instancia federal, toda vez
que existe, supuestamente, información de varios depósitos a las cuentas del candidato
naranja, a quien ya le compusieron un meme donde le piden ponerse "narco León". Cada
vez más caliente esa contienda.

• La voz del canciller
Nuevamente el canciller Marcelo Ebrard Casaubón expresó su preocupación ante el
Consejo de Seguridad de la ONU por las "severas restricciones" para acceder a la vacu
na contra el Covid19. El secretario de Relaciones Exteriores aseguró que en la región de
América Latina y el Caribe han señalado el acaparamiento del biológico é insumos para
la pandemia. Es la tercera vez que el funcionario se pronuncia por esta situación en este
año, en esta ocasión en vísperas de su viaje por cuatro países para garantizar que se cum
plan los contratos firmados por México con los laboratorios extranjeros, el primer vuelo
es con destino a Moscú.
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•QUEBRADERO

Echeverría en CU (2)

A PARTIR de este

hecho ningún
presidente ha podido

entrara la UNAM.

Algunos candidatos a
la Presidencia lo han

hecho, significativa
mente Cuauhtémoc

Cárdenas, otros
también han entrado

a la universidad por la
puerta de atrás y a las
siete de la mañana,
como fue el caso de

Ernesto Zedillo

Desde muy temprano llegaron grupos
que no tenían nada que ver con la

universidad a las inmediaciones del au
ditorio Salvador Allende de la Facultad de
Medicina.

Fue evidente que trataron de violentar las cosas, era claro
también que muchos de ellos no eran jóvenes ni obedecían a
lo que se podría definir como perfil universitario.

Si dentro del recinto existía al menos el intento de diálogo
afuera era algo así como un todos contra todos. Cuando pare
cía que se iban a calmar los ánimos alguien se encargaba de
volver a encender la mecha para que todo se volviera a agitar
y violentar.

No había consignas, no había peticiones, ni siquiera había
pancartas. Se trataba de la provocación por la provocación.
Era claro que se trataban de infiltrados sin quedar claro de
dónde procedían, en aquellos años el gobierno tenía muchos
agentes, les llamaban "orejas", en diversas instituciones de
educación superior, particularmente en la UNAM y el IPN.

Días después en los debates sobre la visita y en versiones
periodísticas se estableció que efectivamente hubo infiltrados
que procedían de colonias populares cercanas a la universi
dad, y que efectivamente "gente del gobierno" había llegado
muy temprano para meterse estratégicamente al auditorio, en
tanto que otros se habían quedado estratégicamente afuera.

El gobierno sabía bien a lo que se exponía con la visita.
Echeverría empezaba a declinar, su popularidad iba a la baja,
mientras la economía del país estaba pasando por una crisis
de la cual ya no salió.

El entonces presidente quería dar un golpe de reconcilia
ción con los estudiantes y la mejor manera de hacerlo era visi
tando la UNAM. El deterioro de su administración empezaba
a ser manifiesto, estaba en la fase en que además tenía que
pensar en quién lo iba a sustituir.

En la universidad se sabía todo eso. Nunca quedó claro qué
tan en favor de la visita estaba el rector Soberón, por más que
tuviera simpatías con el presidente conocía los riesgos que
traería la presencia de Echeverría. Soberón, se asegura, no es
taba en favor de la visita. Una de sus razones es lo que podría
provocar al interior de la universidad en donde Echeverría era
señalado y sistemáticamente criticado.

La huida del presidente de CU está llena de leyendas urba
nas. Se asegura que en el paseo de las facultades detuvieron
a una persona que iba en un auto, el cual traía tesis, las cuales
en el momento en que se subieron todos los que pudieron al
vehículo las aventaron para sentarse.

Todos estaban rebasados en medio del asombro del dueño

del vehículo a quien se asegura le obsequiaron por el inespe
rado favor una casa del Infonavit, la cual también se asegura
nunca acabaron por entregársela.

En el momento en que Echeverría dejó la UNAM como por
arte de magia todos desaparecimos. Llegaron los trabajado
res de la UNAM a hacer la limpieza dejándola como si nada
hubiera pasado.

Días después se dieron intensos debates sobre la visita.
Recordamos los de políticas, economía y medicina. El común
denominador fue señalar el oportunismo de Echeverría, del
rector y de quienes impulsaron y alentaron la visita.

A partir de este hecho ningún presidente ha podido entrar
a la UNAM. Algunos candidatos a la Presidencia lo han hecho,
significativamente Cuauhtémoc Cárdenas, otros también han
entrado a la universidad por la puerta de atrás y a las siete de
la mañana, como fue el caso de Ernesto Zedillo.

Luis Echeverría sólo pudo regresar a la UNAM para ser va
cunado. De otra manera era imposible. A la distancia, su visita
a CU terminó por ser un acto de provocación que de nada sir
vió para resarcir su deteriorada imagen. Usaron a la UNAM y
la UNAM no se dejó.

• RESQUICIOS
El Presidente sigue pensando que los dos años más al ministro
Zaldívar no es inconstitucional. El lío está en puerta, porque
de nuevo estamos en el voy derecho y no me quito sin impor
tar lo que establece la Constitución; hay riesgos grandes para
el presente y futuro.
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Las crisis son tiempos de oportu
nidades. Desde hace años se ha

notado un desgaste en el mo
delo económico y político dominan
te. El neoliberalismo entró en una fase

de continuas crisis y de inestabilidad
política. Distintas naciones a lo largo y
ancho del globo cayeron presa de go
biernos populistas de derecha y de
izquierda que aprovecharon la falta
de confianza en el sistema y el senti
miento cada vez más generalizado de
falta de representación política.

Con Obama, EU trató de dar un golpe de timón
luego de la crisis provocada por la falta de regula
ción en el sector financiero, pero el Partido Repu
blicano se aferró a sus vetustas ideas, lo bloqueó y
creó el populismo que llevaría a Trump a la presi
dencia, Ahora Joe Biden afronta una oportunidad
única de plantear un cambio radical tanto en casa

como en la economía global.
Para contar con el poder y la voluntad polí

tica de iniciar un cambio de rumbo se necesita

una coyuntura histórica especial. La crisis del
calentamiento global y la recesión producto de la
pandemia que vivimos podrían ser el escenario
necesario para estos nuevos horizontes. Biden lo
sabe y ya ha agitado las aguas pidiendo que los
países industrializados acepten un impuesto a las
grandes corporaciones, algo impensable en las ú 1 
timas décadas de libre comercio y libre mercado.
Sin embargo, la crisis es tal, que Biden sabe que
es necesario que el Estado intervenga para lograr
una recuperación rápida que permita a las perso
ñas volver a ponerse en pie.
Junto a la petición de un alza de impuestos a

las grandes sociedades, Biden ha planteado un
plan ambicioso de estímulos que recuerda a los
planes de apoyo social posteriores a la Segun
da Guerra Mundial. Y no es para menos, lo que
hemos vivido ha sido similar en cuanto al im

pacto social y económico para los ciudadanos.
Sin embargo, Europa mira con preocupación y
cierta timidez esta movida audaz del presidente
estadounidense.

Biden se ha centrado en su relación con Eu

ropa tratando de encontrar eco a sus propuestas
innovadoras. No lo culpo, sin embargo, nueva
mente Estados Unidos deja de lado a Latinoamé
rica y no atiende los problemas que están cerca
de casa. Aunque ha buscado retomar el diálogo
con México para abordar la migración ilegal y se
ha hablado de una probable inversión millonaria
en Centroamérica, hasta ahora sólo son palabras.
Además, Biden tendrá un escenario incierto con
mandatarios de países clave, que están goberna
dos por populistas que no son de fiar a la hora de
hacer compromisos estratégicos a largo plazo.

Esperemos que mientras Biden se distrae tra
tando de animar a Europa a cimentar un cambio
de paradigma económico, la vicepresidenta Ha
rris comprenda la importancia de desarrollar La
tinoamérica para el bien de la región.
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México pudo evitar 190
mil muertes por Co
vid19 en 2020 y fraca

só en su respuesta a la pandemia,
son parte de las conclusiones a las
que llegó el Instituto de Ciencias
de la Salud Global de la Universi

dad de California, tras realizar un
estudio por encargo de la Organi
zación Mundial de la Salud (OMS).

El documento "La respuesta de México al
Covid19: Estudio de caso" señala que nues
tro país tiene una de las tasas más altas de ca
sos y muertes por Covid19, según los datos,
mientras que a nivel mundial el SARSC0V2
es la tercera causa de defunción, en México
es el número uno. Hasta el domingo 18 de
abril de 2021, nuestro país acumuló 212 mil
339 muertes.

En el documento se señala que 61.2% de
las muertes en exceso de 2020 que no se han
relacionado con un diagnóstico de Covid19,
probablemente sean directamente atribui
bles a la enfermedad, dado el acceso muy
limitado a las pruebas y el diagnóstico.

Los demás fallecimientos reflejan el im
pacto indirecto de la pandemia en la mor
talidad por la interrupción de la atención a
otras afecciones.

El estudio asegura que no es una coinci
dencia que los países con el peor desempeño
en la respuesta a la pandemia de Covid19
tengan líderes populistas, pues tienen ras
gos en común, como minimizar la gravedad
de la infección, desalentar el uso de másca
ras faciales y negarse a unirse con oponentes
políticos para montar una respuesta cohe
rente.

El grupo de expertos también indicó que
en estos casos los funcionarios infieren acti
vamente en la implementación de medidas

sanitarias, por razones políticas.
En México, según el documento, las au

toridades evitaron la deliberación y la toma
de decisiones colectivas en el momento ade
cuado. El máximo órgano de gobernanza y
coordinación de la salud, el Consejo General
de Salubridad, permaneció relegado a un
papel secundario. Las decisiones clave de
salud pública no fueron sometidas sistemá
ticamente a supervisión independiente, ni
consultadas con expertos externos.

Estuvieron en manos del subsecretario
de Salud, Hugo LópezGatell Ramírez, quien
desde el inicio de la pandemia ha cambiado
la implementación de las medidas.
A mediados de enero de 2020, el funcio

nario cometió su primer error, al establecer
que además de los síntomas de un posible
caso de coronavirus, el paciente debía tener
contacto con alguien que hubiera viajado a
las zonas afectadas por el virus o haber te
nido contacto con un paciente con tal carac
terística.

Esto implicó que muchos posibles casos
de coronavirus no fueran detectados con
oportunidad, que el personal médico no
haya activado los protocolos ya definidos
como el uso de mascarillas, cubrebocas,
aislamiento del paciente, desinfección de
áreas, seguimiento a familiares, entre otras
acciones.

Para el 15 de marzo de 2020, el primer
paciente registrado por Covid19 en México,
ingresó al Instituto Nacional de Enfermeda
des Respiratorias (INER) y no fue diagnosti
cado con coronavirus, pese a tener todos los
síntomas, la "definición operacional", im
puesta por Gatell, excluyó al paciente al no
haber evidencia de contacto en otros países
ni contacto con infectados.

En ese mismo mes, prohibió que hospi
tales privados realizaran las pruebas de Co
vid19 e incluso reiteró que éstas no tenían
ninguna utilidad. Sin embargo, la OMS apeló
a realizar estas pruebas para evitar muertes,
principalmente de niños.
El 6 de abril tuvo una de sus primeras

confrontaciones con gobiernos estatales,
fue con el de Jalisco, pues le impidió la lle
gada de pruebas Covid19; varios estados se
sumaron a la denuncia, al indicar la poca o
nula colaboración de parte de la Federación.
A partir de ahí Chihuahua, Coahuila, Tamau
lipas, Jalisco y otros han tomado sus propias
directrices frente a la pandemia.

Los gobernantes que se han enfrentado
con Hugo LópezGatell han tenido, sin duda,
un mucho mejor manejo de la pandemia,
como ha sido el caso de la Ciudad de México
con Claudia Sheinbaum al frente.

El manejo de la pandemia en la Ciudad de
México ha sido muy complicado por la alta
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densidad de población, pero se han dado re
sultados positivos, incluso muy por encima
del Estado de México, que también es una
entidad altamente poblada.

Pero no todos se han podido o querido
enfrentar a Hugo LópezGatell y confrontar
su pésimo manejo de la pandemia.

Recordemos que Hugo LópezGatell co
menzó a hacer mediciones de la pandemia
que incluían sus famosas frases: "aplanar la
curva" y "el pico máximo", de esta última
primero dijo que sería el 6 de mayo, luego el 8
del mismo mes y terminó mandando el pico
de la pandemia hasta el siguiente mes.

También en abril de 2020 rechazó el uso
del cubrebocas, pero para noviembre de ese
mismo año pidió a los medios difúndir su uso
para evitar contagios.
Además, desde que comenzó la pandemia

en México, en marzo con el primer caso diag
nosticado, LópezGatell nunca usó cubrebo
cas. No respetó la sana distancia, pese a que
fue él quien implemento el programa, que
incluía uso de cubrebocas, lavado de manos
frecuentemente y quedarse en casa. El fun
cionario fúe captado en varios momentos sin
respetar esas normas sanitarias.

Para el 20 de febrero de 2021 anunció, a
través de Twitter, que presentaba síntomas
leves de Covid, pero, aun así, sin tener la
prueba negativa, se le vio pasear por un par
que sin cubrebocas.

Otra falla identificada es que en el país se
optó por hacer pocas pruebas, lo que dismi
nuyó la capacidad para detectar brotes, diag
nosticar pacientes, controlar la transmisión
y estimar adecuadamente la carga de C0
VID19 en el país. Hasta marzo de 2021, Méxi
co ocupa el puesto 155 en pruebas por millón.

Los esfuerzos para aumentar el número
de camas se vieron limitados por la falta de
personal capacitado disponible, equipo, me
dicamentos y recursos financieros.
Otro punto que señala el estudio de la

OMS es que la pandemia exhibió una gran
desigualdad en México, tanto en el acceso
a pruebas como en la atención médica, la
atención de la enfermedad y la "carga entre
regiones y grupos sociales".

Es decir, los casos y muertes se han con
centrado desproporcionalmente en los mu
nicipios con mayores niveles de marginación
socioeconómica, especialmente en las zonas
urbanas.

No entiendo por qué Hugo LópezGatell,
sigue siendo el encargado de la pandemia,
con los pésimos resultados que ha dado, re
sultados que se traducen en vidas que se hu
bieran podido salvar.

ELDOCUMENTO

comisionado por la
OMS asegura que
México es ei cuarto

país con mayor ex
ceso de mortalidad,
con 43% más falle
cidos que en años
previos. La media de
otros países es de
17.3 por ciento.
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Aquel refrán de "el que calla otor
ga", mantiene a Arturo Zaldívar
Lelo de Larrea, presidente de la

Suprema Corte de Justicia, ubicado en
blanco de severas críticas y cuestiona
mientos de todos calibres por indefini
ción tras de que sorpresivamente en el
Senado se incluyó y aprobó un artículo
transitorio en la Ley Orgánica del Poder
Judicial, que prolonga dos años su pe
riodo en ese cargo y también al frente
del Consejo de la Judicatura Federal,
porque seguramente esperará hasta
que la Cámara de Diputados lo ratifique
o deseche, para emitir una declaración.
Por esa actitud, el titular del Poder Judicial, quien

protestara "guardar y hacer guardar la Constitución
Política de los Estados Unidos Mexicanos y las leyes
que de ella emanen, mirando en todo por el bien y

prosperidad de la Unión" , como lo establece el artí
culo 97 de la Carta Magna, ha recibido rudas andana
das por no responder si aceptará o rechazará lo que
es considerada una flagrante violación a ésta.

DE ESTO Y DE AQUELLO...

Contra las numerosas y coincidentes opiniones de
juristas, académicos y estudiosos de Derecho, el Presi
dente Andrés Manuel López Obrador declaró que, para
él, la ampliación de dos años de Arturo Zaldívar Lelo de
Larrea como ministro presidente de la Suprema Corte
de Justicia, "es constitucional" y le reiteró su confianza.
Con el pago en cuatro plazos de más de 216 millones
de dólares para reponer el daño en la adquisición a so
breprecio de la planta de Agronitrogenados a Pemex,
el exdueño de Altos Hornos de México, Alonso Ancira,
extraditado de España, donde fue localizado y dete
nido, recuperó su libertad la tarde de ayer, al salir del
Reclusorio Norte.
La aprobación en el Senado para crear el Padrón Na
cional de Usuarios de Telefonía Móvil ha provocado
inconformidad, enojo y rechazo de los millones de
usuarios de ese servicio, que desde el sábado pasado
están obligados a proporcionar sus datos biométri
cos, so pena de multas de miles de pesos si incumplen
proporcionarlos.
Hasta el Inai advirtió que esa medida es un riesgo po
tencial al permitir que el manejo de información de
carácter biométrico, para fines de identificación per
sonal, pueda ser manipulada por un elevado número
de operadores de telefonía.
Habría que recordar que en ocasiones anteriores, in
formaciones "confidenciales" de personas, propor
cionadas a diversas empresas u organismos, fueron a
dar a algunos tianguis, donde se pusieron a la venta o
llegaron a manos de grupos criminales de los que hoy,
supuestamente, se busca "proteger para evitar fraudes,
extorsiones o secuestros".
Por violar veda electoral, el INE ordenó al Presidente
eliminar de redes sociales y páginas de su Gobierno, la
mañanera del viernes pasado sobre entrega de progra
mas sociales en Guerrero, Chiapas y Oaxaca.
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Hegemonía como requisito para
transformar es grave tentación.
Morena no disimula su papel

de correa transmisora de órdenes hacia

las maquinarias legales necesarias.
Con esbirros oficiosos de partidos rémoras pres

tando servicios al interponer denuncias a donde co
rresponda. Asociaciones partidistas que manchan,
pero funcionan.

Luego que senadores de Morena aprobaran en
un transitorio la extensión del mandato del ministro

presidente de la SCJN, Arturo Zaldívar por dos años
más, luces del Derecho Constitucional reclaman la
improcedencia del golpe legislativo que el Presiden
te López Obrador justifica con un rasero moral, sin
atender más causas que su percepción ética; el mi
nistro Zaldívar es persona honesta, ideal y necesaria
para culminar la reforma al poder judicial. Y ya.

En esa tesitura, diversas voces reclaman al mi
nistro presidente de la SCJN, deslinde inmediato,
un gracias, pero no gracias que ataje las versiones,
inevitablemente razonables, de que este atajo legis
lativo puede ser el antecedente para que en 2024 a
los soldados morenistas del Congreso consideren
que para concluir la transformación nacional, obs
taculizada por la histórica pandemia y la histérica
resistencia de oscuras fuerzas conservadoras y neo
liberales, el hombre, igualmente decente y correcto
que la encabeza, debe extender su mandato dos, tres
o cuatro años más.

Y el ministro no aparece. Memes en redes sociales
juegan con emitir alerta Amber para localizar al tam
bién presidente del Consejo de la Judicatura Federal,
Arturo Zaldívar Lelo de Larrea.

Pero ni la Corte ni el CJF han sido omisos luego
que el Senado los metiera en esta nueva polémica.
Conversaciones serias han tenido lugar y el debate
entre pares es intenso.

El consenso es que no habrá el tan demandado
posicionamiento personal del ministro ni de las ins
tituciones del Poder Judicial que encabeza, en tanto
la otra falange morenista en el Congreso, los diputa
dos comandados por Ignacio Mier, culminen o corri
jan el rumbo de la reforma de sus correligionarios en
la Cámara Alta.

No hablar hasta que el otro poder haya concluido
su actuación, es sinónimo de pulcritud institucional
—virtud escasa hoy día—. Reaccionar en función de lo
que la grada reclama y el poder de los poderes busca
o provoca, es sumarse a la dinámica ideológica de
verbalizar en lugar de ejecutar, de transparentar las
ideas y no los hechos.
Es cogobernar con sobriedad. El silencio de Záldi
var es valiente. Su temple será agradecido y quizá su
periodo concluirá como estaba previsto.

Si a los diputados ordenan privilegiar otras reyer
tas de temporada electorera, como ir contra Córdova
y Murayama, revivir juicios políticos en Tamaulipas
o Morelos dormidos en la Sección Instructora, o sa
cudir el avispero de la FGR contra Lozoya, o Yunes;
entonces la tarea de prolongar mandatos constitu
cionales podrá esperar —y apagarse— hasta después
de los afanes por lograr la hegemonía nacional el 6
de junio.
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Cuando nos referimos a la opo
sición dentro de un régimen
político podemos hablar, por

lo menos, de tres cosas distintas.
A la primera forma de la oposición

la llamaremos reaccionaria. Esta opo
sición rechaza los cambios de fondo

efectuados por el gobierno. Lo que se
pretende es que las cosas vuelvan a
ser como antes.

A la segunda forma de oposición podemos
denominarla correctiva. Esta oposición coincide
con el gobierno en las metas planteadas, pero se
opone a la manera en la pretende alcanzarlas. Lo
que se busca es que se corrija la ruta para obtener
los fines deseados.

A la tercera forma de oposición la describire
mos como renovadora. Esta oposición se opone a
los principios y fines del gobierno. Lo que se pre
tende es partir de nuevos principios para alcanzar
nuevas metas.

Cuando se diseñó el régimen político que tuvi
mos de 2000 a 2018 lo que se pretendió es que no
hubiera condiciones para que la oposición adop
tara una posición reaccionaria, lo que, en esa cir
cunstancia, significaba que el PRI volviera a ganar
el poder y pretendiera gobernar como lo había
hecho en el siglo XX, pero también para que no
hubiera condiciones para que la oposición adop
tara una posición renovadora, es decir, que pre
tendiera establecer nuevas reglas del juego, más
allá de las que se habían acordado por los princi
pales grupos políticos a finales del siglo anterior.

El triunfo del PRI en 2012 demostró que el
miedo de una restauración del régimen del siglo
anterior era infundado. El único riesgo quedó, en
tonces, en el movimiento lopezobradorista, que

se definió claramente como una oposición reno
vadora. Lo que Morena anunció que haría en caso
de ganar era un cambio de régimen. Y eso es pre
cisamente lo que ha hecho desde hace dos años.

En este momento, el grueso de la oposición en
México no puede calificarse de otra manera que
de reaccionaria. Lo que sostiene es que hemos de
volver al sistema de gobierno que tuvimos entre
2000 y 2018, es decir, al viejo régimen. La alianza
del PRI, el PAN y el PRD lo que busca es hacer ne
gocios como antes.

Lo que más falta en el México de 2021 es una
oposición correctiva y, no digamos ya, una oposi
ción plenamente renovadora. Con pocas excep
ciones, la próxima elección intermedia nos ofrece
un menú muy pobre: o más de lo mismo o más de
lo que tuvimos antes. No debe extrañarnos que
algunos electores estemos tan desinteresados en
acudir a las urnas.

¿Qué opción me gustaría ver en la boleta? Res
pondo sin titubeos: una renovadora. México no
puede volver al pasado del PRI, el PAN y el PRD,
pero tampoco puede quedar atrapado en las redes
del lopezobradorismo. Hay que pensar en nuevas
formas de la participación democrática. Adoptar
modelos políticos y económicos diferentes. Ima
ginar una quinta transformación de México.
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TRASCENDIÓ

dicen en la Suprema Cor
te que se van a quedar con las ganas
aquellos que exigen una postura del
ministro presidente, Arturo Zaldí
var, sobre la aprobación del artícu
lo transitorio que amplía dos años su
gestión, pues el también presidente
del Consejo de la Judicatura no es un
político, sino el máximo representan
te del Poder Judicial. Por lo demás, la
ratificación de la medida no depende
de una opinión personal ni de aumen
tar el calor del debate, sino de una vo
tación institucional de la Cámara de

Diputados, en cuyas manos está el
análisisy, en su momento, del consen
so que exista entre los integrantes de la
SCJN sobre la extensión.

con la analogía de "dulces"
como incentivos, la secretaria federal
de Economía, Tatiana Clouthier,
anunció que ya se trabaj a en una me
sa de inclusión para atraer negocios a

laformalidad porque lleva años oyen
do sobre ese problema que, considera,
pasa más por los estados y los munici
pios, por lo que trabaj a con el director
delIMSS,Zoé Robledo, paraanalizar
cómo implementar un modelo similar
al de las trabaj adoras delhogar, afín de
darse de alta con unaaplicaciónyreci
birnosoloeltemadesalud,sinoentrar
en el del ahorro para el retiro.

es tal el interés del PAN por
conservar la alcaldía clave queretana
de San Juan del Río que el dirigente
nacional, Marko Cortés, y el candi
dato de gobernador, Mauricio Kuri,
acompañaron al aspirante Roberto
Cabrera a su arranque de campaña,
en el que delinió siete ejes para con
vertir ese municipio en punta de lan
za económica, además de trazar prio
ridades de su programa en educación,
ecología, campo, seguridad y apoyo a
las mujeres.
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Lo que se juzga

Anson y Jones tomaban precauciones
en el periódico de ayer. El periodista
decía, y creo que frivolizando grave

mente la hondura de su pecado, que si alguna vez
acosó a una muj er sería a versos. El cantante que si
hubo acoso él fue la víctima: «Ahora me tiran flores
pero antes eran bragas». Sus precauciones son di
vertidas, pero no les servirían de nada si alguna mu
j er los enfilara, aludiendo a una noche, un lugar, ha
ce tiempo. La razón es que el llamado Me tooy sus
excrecencias no solo tienen que ver con la verdad.
La verdad de los hechos cuenta en supuestos como
el de alguien que utilizó o no la violencia como
forma de persuasión sexual o tomó o no represa
lias contra la que no se había sometido a su deseo.
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Pero en muchos de los relatos metiómanos puede
darse un extraño acuerdo fáctico entre el supues
to verdugo y la supuesta víctima. Hace dos sema
nas el New Yorker traía un reportaje de gran inte
rés sobre Elizabeth Loftus, la célebre investigadora

de los recuerdos, que como dice
la revista «borró la idea de que
existe una capacidad de memo
ria permanente y estable en los
seres humanos». Loftus decla

ró como perito de la defensa en
el juicio contra Harvey Weins
tein, lo que le traj o los habituales
problemas cancelatorios. En un
momento de su declaración con

testó de modo afirmativo a una pregunta crucial del
abogado: «¿Puede ser que un hecho que no fue trau
mático en su momento sea considerado traumáti

co más adelante?». Etiquetar, después de los años,
un hecho de traumático es, según Loftus, una vía
preferente para la creación de falsos recuerdos que
apuntalen la nueva calificación de los hechos. Pero
ni siquiera es preciso llegar a esta zona de sombra
radical. El sujeto que en determinadas circunstan
cias dio su consentimiento a una relación determi

nada dice 20 años después que ese consentimiento
fue en realidad forzado. Lo que ayer fluyó hoy le re
pugna. Dejemos aparte ahora la compleja cuestión
de si el suj eto que vivió aquellas circunstancias es el
mismo que las recuerda. Lo decisivo es que el foco
de la moral vigente, e incluso el de los tribunales de
Justicia, se proyectará, va aproyectarse sobre un re
cuerdo. Y por lo tanto hay que traer obligatoriamen
te estas palabras de Loftus: «[El recuerdo] no es fijo
e inmutable, no es algo recóndito que se conserva
grabado en piedra, sino un ser vivo que cambia de
forma, se dilata, se contrae y se expande nuevamen
te, una criatura parecida a una ameba». De allí que
en tantas intervenciones metiómanas convenga ad
vertir, como si de caj etillas de tabaco se tratara: «No
denunciamos hechos, sino recuerdos».
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Ideologiza y vencerás

expresiones anatema de cuño T4: "conservador",
"corrupto" o "de derecha".
Cargar así las palabras equivale a desvirtuarlas, pe

ro también a radicalizarlas; afijarles un valor que no
necesariamente existe enla definición originaly que
las purgas de los múltiples tonos propios de la reali
dad: lo que era semántica se vuelve religión. Porque,
al final, un pueblo ideologizado es un pueblo acrítico,
amerced de conceptosprefabricadosypredigeridos
que no admiten reflexión o debate sino que implican
obediencia y sumisión ante la fuente de poder. Que
nadie se llame aengaño: desde que llegó alapresiden
cia López Obrador ha maniobrado para subvertir la
democracia, es decir, la igualdad en el peso de todas
las voces que componen a México, y parte central de
ese esfuerzo es la división,el enconoylamezquindad
constante desde supúlpito mañanero, cuyas senten
cias son amplificadas por sus corifeos al pie del podio
o por sus gacetilleros en los medios: los fifís malos, el
pueblo bueno; los indígenas buenos, los conquistado
res malos; los médicos particulares malos, los públi
cos buenos. No importa que todo eso lo diga un per
sonaje cuyos hij os presumen sus viaj es en avión pri
vado, que es una perfecta muestra del criollo ladino y
que, cuando tuvo unaemergenciamédica, se atendió
en Médica Sur y en los Estados Unidos: hay que re
chazar la evidencia que te brindan tus propios oj os y
oídos, diríalanovelade Orwell.
Estos intentos nunca habían sido tan evidentes,

ni tan peligrosos para la supervivencia de nuestras
libertades ciudadanas, como con la anticonstitucio
nal intentona de extender el periodo del ministro
Zaldívar para que coincida con el fin del mandato
presidencial. El silencio del j efe de la Suprema Cor
te no dej a lugar a dudas respecto a su complicidad y,
con la Corte como aval, ¿quién le va a negar a López
su propia extensión de mandato para que siga com
batiendo alos conservadores, fifís, derechosos, neo
liberales y corruptos?
Más advertidos no podemos estar.

Además de la disolución o cooptación
de los árbitros y contrapesos, una de
las acciones básicas para la perma

nencia de los autócratas en el poder es la ideolo
gización. No que les importe un bledo —o siquiera
entiendan a cabalidad— lo que significa izquierda,
derecha, pueblo, conservadores, imperio o cual
quier otra de sus frases hechas: lo indispensable es
convertirlas en expresiones monolíticas que, ade
más de servir de detonante para sus solovinos, las
coloque en un nicho de vicio o de virtud inalcanza
ble, por encima de toda prueba dura.
Así, las súplicas de los niños con cáncer que ca

recen de medicamentos o las de las mujeres vio
lentadas, o la exigencia de llevar un violador a la
justicia, se tilda de interés político o de manipu
lación de la derecha, mientras que la imposición
de energías sucias y caras y otras decisiones one
rosas y hechas a capricho se tildan de reformas o
de combate a la corrupción. ¿Hay alguna eviden
cia para sustentarlo afirmado? Ninguna, pero no
importa: que el autócratalo digabasta como jus
tificante y que alguien lo rete basta para marcar
al insolente con la letra escarlata de alguna de las
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¿Quieres ganar
el doble? ¡Vota PT!
Recorriendo las calles de Morelia, una de las

más hermosas ciudades de este país, vislum
bro los grandes anuncios —"espectaculares",
les dicen, en otra de esas transmutaciones de
adjetivos en sustantivos que tan burdamen

te fabricamos aquí— que los partidos políticos están colo
cando hasta en los más remotos rincones del territorio na
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cional. Aparecen, sobre todo, rostros de candidatos pero
también figuran eslóganes y leyendas para testimoniar la
consabida idolatría a los dogmas partidistas. Pues, miren,
el Partido del Trabajo (PT) se distingue particularmente
en el apartado de las promesas electorales: un gran cartel
reza "duplicar lossalarios" —así, ala tore
ra nada más— y otro, más adelante, avisa
de algo muy parecido pero lo formula de
diferente manera: "aumento delOO por
ciento al salario mínimo".
No sé, señoras y señores, si algunos vo

tantes se dejarán engatusar con tan des
aforadas promesas. La estrategia de los
propagandistas del PT sería, en este sen
tido, declaradamente ofensiva en tanto
que nos están tomando por idiotas a los estadounimexi
canos. Pero, caramba, si ellos mismos se lo creen —lo de
que los sueldos se puedan duplicar de la noche a la mañana
así nada más— y si esa fe en el calibre de sus capacidades es
sólida, pues entonces no estaríamos hablando ya de que
son meramente timadores sino gente peligrosa. Amena

zadora en el terreno económico, esto es, no de que vayan
los petistas a salir a destrozar mobiliario urbano o dedicar
se a la extorsión.
Desde luego que sería una buena cosa que los trabaj a

dores ganaran lo mismo aquí que en Dinamarca (el mode
lo de sociedad al que aspira la 4T; que
diga, el sistema que ya pretende ser,
hoy día, por lo menos en el apartado
sanitario). La cuestión es que el tema
salarial es muy complicado. La eco
nomía no funciona a punta de decre
tazos ni de voluntarismo sino que tie
ne unas inmutables leyes propias. Un
ejemplo: la pavorosa peste negra del
siglo XIV causó tal mortandad que la

fuerza laboral comenzó a escasear en el Viej o Continente.
¿Resultado? Subieron los sueldos al incrementarse sus

tancialmente la demanda de trabajadores. Es, sin duda,
uno de los peores ejemplos de cómo operan las fuerzas
del mercado. Pero, no estaría de más que se enteraran los
mentados petistas.
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El elefante en la sala
(de la SC JN)

C
v•« u silencio ha sido muy pesado. Hasta
l cierto punto desconcertante. Aunque

J espero, como muchos otros mexicanos,
que al final sea explicable. El ministro presidente de
la Suprema Corte de Justicia de la Nación, Arturo
Zaldívar Lelo de Larrea, ha demostrado ser no solo
una persona inteligente y un excelente jurista, sino
también un buen político, lo cual se requiere en un
país como México, donde el poder judicial es ocasio
nalmente acosado por miembros de otros poderes.
Mantener su independencia requiere mucho tac

to, entereza, así como habilidad jurídica y política.
Es evidente que, hasta ahora, el ministro Zaldívar ha
tratado de evitar confrontaciones con el Presidente

de la República y, sobre todo, ha intentado mante
ner la independencia del Poder Judicial. No ha sido
fácil, porque las ocurrencias, o desplantes deljefe
del Poder Ejecutivo y de sus seguidores han gene
rado en más de una ocasión zonas de conflicto. Da
la impresión, sin embargo, que Zaldívar ha logra
do convencer a López Obrador de estar luchando
por los mismos obj etivos de la lucha contra la des
igualdad y la corrupción en el país. Y es obvio que, si
el ministro presidente de la SC JN tiene diferencias
importantes con el Ejecutivo federal, las ha sabido
ocultar muy bien hasta ahora
Yo soy de los que ha defendido la labor actual de

la Suprema Corte y he seguido la trayectoria del
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ministro Zaldívar. Me pare
ce que ha permitido ampliar
y consolidar un régimen de
libertades en nuestro país y
ha hecho lo posible por com
batir la corrupción que todos
sabemos existe en el poder
judicial. Pero el riesgo de que
la aprobación por el Senado
de la extensión de su manda

to como presidente de la SC JN se convierta en una
realidad, si la Cámara de Diputados le sigue (lo cual
es probable, dada el visto bueno dado por López
Obrador a esta pretensión), es enorme.
El elefante en la sala, que algunos parecen no

ver, o no preocuparles, se llama "reelección del
presidente de la República". Sería pisotear la sa
cralizada imagen del llamado apóstol de la de
mocracia, Francisco I. Madero, en la que supues
tamente se refleja AMLO, pero, admitámoslo, no
sería la primera contradicción de este gobierno.
Tampoco sería, por lo demás, contradictorio con el
ejercicio de gobiernos populistas similares que se
han eternizado en el poder, no solo a base del ma
nej o antiético del presupuesto social para dirigir
el voto, o de promesas de apego a la ley cínicamen
te incumplidas, sino también de la manipulación
del aparato judicial. La sombra de Evo Morales se
paseapor Palacio Nacional; alguien que cambió la
constitución para reelegirse, después prometió
que no se volvería a presentar, cuando lo hizo per
dió un referéndum y aun así manipuló al tribunal
electoral para poder hacerlo. Hasta que la gente sa
lió a las calles a protestar.
Esperemos que en México la SCJN impida cual

quier tentación similar. Por eso me hubiera encan
tado un tuit contundente del ministro Zaldívar (a
quien sigo, igual que a las decisiones de la SCJN)
deslindándose y negándose alo aprobado anticons
titucionalmente por el Senado. Espero que él tenga
una estrategia menos mediática, pero de igual o ma
yor contundencia.

Es evidente que el
ministro Zaldívar
ha tratado de evitar
confrontaciones con
el Presidente
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Isabel Arvide
Todos saben, menos el Presidente de la República, que la cónsul titularen

Estambul es una periodista de poca monta cuya fama de corrupta ha corrido por
todo el México del periodismo nacional

Su nombramiento causó
polémica por no ser

integrante del Servicio
Exterior Mexicano

Repantigado en el mullido sillón
del amplísimo estudio, Gil leyó
una nota de Enrique Sánchez
en su periódico Excélsior. "En
redes sociales circula un audio

en el que la cónsul de México en Estam
bul, Turquía, Isabel Arvide, discute con
empleados de su oficina a quienes, inclu
so, amenaza con encargarse de que 'no les
vuelvan a dar trabajo'".iOh! En Estambul
sin cobij a ni nada.
Todos saben, menos el Presidente de la

República, que Isabel Arvide es una perio
dista de poca monta cuya fama de corrupta
ha corrido por todo el México del periodis
mo nacional.

Arvide: "Esta es la orden, te bajas, ese es
tu trabaj o y vas ahacerloqueyodiga...en
el momento en que esté tu dinero te largas,
me encargo de que no te vuelvan a dar tra
baj o en ningún lugar porque a donde vayas
yo voy a hablar y voy a decir qué clase de
gente eres".
¡Ay! Aquí no hay tu tíay te chingas, o co

mo se diga La empleada: "Sí pero en mi con
trato, mi trabajo no es...". Arvide: "¿Qué dice
tu contrato, tráelo, qué dice tu contrato (...)
Más problemas vas a tener y menos te voy a
pagar, más problemas vas atener enla vida
(...) Ustedes dicen que su contrato dice que
solamente pueden trabajar hasta las cinco
de la tarde, entonces compras un reloj che
cador, quienllegue alas 9:15 de la mañanase
le descuenta la mañana".

Cuidado con las reprimendas de Isabel
Arvide: "no me vuelven a utilizar la cocina

para comer porque no tenemos ninguna
obligación. No se les vuelve a pagar el diñe 
ro extra de la comida y me haces favor de
venir vestido decentemente, no con una
camiseta o una sudadera. Aquí se viste uno
decente, ¿queda claro?", "¿¡Queda claro!?
Mi baño no lo utilizan por favor", les pide
Arvide Limón.

Suavidad
Afínales de julio del año pasado, Isabel Ar

vide fue nombrada cónsul titular en Es
tambul. El Presidente la abrazó y le dio su
quicorete. Su nombramiento causó polé
mica por no ser una integrante del Servicio
Exterior Mexicano. Isabel Arvide aseguró
que el material que pudo escucharse está
editado y que, de hecho, ella ha realizado
denuncias contra este personal.
Arvide: "Existen 23 quejas formales

mías sobre estos empleados y sus maj ade
rías contra mí como consta. Como existen

testigos, son jovencitos molestos porque
no trabaj aban y a mi llegada hubo otra di
námica Los tres empleados querían ganar
más dinero (...) Aquí estoy para aclarar to
das las veces que me agredieron, gritarony
se negaron incluso a contestar el teléfono.
Informé 23 veces por escrito de esto (...) Lo

que yo decía era sencillamente trabaj ar. La
j ovencita se negaba y me gritaba, como in
formé oficialmente, que no podía correrla
(la legislación turca prohibe despidos en
este tiempo de pandemia) y que yo no era
nadie para ordenarle. Di testimonio de es
to 23 veces".

Ah, los jóvenes insulsos e insensatos,
duro con ellos. "Iban vestidos en fachas,
entraban a mi baño y lo ensuciaban, llega
ban tarde, no me respondían, no querían
trabaj ar. Yo llego temprano y trabaj o has
ta tarde. Se encerraban horas en la cocina.

Hay 23 escritos oficiales al respecto. No se
puede despedir a ninguno por pandemia",
En fachas, nomás faltaba, y se les ocurría
entrar al baño de Isabel. Todo esto amerita

23 quej as. Maldito Estambul, así no se pue
de vivir. Sigan nombrando señoras invere
cundas. Van bien.

Luismi
Gil sabe que hay asuntos muy imporan
tes en la vida pública, pero debe retirar
se. Ustedes lo saben: Luismi, segunda
temporada. Se trata de un retroceso. El
padre infame de Luismi aún vive, y lo
explota. Luis Miguel se encuentra per
dido en el laberinto de sus emociones.
Mariana Yazbek lo abandona porque le
compró todas las fotografías de su expo
sición. Qué delicadita.Así, como lo oyen.
Padre e hijo se separan en una escena
desgarradora. La madre de Micky se va
yle manda una postal desde algún lugar
del mundo. El se encuentra destruido y
su hermano, más. Así las casas (muleti
lla pagada por Bartleltt Chuchuchú),
Gilga se retira de esta página para ver al
menos dos episodios más de esta apasio
nante serie. Vamos.

Todo es muy raro, caracho. Como diría
Friedrich Nictzsche: "La palabra más soez
y la carta más grosera son mejores§ son más
educadas que el silencio".

Gils'enva
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AMLOyModi

T?
1 presidente de México y el primer ministro
de la India, Narendra Modi (de 70 años),
comparten algo más que ser dos manda

tarios con los índices de popularidad más altos en sus
países (el 62 y el 75 por ciento, respectivamente, según
MorningConsult).
Coinciden también en varios de los retos de gobernan

za que la pandemia ha dej ado en el planeta. Por ej emplo,
los índices de contagio y muerte de connacionales son al
tos, pero la forma como están suministrando y aplicando
las vacunas les ha dado un blindaj e fuerte.
Ambos dirigentes han insistido ante la ONU en la nece

sidad de distribuir equitativamente las vacunas en todo el
mundo, por un principio de elemental justicia social, pero
también de protección sanitaria a escala global. De hecho,
la India envió un lote de 870 mil dosis de su vacuna anti
covid19 a México, de un paquete de 58 millones que dis
tribuyó en 70 países.
AMLO y Modi enfrentan oposición parlamentaria co

ligada y un sector de medios de comunicación bastan
te crítico, pero también tienen bases sociales de apoyo y
anclas territoriales que les permiten sortear las tormen
tas y los embates.
Creo que en esto último residen en

gran me didaelblindajeyla alta acepta
ción que ambos mandatarios mantienen
en sus países.
Antes de la pandemia, Modi tenía un

agresivo programa social para erradicar
la pobreza en su nación, que combina
ba inversión pública y privada en gran
des obras de infraestructura (carreteras,
presas, puertos, ferrocarril, aeropuertos y tecnología G5),
así como apoyos económicos y alimentarios directos a la
población en pobreza extrema.
Cuando Modi asumió el gobierno en 2014, la India ocu

paba en la región el primer lugar con población en pobre
za extrema (un 19 por ciento de sus habitantes totales, es

decir, 255 millones de personas, que sobrevivían con 1.90
dólares por día). Seis años después, el porcentaj e se había
reducido a un 10, y anunciaba la meta de disminuirlo en
2030 a 1 por ciento de la población nacional.

La reducción de la pobreza casi siempre va acompa
ñada de un crecimiento de la clase media. Bajo el gobier
no de Modi, este segmento se expandió notablemen
te. Por ejemplo, en el año 2000, en la India había 120
mil personas que tenían más de un millón de dólares en
patrimonio. En 2020, un millón de habitantes repor
tan tener ese patrimonio. El 20 por ciento creció bajo
este gobierno.
En la transición de pobreza extrema a clase media ha

sido estratégica una combinación vir
tuosa de política económica de creci
miento con una política social de de
sarrollo de capacidades educativas,
productivas y financieras, vinculadas
al autoempleo. Elevar el salario míni
mo, becas para jóvenes estudiantes y
microfinanciamientos a muj eres jefas
de familia son los programas sociales
más exitosos de Modi.

La crisis sanitaria obligó al gobierno indio a revisar su
meta de reducción de la pobreza extrema, pero no a aban
donarla como objetivo estratégico de gobernanza. La ges
tión de la pandemia dejará en la India un sector de salud
pública más fuerte y preparado, en el que el desarrollo de
una vacuna propia, con eficienciay larga inmunidad es só
lo la punta de lanza.
En síntesis, gobiernos con pies en el territorio y alma

social dan por resultado blindajes de popularidad envidia
bles. ¿Quieren que se los cuente otra vez?

Gobiernos con pies
en el territorio y

alma social dan por
resultado blindajes

envidiables...
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Lo suyo, lo suyo,
es el conflicto
EN PRIVADO

JOAQUÍIf
LÓPEZDÓRIGA
lopezdoriga@milenio.com
@lopezdoriga
lopezdoriga.com
Fue candidato tantos años

que no puede evitarlo.
Florestán

o de Andrés Manuel López Obrador
i ha sido el conflicto.

Así fue en Tabasco con las tomas
de pozos y así con las del Zócalo de la Ciudad de
México; así fue como opositor, así como candida
to presidencial tres veces; así en la toma del co
rredor ZócaloReforma; así es como Presidente
de la República.
Hoy, cuando ha cumplido un tercio de su go

bierno y estamos a 45 días de la j ornada del 6 de
junio, ha provocado tres conflictos electorales.
Uno en su confrontación con el INE, al que,

dij o, que no le tiene confianza para las próximas
elecciones, lo que le ha llevado a promover vía
Morena un juicio político contra Lorenzo Cór
dova, su presidente, y Ciro Murayama en la Cá
mara de Diputados, donde cuenta con la mayoría
necesaria para deshacerse de ellos.
El segundo es en el Tribunal Electoral, donde

mañanase tiene que desahogar el recurso que pre
sentó, siempre a través de Morena, para mantener
la sobrerrepresentación en San Lázaro, lo que le ga
rantizaría la mayoría calificada, hoy en riesgo.
Y el tercero, que ese mismo tribunal repóngala

candidatura de Félix Salgado al gobierno de Gue
rrero, que el INE le canceló, al igual que la de Raúl
Morón al de Michoacán, y que él ha apoyado por
semanas en la mañanera.
Esto, además de laprovocación cotidiana, co

mo sucedió ayer cuando volvió a violar laley elec
toral alpromocionar sus programas sociales, ata

car a la oposicióny hasta presentar resultados de
una encuesta que favorece a su partido.
Esto último como una incitación a ver si el INE

cae, lo sanciona, y seguir en la campaña electoral
desde Palacio.

Veremos si el conflicto le sigue redituando, le
da para estas elecciones y de darle, hasta las de
2024. Porque hoy no está en las boletas, pero sí
en la campaña.

RETALES

1. NADIE. El Presidente dijo ayer que solo Ar
turo Zaldívar, ningún otro ministro, garantiza
la reforma al Poder Judicial porque la mayoría
viene del régimen pasado, y que si no se amplía
ese periodo en dos años, será más délo mismo y
los jueces seguirán al servicio de las mañas. El ha
nombrado a tres en dos años y en diciembre de
signará al cuarto al fin del término de Fernando
Franco. Zaldívar, por cierto, fue propuesto por
Felipe Calderón en 2009;
2. SILENCIO. Ningún ministro de la Corte se
pronunciará sobre caso hasta que se vote en el
pleno al desahogar la inevitable acción de in
constitucionalidad, de aprobarse en la Cámara
de Diputados. El que lo haga antes incurrirá en
responsabilidad, ya que estaría prejuzgando un
asunto que les llegará; y
3. PROGRAMAS. En el más reciente spot de
Morena, Mario Delgado se monta en los progra
mas sociales del Presidente y en las vacunas, lo
que es una inmoralidad, a más de un delito, y ter
mina diciendo: y estamos al cien por ciento con
ya saben quién, pinza que éste cierra desde las
mañaneras.
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Pobreza y
desigualdad

17
I 1 pasado fin de semana, a

j raíz de un encuentro en

tre Viridiana Ríos y Sergio
Sarmiento en La Octava, se desató en
redes un debate muy interesante so
bre pobrezay desigualdad.
Ríos sostuvo que la desigualdad es un

problema real que exige imponer ma
yores impuestos alos millonarios, en
tanto que Sarmiento argumentó que el
verdadero desafío es la pobreza y que la
desigualdad es un tema de envidia.
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La desigualdad, sin duda, es uno de
los grandes retos de nuestros tiempos.
No olvidemos que las diferencias en el
ingreso y la riqueza están determina
das, en buena medida, por condiciones
ajenas al esfuerzo individual, como el
género, el lugar de nacimiento o el ac
ceso a servicios básicos.
Imposible ignorarla injusticia que

encierra esta realidad y el obstáculo
que representa para el desarrollo.
El filósofo John Rawls sostiene

que las desigualdades en ingresos o
riquezas no son in
justas siempre que
funcionen enbenefi

cio de los menos pri
vilegiados. Esto, sin
embargo, no ha apli
cado en México.
Los datos del World Inequality

Database muestran que no solo ha
crecido el porcentaje de los ingresos
totales que se llevan los más ricos,
también ha aumentado la cantidad
de dinero en sus bolsillos, medido
en términos de Paridad de Poder de

Compra en dólares de 2019.
Desde 2006, los ingresos del 1 por

ciento más rico en México crecieron 42

por ciento; más del doble que en Chile
y muy arriba de Uruguay. A los mexica
nos más acaudalados les fue mejor.
Para quienes no están en el 10 por

ciento de mayores ingresos, en Mé
xico la reducción fue de 5 por ciento,
mientras que Chile y Uruguay tuvie
ron aumentos de 30 y 63 por ciento,
respectivamente.
En México no aumentó el tamaño

del pastel, pero sí crecieron los ingre
sos de los más ricos. Para el 90 por cien

to restante el ingreso
promedio cayó.
Más allá de cues

tiones filosóficas,
esta realidad es in
sostenible. La des

igualdad económica
ha sido identificada como una de las

principales causas de la polarización
en Estados Unidos. Y, aunque tal vez
con menos énfasis, en México vemos
algo parecido.
Si el obj etivo es trascender la polari

zación y mej orar la convivencia social,
atenderlas crecientes desigualdades
será un requisito imprescindible..

Imposible ignorar la
injusticia que encierra

esta realidad
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La tiranía
constitucional

DÍA CON DÍA

HÉCTOR
AGpLAR
CAMÍM
hector.aguilarcamin@milenio.com

adié duda de que el presi
^Hl denteLópezObradorman

_L ^ da sobre sus mayorías en el
Congreso como sobre sus subordinados.
Había dudas de si ya mandaba también
sobre el Poder Judicialy sobre la Supre
ma Corte. Hoy, la respuesta es: sí.
Había hasta ahora indicios de ese

mando, el principal de los cuales era te
ner a la Corte adormecida para no revi
sar la enorme cantidad de leyes emiti
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das por este gobierno que están suj etas
a litigio constitucional.
Todas las leyes importantes de este

gobierno han sido impugnadas ante la
Corte. Son cerca de 20 leyes, entre ellas,
la de extinción de dominio, la de crea
ción de la Guardia Nacional, la de mili
tarización de las funciones policiacas,
la de seguridad pública, la de austeri
dad republicana, la de prisión forzosa.
Remito al libro de María Amparo

Casar y Saúl López
Noriega disponible
enAmazon: Los pen
dientes déla Suprema
Corte. (CalyArena)
La semana pasada,

el Poder Legislativo,
que controla el Presidente, metió la ma
no en el Poder Judicial, estableciéndole
términos de gestión al presidente de la
Cortey alos consejeros de la Judicatura
La intromisión del Presidente en el

Legislativo era evidente. Ahora lo es
también su intromisión en el Poder Ju

dicial a través del Legislativo.
El presidente de la Corte, Arturo Zal

dívar, no defendió la autonomía del po

der que preside. Se adhirió, simplemente,
a la posición del Consej o de la Jud icatura
Del Consejo de la Judicatura dijo en

un comunicado que no había solicitado
lo que votó el Senado. Pero no lo rechazó,
como debió haber hecho, por elemental
rigor constitucional y en elemental de
fensa de la división de poderes.
La división de los poderes del Esta

do mexicano quedó sometida la sema
na pasada a la voluntad del Presidente

El Presidente ya
mandaba en el Legis
lativo. Ahora manda

biéf' ifTe™^"
do desde el Legislati
vo, en el judicial.
Estamos en el su

puesto de la tiranía prevista por James
Madison hace un muchos años con

unas pocas palabras:
La acumulación de todos los pode

res, el Legislativo, el Ejecutivo y el Judi
cial, en las mismas manos, sean de uno,
de pocos o de muchos, y seapor heren
cia, autonombramiento o elección,
puede enunciarse con justicia como la
definición misma déla tiranía.

La intromisión del
Presidente en el

Legislativo era evidente
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Se pitorrean
de la investidura

17
¦ UcJ 1 Presidente aludió ayer a su desafuero, del
H *' j que lo "sacó a flote el pueblo", y se pregun
 . tó:"¿Cómomevoyaquedarcalladocuando
se trata de fabricar delitos...?'.

Dalila Escobar, de El tiempo de Coahuila, le había
planteado el tema Salgado, por lo que comentó: "Sí,
pero está comparando su caso con el de Félix Salgado
Macedonio...

—Sí, dije: "guardadas las proporciones..." —Replicó
AMLO.

La periodista quiso continuar: "¿Por qué considera
usted...?"

Fue interrumpida por el abucheo de farsantes con
derecho de apartado colados como "reporteros" en las
mañaneras, a quienes el Presidente aplacó: "¡No, no,
no, está bien, es que estábien! Ella me pregunta, tiene
todo su derecho, yo también y, además, como es el te
ma que suponen los conservadores que me afecta, pues
ella, que es periodista y que tiene que hacerlo, me pre
gunta sobre el tema, porque hoy mi opinión sobre lo de
la Corte y mi opinión sobre Félix, esa es la nota
Dalilahizo ver: "No, Presidente. Aquí tambiénse tra

ta de respeto, y no lo están teniendo aquí estas perso
nas, pero no me voy a detener en eso...
"Sí atajó López Obrador, pero estas personas son

compañeros y todos nos vamos a entender bien y ya.
Serenidad y paciencia".
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Compañeros, en efecto, pero de viaje de la 4T no de
periodistas genuinos, los inte
grantes de labanda de lambis
cones han llevado la capacidad
de arrastre y el culto a la perso
nalidad a extremos cuasi por
nográficos. Ayer uno de ellos
(Héctor Tlatempa, del mula
dar Puntos Suspensivos Ra
dio, Puntos Suspensivos Co
municación) reveló su mise

rable condición humana con la torpe lectura de una nota
que le preparó la oficina de comunicación presidencial:
Precisamente con todos estos temas que ahorita

está usted tocando, que la verdad son importantes, re
saltar en este sentido: usted es un revolucionario que
está poniendo el cimiento en una patria nueva para
la posteridad y usted será recordado como el rayo de
luz de la esperanza de un pueblo surgido de la paupe
rización extrema. Como usted lo acaba de decir, pre
cisamente el pueblo que a usted lo rescató, lo ayudó,
lo ha apoyado, pues tiene preguntas importantes que
hacerle. Le pide a usted, se han estado manifestando,
por ejemplo, afuera del INE, pidiendo por lo menos la
renuncia de Lorenzo Córdova. En este sentido, ¿usted
cree que debe desaparecer el INE?, institución basura,
creada, primero, por Carlos Salinas de Gortari, y el Tri
fe, en donde los magistrados ganan más que usted, vio
lentándose así la Constitución Política. ¿No sería me
j or crear una nueva institución de selección mediante
el voto por elección popular y que sea creada con ciuda
danos y solamente utilizada cuando haya una elección
y que sea temporal y no permanente?, ya que son —y
disculpe lapalabra— parásitos déla sociedad...".
Otro pobre diablo se presentó así:
"Primer presidente de la Cuarta Transformación, su ser

vidor, Carlos Pozos, reportero de Lord Molécula Oficial".
Lo más penoso de todo es que López Obrador no se

da por ofendido y hasta les contesta... —

Los lambiscones
han llevado el culto
a la personalidad
a extremos cuasi

pornográficos

Fecha: 20/04/2021

Página: 7

Area cm2: 270

2 / 2

Columnas Políticas

El Asalto a la Razón/ Carlos Marin

Carlos Marin

Costo: 36,090

Página 18 de 23



Para AMLO

todo es personal

DUDA RAZONABLE

GARLOS
PÜIG
@puigcarlos

Viendo el despropósito del
gobierno de Andrés Ma
nuel López Obrador de

ampliar mediante un transitorio meti
do de última hora ala reforma del Poder

Judicial y juntándolo con su embate
contra el Instituto Nacional Electoral

y lo que ha dicho recientemente en las
mañaneras, me queda claro que para
él todo es personal. No es un asunto de
instituciones o de ideología, sino de qué
piensa él de determinadas personas.
Y luego, como suele suceder en estos
tiempos, el resto del equipo se alinea
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Veamos el caso de la Suprema Corte.
Hoy van tres ministros que han sido

propuestos por el gobierno y aproba
dos por el Senado. Dos de ellas son mu
jeresno estaría mal que hubiera una
mujer presidenta—; una de ellas fue in
tegrante de su gabinete y otra es la es
posa de un viej o amigo y asesor.
Pero él quiere que sea Zaldívar pre

sidente hasta que él acabe la presiden
cia. Así está cómodo. Y hasta el mo
mento nada indica

que a Zaldívar le dis
guste la idea.
Dijo ayer el Presi

dente: "Mi opinión
ya la externé, es que
el ministro presiden
te de la Corte es un hombre íntegro,
honesto y que ayudaría mucho en la
renovación del Poder Judicial, porque
urge la reforma al Poder Judicial. (...)
Si no se amplía el periodo, quien llegue
va a ser más de lo mismo, va a significar
más de lo mismo, más de lo anterior,
más de lo que significaba el antiguo ré
gimen". ¿Incluidas sus dos nominadas,
por ejemplo?

Las elecciones para la presidencia de
la SCJN no son asuntos de niños, pero
todos sabemos que el Ejecutivo siem
pre tiene un papel que jugarenesa grilla
¿Para qué el batidero? Para que quede
un nombre, una persona en particular,
la que él quiere. Eso, pienso, debería ser
suficiente para que el ministro Zaldívar
rechazara la propuesta. No es asunto de
u n proyecto, sino de un hombre.
Ayer en la mañanera volvió a hablar

del INE —este gobier
no ha nombrado a

cuatro de los conse
•iei.'os y consej eraf y
dijo que no, que el no
quería que desapare
ciera el INE, y confor

me fue alargando la respuesta quedó
claro que lo único que quiere es que se
vayan dos consejeros —Córdovay Mu
rayama— por algo que, según el Presi
dente, firmaron en 2006... cuando, por
cierto, no eran consej eros.
Importa en estos tiempos cómo le

caes al que manda. Los seguidores lue
go hacen lo pertinente. Así, esto de la
transformación.

Importa en estos
tiempos cómo le caes al
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El equilibrio
emocional
de AMLO

Llegaremos ala mitad del se
xenio lopezobradorista. En
tres años estaremos en ple

na campaña, a punto de decidir quién
sucederá a AMLO. Y de acuerdo con la
reforma de 2014 —donde se acortó el
periodo de presidente electo a presi
dente en funciones, el 30 de septiem
bre de 2024 concluirá su mandato.
Aclaró que se retirará. Sin embar

go, advirtió que hará transformacio
nes drásticas que no se puedan revertir
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fácilmente. Para ello, necesitará de los
otros dos Poderes de la Unión.
Con relación al Congreso, conta

rá con mayoría. Además de su Movi
miento de RegeneraciónNacional, sos
tendrá en la palma de la mano a los sa
télites que le deben la resurrección: el
partido de la maestra Gordillo, el del lí
der sindical Haces, el confesional PES,
él rescatado PT y el que nunca murió,
porque el INE lo dejóvivir en 2015, Ver
de Ecologista.
Estará a su disposición la chiquillada

agradecida, pero tam
biénlatemerosa.
Se sumarán, cuan

do sea necesario, los
Manceras, Moyas,
Osorios, Eruvieles,
"opositores" del PRI,
PRD e incluso del PAN. Así, como lo
acabamos de atestiguar en el Senado
para estirar el plazo de Arturo Zaldívar
como ministro presidente. Cínicamen
te resolvieron contra la Constitución.
Develaron que son la misma clase po
lítica: el Primor acompañado de PAN
con lo mismo, aderezado con una pizca
(porque no queda más) de PRD.

Con relación al Poder Judicial, no im
porta que no logre prolongar el término
de Zaldívar. Aunque ayer López Obra
dor menospreció al resto de los integran
tes del pleno de la Corte —al decir que "si
no se amplía el periodo, quien llegue va
a ser más de lo que significaba el antiguo
régimen", podrá empujar a su incondi
cional Yasmín EsquiveL Además, en no
viembre habráotrouotranuevaministra
emanada del deseo de Palacio Nacional.
Es decir, Andrés Manuel acumulará

más poder del que ya tiene. El equili
brío, pues, deberá ser
emocional a falta del
institucional.

La deconstmccióny
edificación del país de
penderá de su volun
tad. El destino penderá

más de sus sueños sólidos, de su aspira
ción de trascender, que del frágil equili
brio democrático.
¿Cómo quiere ser recordado en los

libros de texto? ¿Cómo aparecerá su
nombre en los anales de la historia de
México?
Nos acercamos a la etapa más intere

sante, intensay delicada del sexenio.

Nos acercamos a la

etapa más interesante y
delicada del sexenio
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Todo mal en SLP
En San Luis Potosí Mario Delgado llegó, vio, y descompuso. Logró
enturbiar un panorama que en algún momento pareció prometedor
para Morena.
Sus decisiones distanciaron, hasta el rompimiento, a los monenistas
locales de la dirigencia nacional. Tomaron caminos diferentes,
Eligió como candidata a gobernadora a una funcionaría del gobierno
priísta, Mónica Rangel. que no levanta.
Luego se p i raleó a Xavier Nava para que buscara la reelección
en la capital abanderando a Morena, con el resultado de que
lo bajaron de la contienda por violar las leyes electorales.
Para colmo de males, su candidato alterno, Ricardo Gallardo, que
también busca ser gobernador camuflajeado de verde ecologista,
aparece a cada rato en los medios, pero en Jas páginas policiacas
porque tiene, dicen, amistades peligrosas
Todo indica que Morena saldrá de esa elección con las manos vacías.

Fue su maniobra

Sin que nadie le preguntara, el presidente López Obrador aceptó en los
hechos que él estuvo detrás de la maniobra para alargar dos años el
periodo del ministro Arturo Zaldívar al frente de la SCJN.
Ofreció argumentos de conveniencia política para su proyecto de
gobierno y dio por hecho que es una medida constitucional. Con esto
usurpó las funciones de los propios ministros que para eso les pagan,
para determinar sí las decisiones se atienen o no a la Carta Magna.
Lo que desconcertó al interior de ia Corte iuesu afirmación
de que sólo confía en Zaldívar y no en los otros integrantes,
esto a pesar de que él ha propuesto a cuatro de ellos en lo que
va de su mandato.
Si no les tiene confianza, se preguntan, por qué los propuso.
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Andamiaje legal

El andamiaje legal de las elecciones es, en buena medida, resultado
de las presiones de ¡os partidos de oposición que desconfiaban, con
razón, de las mañas tricolores y después de las azules.
Ese andamiaje no lo construyó el ENE, lo hicieron los propios partidos
a partir de sus fracciones legislativas. El INE se concreta a cumplir y
hacer cumplir esas leyes.
Los que pueden cambiar las leyes y ajustar sanciones
y castigos son los propios partidos, comenzando por
Morena que tiene, junto con sus aliados y gracias ta
sobrerrepresentación, la mayoría.
No lo hicieron y ahora se quejan de las leyes que ellos mismos
aprobaron.
Un marco legal al que Morena le sacó provecho cuando era oposición
y que ahora que es gobierno se resiste a cumplir.

TikTOK

Si el video es para apoyar la campaña de Gabriela Jiménez para
AzcapotzaJco, malo; si es para poner contra la pared al presidente por
una obvia falta electoral, peor.
Todos sallen que el mandatario no puede hacer proselitismo
personalizado a favor de tlaby ni de nadie.
¿Qué pasó ahí;
Urge una explicación convincente porque de otra manera en lugar
de ayudar a su candidata. López Obrador la perjudicará de manera
irreversible,

Momos magisteriales

Los maestros se ponen sus moños para regresar a clases presenciales.
EN? manera individual o a través de sus organizaciones sindicales
sostienen que no hay condiciones.
Quieren mandar el regreso a clases hasta el próximo ciclo
escolar si es que para entonces ellos consideran que pueden
regrcsaraltrabajoencEase.
Tai parece que el agarraron el gusto ai home olfice y están buscando
pretextos para no volver, ¿Es así/

Fecha: 20/04/2021

Página: 31

Area cm2: 284

2 / 2

Columnas Políticas

Pepe Grillo

Redacción

Costo: 30,140

Página 11 de 13



Los Datos son Tontos o porqué
requerimos Modelos Causales
Una forma de obtener relaciones causales es mediante experimentos en que se compara el
efecto de una variable en otra, controlando por los posibles cofactores. Por ejemplo, en las
recientes pruebas clínicas para analizar el efecto de las vacunas para COVID19f se aplica a un
grupo de personas la vacuna y a otras un placebo, buscando que en arribos grupos haya una
variedad de edades, géneros, origen, etc,

i analizamos ios datos de consumo de cho

colate y premios Nobel de varios países, en
contramos lo siguiente:

Consumo anual de chocolate per cápits Número de premios Nobel
10 13

02
& 2

IV15

20 29

Los datos parecen indicar que jel consumo de choco
late aumenta la probabilidad de tener premios Nobel!
Esta noticia incluso salió en los periódicos hace algu
nos años.

El error es que se está contundiendo correlación con
causalidad. El consumo de chocolate y los premios
Nobel están correlacionados, pero eso no necesaria
mente implica que uno cause otro; puede haber una
causa común I conocido como cofactor) que produce
esta correlación. En este caso es el nivel de ingresos
de ios países: aquellos con mayor ingreso tienden a
consumir más chocolate y tener más premios Nobel.
Estamos en la era del "hig data" y se espera que poda
mos obtener conocimiento de los datos y usarlos pa
ra resolver muchos problemas; pero de los datos só
lo podemos aprender asociaciones. Para ir más allá

necesitamos modelos causales, que nos permitan
aprender relaciones verdaderas causaefecto y poder
aplicarlos para la toma de decisiones.
Una forma de obtener relaciones causales es median

te experimentos en que se compara el electo de una
variable en otra, controlando por ios posibles colec
tores. Por ejemplo, en las recientes pruebas clíni
cas para analizar el electo de las vacunas para CO
VFD19, se aplica a un grupo de personas la vacuna
y a otras un placebo, buscando que en ambos grupos
haya una variedad de edades, géneros, origen, etc. .Si
las personas a las que se les aplicó la vacuna mues
tran una resistencia mayor a la enfermedad que el
otro grupo, podemos afirmar que la vacuna causa in
munidad i hasta cierto grado \ a la enfermedad.
El problema es que estos experimentos son muy cos
tosos. y en ocasiones imposibles o no éticos. Hace
tiempo había la controversia sifionar causa cáncer,
pero no era ético el hacer que un grupo de personas
fumaran (y otras no! para contestar esta pregun
ta; y por ello tomó muchos años en establecerse una
conclusión. Entonces la pregunta es: ¡podemos des
cubrir relaciones causales sin la necesidad de hacer

experimentos?
Recientemente hay importantes avances en el des*
cubrimiento causal: es decir, en tratar de obtener
relaciones causales de dalos "observacionales". Es
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to se refiere a datos que son producto de simplemen
te observar lo que sucede sin quesean producto de
experimentos controlados. En particular se han de
sarrollado diversos algoritmos para aprender itiode
¡osgráficos causales, en los cuales las relaciones de
causaefecto entre diversas variables se representan
medíante un graló dirigido. Por ejemplo, la siguiente
figura representa las relaciones "lluvia" causa "calle
mojada" y "aspersor" causa "calle mojada".

cade

mojada(" «p,™. ") V"
El aprender modelos cau
sales de datos observa

cionales representa un
gran reto, ya que de los
datos sólo obtenemos es
tadísticas sobre las rela

ciones de independencia
entre las variables, pero
puede haber varios mo
delos causales que repre
senten las mismas rela
cionesestadísticas, lla
mados modelos equiva
lentes. Por ejemplo, de
datos podemos obtener
las siguientes relaciones:
i/uvifi  calle mojadacu
ite resbalosa, pero no po
demos distinguir la direc

ción de causalidad; /fu

ria aj/íe mojada calle
resbalosa o la alternativa

estadísticamente equiva
lente: Mirvúi calle moja
da calle resbalosa.
Para resolver esto se han

propuesto diversas estra
tegias: (i) incluir algunas
suposiciones, (ií) incor
porar conocimiento pre
vio. (iü) asumir cierto ti
po de distribuciones esta
dísticas de los datos, o (iv)
realizar algunos experi
mentos. Con esto se ha
logrado un avance im
portante en el descubri
miento causal en diver

sas aplicaciones. inclu
yendo modelado del cli
ma. economía, medicina

y neuroimágenes, entre otras.
El contar con un modelo causal tiene grandes ven
tajas. Podemos estimar el efecto que tendrían cier
tas acciones sin necesidad de realizarlas en el "mun

do real", y de esa forma seleccionar las mejores op
ciones. Por ejemplo, una empresa podría determinar
cuál es la mejor estrategia para aumentar sus ven
tas: o la autoridad sanitaria la mejor lórma de redu
cir ciertas enfermedades; o que acciones realizar pa
ra reducir el cambio climático.

La siguiente vez que veamos en los periódicos o las
redes sociales sobre relaciones entre variables como
el del chocolate y los premios Nobel, hay que cuestio
narnos si realmente representar relaciones causales
o simplemente correlaciones. ¡Los datos son tontos!
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Sarahí
Hernández

La doctora privada y presidenta
de la Sociedad Médica "Tepah
tiani NezaJnualcóyotl" que cuen
ta con 33 clínicas y aproximada

mente mil 50Ü trabajadores, fue vacunada con
tra COVID el sábado pasado, después de que
ganó un amparo para recibir el activo.
La causa que la llevó a tomar esta medida fue el
hecho de que el gobierno federal está perdido en
su estrategia y están manejando la cuestión de la
vacunación a su gusto y ocurrencia,

José
Mourinhü

Después de 17 meses de llegar
at cargo, el portugués fue despe
dido como entrenador del Tot

tenham Hotspur. Lo cesaron por
haberse negado a salir con sus jugadores al
campo de entrenamiento este lunes, como me
dida de protesta por la adhesión de su equipo a
la Superliga de Europa, un torneo creado por 12
clubes en contra de la disposiciones de la UEFA,
aunque los malos resultados son el principal ar
gumento de la directiva.
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La transición inconclusa

DR. RIC ARDO MONRE AL AVILA,
Senador de ta República:

+Toda reforma que no signifique la
de las costumbres, smí inoperante

Cariyíe

ace un par de semanas, con
motivo de la presentación de
uno de sus libros, anunció us

ted como de "carácter apre
miante e inevitable" una refor
ma al sistema electoral mexi

cano a partir de un "análisis juicioso I...I
del actuar de los órganos electorales y los
tribunales, así como de quienes los diri
gen".

Es usted un hombre y un senador inte
ligente, preparado, con una trayectoria in
teresante, pero algo me dice que usted pre
tende dar cuerpo "legislativo" a las invec
tivas lanzadas contra el Instituto Nacional
Electoral por el presidente López Obra
dor, Mario Delgado, Félix Salgado Ma
cedotiio y los legisladores morenistas.

Usted ha sido algo más elegante. Re
cuerdo que hace poco dijo que urge revi

sar el principio de legalidad para que "ios
órganos electorales no excedan sus ¡uncio
nes al sustituir al órgano formal", Si se re
tiñere a los "lincamientos sobre reelección

de diputaciones federales" emitidos por el
INE en diciembre de 2020, le recuerdo que
hace poco los legisladores NO emitieron la
norma correspondiente, como era su obli
gación, por lo que el INF. tuvo que hacer
un marco mínimo para garantizar el dere
cho a ser votado. Incluso, el consejero pre
sidente Lorenzo Córdova lamentó en esa

oportunidad, "que hoy estenios teniendo
este encuentro aquí, porque es una discu
sión que debió haberse dado (...) en la se
de legislativa,"

A principios de abril, usted afirmó sen
tir que el INE es "anti AMLO. anti Morena
y anti 4T\ ;No será a! revés, doctor Mon
real; Desde el inicio de su administración,
el presidente y sus seguidores han desde
ñado y menospreciado al Instituto en par
ticular a dos consejeros. En las mañaneras
y sin razones don Andrés la carga con
tra el INE una y otra vez. ¡por su derrota
del 2006.,!

Coincido en que las leyes y las institu
ciones son perfectibles pero en su prisa por
reformare! sistema electoral, yole sugiero
releer a! politólogo juan Linz.

Sobre el momento en que las transicio
nes democráticas concluyan, Linz advierte
el riesgo de dar con la "(alacia electoralisf a"
y ver creer en las elecciones libres una con
dición suficiente para la democracia. Esto
es lo qu e sufre México: caemos en los pro
cesos electorales sin ver más allá.

; De qué han servido las reformas y can
dados cargados a los legisladores, al INE y
a! proceso electoral, si id final son los par
tidos los que adoptan las leyes o los que se
quejan de que el Instituto aplique la ley de
sus partidos?

Al INE no hay que reformarlo para con
cluir nuestra transición y la consolidación
democrática; requerimos que la clase po
lítica y la sociedad (académicos, intelec
tuales, organizaciones, empresarios, etc.)
adopten acuerdos sobre el mejor arreglo
institucional para el país, que nos dé un
gobierno en verdad democrático en su ges
tión y en sus decisiones.

La falta de este acuerdo es una de las

causas dei enfrentamiento a lo largo y
ancho del país, porque una cosa es que
AMLO haya ganado las elecciones con
una serie de propuestas y otra distinta es
el desmantelamientoinstitucional llevado
a cabo por López Obrador, aun en con
tra de la Constitución y de los tratados in
ternacionales.

Por último, senador Monreal. si MO

RENA cree que con su mayoría podrá ha
cer lo que le venga en gana con el INE,
piénsenlo dos veces. Éste y otros gobiernos
ya nos han quitado muchas casas a los ciu
dadanas. El INE todavía es nuestro.
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Porque lo digo yo...

a discusión sobre la
constitucionalidad o
¡alta de ella en torno

a la ampliación del
periodo presidencial
de Arturo Zaldívar

en la Suprema Corte de justi
cia de la Nación y en el Conse
jo de la Judicatura Federal, lia
terminado.
No ha sido un tribunal su

premo quien así lo ha determi
n ado. Tampoco el Congreso cu
ya cámara alia atropello a los
ojos de muchos el orden legal
del país o la Cámara de Dipu
tados cuyo debate en torno del
transitorio perverso íde ante
mano desnivelado) ni siquiera
comienza todavía.

No ha sido necesario. Ape
nas unas cuantas palabras del
señor presidente han bastado
para acabar con ei tema, Lo de
más. es mero asunto de trámite

en las actuales dependencias le
gislativas y judiciales del Poder
Ejecutivo.

La caprichuda, innecesaria,
absurda e ilegal ampliación del

periodo de Arturo "El mudo"
Zaldívar no es constitucional.

—¿Por qué
—Porque lo digo yo. ;Algo

más?

Este fue el diálogo "ma
ñanero" de ayer:

Interviene Dalia Escobar:
Preguntarle, primero, so

bre el tema de Iti ampliación del
periodo de ,1 rtu ro Zá¡di rar co
mo ministro presidente de J¡i
Suprema Corte de Justicia de
la Nación. Ya ayer algunos di
putados de Morena—sabemos
que está en ta cancha de la Cíí
mara de Diputados—se mani
festaron por rechazar esta am
pliación porque lo consideran
anticonstitucional. Fragimtíir
le si usted también considera
ría que es anticonstitucional
esta decisión que tomaron «i el
Senado de la República".

"—Yo entiendo que no, que
es constitucional, que fio es in
constitucional, pero eso lo twn
a decidir en ¡a Cámara de Di

putados.
"Mi opinión ya la externé.

es que el ministro presidente di Jíí
Corte es iiíi hombre íntegro, ho
nesto f tia.st'Jiti¿jk tif ,•>» toicsli
dad ni df su integridad, lo cual es
;¿¡ en rerenujs, ¡e discute su íi'i.n
pomlidad lucra Mlímitc.co;isli
ilílMMÍA y que ayudaría mucho
t*í! í¿¡ renovación del Poder Judi
cial, porque urije la reforma al R>
der Judicial.

Entonces, si ya se están por
aprobar leyes para combatí r la co
rrupción en el Poder Judicial, para
combatir el nepotismo en el Boder

Judicial, si i¡a se aprobaron esas
leyes y si para llevarlas ¡i pnic
tit'íi se requiere que el actual presi
den te continúe dos ííiioí más, por
que es garantía (¿?) de que esos
cambios se van a llevar a la prác
tica, que sí' ran í¡ realizar, yo es
toy de acuerdo

'Es fundamental la reforma en
el Poder Judicial, No puede haber
jueces jií magistrados jij rnlnisíros
que están nada más al servicio de
grupos de intereses creados, que
t\síí¡¡! al servicio de los potenta
dos,. no al servido del pueblo (sic).

"Entonces, se requiere una re
forma en el Poder Judicial y si no
es contrario a la letra y al espíritu
de la Constitución y si asilo decide
la Cámara de Diputados yo estoy
totalmente de acuerdo, porque no
se nos víi a volver a presentar una
oportunidad así.

"Si no se amplía el periodo,
guien llegue va a ser más de lo
mismo" ra a significar más de lo
mismo,f mis de lo anterior, mas de
lo que significaba el antiguo régi
men. Entonces, no olvidemos que
estamos iu}uí para transformar, no
venimos (vinimos, señor] a que
las cosas continúen igual..."

Asi pues en el país de las
maravillas las cosas se deci

den cuando se discuten, pero
no es necesario debatir sobre
ellas porque la sabiduría abso
luta del presidente, todo lo re
suelve en un instante.
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Y más:

' i/íPi hecho los conservadores
un escándalo. una bulla con es
te asunto, porque saben de Jo que
se trata.

—¿De qué se trata? (Dalia J.
—Se ímtíi de que los Jueces si

gan estando al servicio de las ma
fias del poder económico y del po
der político, eso es de /o que se £ ra
ta, hablando en plata.

—Entonces, con lo que plan
tea se habría buscado empatar el
periodo del ministro presidente
con la administración de usted, de
ahí el cuestionamiento de la divi

sión de poderes que se está deba
tiendo...

"...lSV msíjíHJ las vestiduras di
ciendo que se afecta el marco legal.
Se les olvida íÍe' que en el Congre
so en el periodo neoliberal hicieron
reformas contrarias al interés po
pular; es más. todas las llamadas
reformas estructurales se apro
baron porque repartían sobornos.

"¿Qué no fue en la Cámara de
Diputados donde se aprob*) 1a re
elección? (resicj, ¿y qué di jeron
los abogados constitucionalistas
cuando eso?, ¿qué dijeron los aca
démicos? Nada

Tan magniolocua vehe
mencia conmueve a los audito

rios incautos o sin experiencia,
pero en términos jurídicos ca
rece de argumentos, carece de
sustancia, Es puro bla, bla. bla,
purísima oratoria pueblerina.
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Superliga: el canto
a la desigualdad

r, I anuncio de una Superliga
¦ de futbol. y la reacción airada

que ha sucedido, dan cuen
ta de un proceso que debería
de preocuparnos más alió de
lo deportivo. Es reflejo de una

tendencia a nivel mundial que apunta
a consolidar lo peor de la mercantiliza
ción y de la globalización. Intentaré ex
plicar por qué.

Hace ya muchos años conocí un cuate
raro en Italia, un asistente de profesor
muy interesado en el fútbol mexicano, y
más en organización, salarios y tipil de
hinchada, que en los equipos y jugadores
propiamente dichos, Con los años resultó
que se especializó en la economía del
fútbol. Su nombre: Gian Cario Caselli.
Tiene varios artículos interesantes.

El principal ángulo de Caselli es
estudiar las diferencias entre las ligas
profesionales de Estados Unidos y las del
fútbol europeo. A primera vista, saltan
algunas obvias: en EII no hay ascenso o
descenso y las ligas tienden a ser parejas:
en Europa, hay diferentes divisiones y las
ligas grandes tienden a ser dominadas por

un puñado de clubes, o a veces sólo por
uno o dos. Pero leyendo los textos, resulta
que esas características son sólo algunas,
porque cada tipo de organización refleja
una cultura distinta, en lo económico y
en lo social,

La primera cosa es que las ligas de
Estados Unidos nacen como espectáculo
y como negocio, más que como deporte.
En esa lógica, el producto que se vende
es la liga misma, no cada equipo. La liga,
y no los equipos o la federación, es la que
manda, Y se vuelve importante que haya
incertidumbre sobre el resultado, para
generar expectación. De ahí que se busque,
mediante el dmft universitario, topes
salariales o impuestos de lujo a los equipos
con demasiadas estrellas bien pagadas,
que la liga no sea dispareja. Y mediante el
esquema de plíiyojí/s, añado, se agrega otro
componente a la incertidumbre.
F.i objetivo de las ligas en Estados

Unidos esla maximización de la ganancia.
En primer lugar, la ganancia de la liga,
que es la que se encarga de negociar
los contratos nacionales de televisión,
dejando a los equipos la negociación
de los contratos locales. En ese sentido,
la competencia económica no es de
un equipo contra otro, sino de la liga

específica que t iene el monopolio de facto
en su deporte contra otras ligas. Caselli
cita el caso de ios distintos intentos por
hacer ligas alternativas. Históricamente,
sólo ha habido dos en los que la liga nueva
ha sido lo suficientemente exitosa como

para lograr la fusión con la original. En
el béisbol, a principios del siglo XX y en
el americano, 60 años después. En EU,
cualquier liga que esté fuera del monopolio
es considerada "pirata".

La historia de las ligas de fútbol en
Europa es diferente. Muchos de los
equipos nacen como clubes amateurs, y
van evolucionando a lo largo de décadas,
generando identificaciones en la hinchada
que muchas veces están cargadas de
elementos políticos, de clase o religiosos.
Según Caselli y otros autores, el objetivo
principa! de los equipos europeos de fútbol
no es la maximización de la ganancia, sino
la maximizaciónde la utilidad, entendida
esta última como la combinación de

prestigio deportivo, prestigio político y
estados linanderos razonables, El peso que
cada equipo le da a cada uno de los factores
de ¡a utilidad depende, normalmente, de
las preferencias del dueño, del patronato o
de la directiva del club. En otras palabras,
la liga es precisamente eso, un pacto, una
coalición, y no siempre es el protagonista
principal. Por ejemplo, acoto, ios
presidentes de una liga de fútbol europeo
no tienen el peso del comisionado en el beis
o en el americano de EU.

Por eso se generó en Europa una
suerte de jerarquización. No hay dmft,
pero sí una inversión en las canteras de
los respectivos equipos, acompañada 
de manera cada vez más relevante de

un mercado secundario de compraventa
de jugadores. Las ligas europeas tienen
equipos su per poder osos, otros que son
históricamente de media tabla y muchos
que se la pasan entre ascenso y descenso,
porque se trata de mercados menores y
el premio esperado no es el campeonato,
sino la permanencia. En esas condiciones
no importa que el resultado de un
JuventusCagliari o un Real Madrid
Espanyol sea predecible.
Ahora bien, junto con el aspecto

deportivo está el aspecto político. Ser
directivo de un equipo exitoso de fútbol
da prestigio político, sobre todo por la
identificación entre los equipos y las
ciudades ¡o las comunidades). Y ayuda
para hacer otros negocios, conseguir
contratos, prebendas, etcétera. lía
sido vehículo para constructores,
transportistas, magnates de medios y
demás. Sirve para el lavado de dinero y
para conq uistar el poder político. Ahí están
los ejemplos de Jesús Gil. con el Atlético
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de Madrid y de Silvio Berlusconi, con el
Milán (y yéndonos a América Latina, el
de Mauricio Macrí con el Boca Juniors).
El modelo europeo presupone

una comunidad de intereses entre la
directiva, los jugadores, la hinchada
y los accionistas, cosa que no sucede
en la versión gringa. A veces la
búsqueda de notoriedad implica un
desbalance entre los propósitos de
ta maximización de la utilidad, y las
pérdidas financieras son mucho más
comunes que en Estados Unidos,.

El papel de la televisión también es
diferente, al menos históricamente.
Mientras que en Estados Unidos la TV
siempre ha sido privada y relativamente
atomizada, en Europa tanto el deporte
como la televisión tuvieron iniciaImente

una organización nacional, con canales
públicos y una federación por deporte
en cada país, después convertidos en el
fútbol en organizaciones continentales:
la UEFA o la EBE; I European Brotukastiiig
Union|, Y la intervención estatal en
regular la difusión de los eventos es
muy superior en Europa. El deporte
en Europa es resultado de actividades
públicas y privadas, con diferentes grados
de intervención estatal, según el país,
Muchas federaciones deportivas reciben
subvenciones del Estado y hay casos, como
el italiano, en el que la de fútbol financia al
Comité Olímpico a través de las apuestas
de pronósticos deportivos.
Todo esto, por supuesto, tiende a

cambiar. Y Europa poco a poco se está
acercando al modelo americano, pero
con las características propias de su
historia económica y cultural reciente,
Las ingentes cantidades de dinero que se
mueven en la Champions League son el
principal elemento impulsor, y es lo que
dado la idea de una liga supranacional
de clubes en la que participen sólo ios
"grandes". Esa iniciativa no sólo se ha
topado con el rechazo de los clubes
menores, sino también con el de la FIFA y
también dentro de la Comunidad Europea,
El rechazo tiene tres razones: la

primera es que un deporte eminentemente
popular puede ser rehén de un grupo de
multimillonarios ajenos al fútbol mismo
y a su función social: la segunda, que se
cristaliza una división entre ios equipos
ricos y ios demás, con la pretensión de que
el grueso del dinero vaya a los primeros
(esto incluye también a las naciones): un
canto a la desigualdad: ta tercera, que a
cambio de una gobernanta institucional
mundial fia FIFA y su corrupción)
tendríamos una suerte de gobernanza
dictada exclusivamente por el dinero (e
iguaImente corrupta).

Luego de ver las diferencias entre los
modelos estadunidense y europeo, y ver
también que son una suerte de espejo de
sus sociedades, uno se pregunta. "¿Y qué
pasa en México?". Se podría responder
que México es un híbrido en constante
transformación. También, de manera
más contundente, que México trae un
desmadre.

La organización nació como en
Europa, e incluso con las típicas formas
de identificación de clase, origen e
ideología líos prietitos" del Atlante, ios
"millonetas" del América, el Necaxa,
de clase media y aristocracia obrera, el
nacionalismo de las Chivas.,, o, antes, los
equipos de comunidades de emigrantes
como el España o el Asturias), pero con
una intervención del Estado diferente.

Algo de regulación nacionalista (algunos
recordarán los límites para jugadores
extranjeros), hartas prebendas y ia
intervención milagrosa del gobierno,
ya sea federal {¿alguien se acuerda del
AtlanteIMSS o del Oaxtepec?) o. más
comúnmente, estatal: el equipo en primera
división como bandera de la importancia
de la entidad. Estas intervenciones, a
cargo, por supuesto, del erario público.
Al mismo tiempo, la relación de la

liga con la televisión ha sido enfermiza,
con la hegemonía detentada sobre ella
por Televisa, durante muchos años, y
los problemas, a veces lindando en el
caos, con los derechos de transmisión.
La liga es una coalición, si, pero
desigual, con una intervención decisiva
de las empresas de televisión. Y a veces
los poderosos cometen locuras (¿se
acuerdan de Chivas TV?). Existe la
lógica de la cantera, pero a menudo
es rebasada por los intereses de un
oligopolío de intermediarios, quesalvo
honrosas excepciones suelen vender
petardos sudamericanos como si fueran
futbolistas. Aquí existe el descenso, pero
también la posibilidad de compra del no
descenso, Existe el ascenso, pero te puede
suceder como a Unión de Curtidores:

su victoria fue su desaparición del
mapa. En otras palabras, existen leyes
y reglamentos, pero no hay estado de
derecho. Las leyes son de chicle. Y por
supuesto, existe la parte europea del
uso del prestigio deportivo para hacer
negocios, sobre todo ligados a la política.
Pues sí, la manera en la que se

organiza el deporte suele ser espejo de
las sociedades. Aquí la ley a menudo
pasa por el Arco del Triunfo. Luego nos
asustamos por la iniciativa de ampliar
el mandato en la Suprema Corte o por
el enojo de que el INE haga cumplir la
legislación electoral.
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Ayer se publicó el acuerdo por el que se
establece que las plazas adscritas a la Dirección
General de Juegos y Sorteos de la Secretaría de
Gobernación, que encabeza OLGA MARÍA DEL
CARMEN SÁNCHEZ CORDERO DÁVILA, serán
de designación directa. "Con la finalidad de
fortalecer el Estado de Derecho, así como
apoyar en el combate a la corrupción, promover
la consolidación de los valores de transparencia
y honradez en el ejercicio de la función pública,
y garantizar la eficiente organización, actuación
y proceder del personal de esta Secretaría",
justificaron en el Diario Oficial de !a Federación.
¿En serio esto es señal de transparencia?
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Algunos representantes de los partidos
que conforman la alianza denominada
Va por México empezaron a mostrar
cierta molestia ante lo que calificaron
como un pacto entre el PRI, de Alejan
dro Moreno, y Morena, que preside Ma
rio Delgado. Los enterados aseguran
que ambos institutos llegaron a un
acuerdo para conformar un bloque le
gislativo con sus diputados vencedores
del próximo 6 de junio, lo que, por su
puesto, no está gustando a militantes
del PAN ni del PRD en los estados en

donde de por sí costó trabajo establecer
la coalición con el tricolor.

Hablando de alianzas no escritas en papel,
dicen que el Rirtido Encuentro Solidario,
que preside Hugo Eric Flores, también está
haciendo algunos acuerdos para enfrentar
los comicios de junio próximo y superar el
tres por ciento de las votaciones. Fn
contraste con lo acordado en 2018, cuando
el PES fue a la boleta como aliado de Re

generación Nacional, en esta ocasión los
candidatos de ese partido en algunas enti
dades estarían cerrando filas con los

abanderados de Acción Nacional, partido
que lleva Marko Cortés.

Que los del Instituto Nacional Electoral
(INE), que encabeza Lorenzo Córdova,
ordenaron que durante la emisión ra
diofónica denominada La Hora Nacio

nal deberá suprimirse toda alusión a
propaganda de poderes públicos o de
cualquier ente público desde el inicio de
los respectivos periodos de campañas y
hasta el día en que se celebre la Jornada
Electoral respectiva.

Asimismo, no podrán difundirse frases o
referencias al gobierno federal o a algún

otro gobierno, o a sus campañas institu
cionales, ni elementos de propaganda
personalizada de servidor público al
guno. Asimismo, debe abstenerse de di
fundir logros de gobierno, obra pública e
incluso, emitir información dirigida a
justificar o convencer a la población de
la pertinencia de una administración en
particular, o bien, información sobre
programas y acciones que promuevan
innovaciones en bien de la ciudadanía;
así como las referencias visuales o audi

tivas a las frases, imágenes, voces o sím
bolos que pudieran ser constitutivos de
propaganda política o electoral.

"Además, los portales de los entes pú
blicos en internet deberán abstenerse

de difundir logros de gobierno, así como
referencias visuales o auditivas a las

frases, imágenes, voces o símbolos que
pudieran ser constitutivos de propagan
da política, electoral o personalizada. Lo
anterior no implica, bajo ningún su
puesto, que los entes públicos dejen de
cumplir las obligaciones en materia de
transparencia y acceso a la informa
ción", ordena el INE.

El acuerdo entrará en vigor a partir del
cuatro de abril y concluirá su vigencia al
día siguiente de la lomada Electoral. Lo
que muchos se preguntan es quién le
hará caso a los de Lorenzo Córdova, en
medio de la campaña de ataques y des
prestigio que ya comenzó Morena y que
refuerza el presidente de México. An
drés Manuel López Obrador. ¿Respetará
éi los lineamientos en la mañanera? Di

rán que quieren censurar al Presidente
en sus "horas nacionales".
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Chicanada
La pretensión del Senado de reformar la Constitución
mediante un artículo transitorio en el decreto de apro
bación de las leyes Orgánica del Poder ludida! de la
Federación ÍPIF) y la de Carrera Judicial del propio PIE
muestra el desprecio del gobierno por las leyes y las
instituciones, en todo aquello que limite el poder que
ha acumulado el presidente de la república.

No hay sorpresa. Es parte de cumplimiento una de la
promesa del candidato Andrés Manuel López Obrador
de mandar las instituciones al diablo: las que le restan
poder (organismos autónomos, por ejemplo) y en ven
ganza contra las que se siente agraviado.

No se requiere ser jurisconsulto (con haber aproba
do un curso de comprensión de lectura en la primaria y
uno de introducción al derecho o algo similar en el ba
chillerato, es más que suficiente) para entender que la
Constitución mexicana no puede ser reformada me
diante un artículo transitorio de una ley secundaria, y
que ese procedimiento implica iniciativa de reforma,
discusión, aprobación por mayoría calificada en las dos
cámaras del Congreso de la Unión y en por lo menos la
mitad más uno de los congreso locales. Si usted no cur
só ninguna de las materias de arriba, pues lea el artícu
lo 135 constitucional, correspondiente a las reformas a
la propia Constitución.

El artículo transitorio de marras pretende modificar
(falta la aprobación de la Cámara de Diputados) los ar
tículos 97 y 100 constitucionales en lo relativo a la du
ración de los encargos del presidente de la Suprema
Corte de lusticia de la Nación (SCIN) y de los miembros
del Consejo de la Judicatura Federal por dos años más al
cumplir sus actuales periodos constitucionales.

El hecho puede tener diversas interpretaciones: una
grosera agresión, en el mejor (es un decir) de los casos,
del Poder Legislativo al Judicial; sentar un precedente
para modificar la Constitución de manera "expedita"
para ampliar el periodo del gobierno del presidente de
la república (la reelección, también prohibida, sería
otro cantar); proteger, a través del presidente de la SC
JN, las reformas y proyectos de la llamada Cuarta
Transformación contra los que se han interpuesto am
paros y otros recursos legales que debe resolver la Cor
te (nuevo aeropuerto de Santa Lucia, Tren Maya, Guar
dia Nacional, salarios de funcionarios públicos, sistema
eléctrico nacional y producción de energías alternati
vas, seguramente el nuevo padrón de usuarios de tele
fonía celular, entre muchas otros) y cuya programación
depende de su presidente.

Los ministros de la SON y los miembros del Consejo
de la Judicatura saben absolutamente que ese artículo
viola la Constitución, que es una insensatez jurídica (y
política, también). Y se han quedado callados, pese a
que sus subordinados (los jueces) ya han advertido el
despropósito. Los otros diez ministros de la Corte saben
ya, por voz del presidente de la república, que ninguno
de ellos es capaz y confiable para aplicar la nueva ley

Se apuesta a que la Cámara de Diputados no aproba
rá tal artículo y algún diputado del partido oficial ha
dicho que no pasará. Lo cierto es que el Congreso de la
Unión no le mueve "ni una coma" a las iniciativas presi
denciales por órdenes del presidente. Así que, si lo or
dena, se aprobará.
En resumen, dirían los abogados, una auténtica

"chicanada" con pretensiones y consecuencias muy
graves.
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GuerreroMorena:
Payán Cortinas

El pueblo se cansa..."La Cleptomanía es un tras
torno mental infrecuente pero grave que se manifiesta
como la incapacidad recurrente para resistir el impul
so de robar el dinero del pueblo que propiciaron vio
lencia y pobreza en las siete regiones de Guerrero",
afirmó quien asegura ser el único candidato con regis
tro a gobernador, Fidel Payán Cortinas, el cual acudió
el domingo al Instituto Electoral y Participación Ciu
dadana con el propósito de sustituir al depuesto Félix
Salgado Macedonio.

Anualidad: "19 mil millones de pesos se roban cada
año los dueños de Casa Guerrero como subsidio a una

inoperante burocracia que mantiene sumida, en nive
les similares a Burundi, a la región de La Montaña,
donde su población muere de enfermedades co
mo gripe o infecciones estomacales aún sin contra Co
vid 19", asentó el precursor de Morena Guerrero.

Infiltrados: Lamentó que existan, tanto en su co
mité estatal como nacional "quienes piensan igual
que los Chuchos del PRE) en 2006 cuando traiciona
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  ron a Andrés Manuel
ante una reacción rapaz
que entregó al país a los
tentáculos del narcotrá

fico, la violencia y el
saqueo sistemático".
Prian ¿Con qué cara

se presentarán los sa
queadores de Chilpan
cingo en el municipio y
en las siete regiones del
Estado, los cuales conti

nuarían ahí derrochando 10 mil millones de pesos
anuales? Se le inquirió ¿Si el nombre de Félix Salgado
no va impreso en las boletas, Moreno Arcos ele la
Alianza Va Guerrero sería el próximo Gobernador?
"Eso quisieran pero el cambio comenzó cuando quie
nes somos de la izquierda histórica y como jóvenes no
ocultamos la lectura del Capital de Marx" ¿Cómo ex
plicar que en otros tiempos gobernadores electos, co
mo uno en agosto de 2015 asistió a un evento de cam
paña con su compadre secretario del migrante a de
rrochar los recursos públicos en eventos de béisbol?
"A esos los abuchean, porque nos empobrecen más,
sin liberar al pueblo guerrerense de la miseria y pe
numbras pero con una nueva administración de iz
quierda serán enviados a nuestros siete penales eva
luados por la Comisión Nacional de Derechos Huma
nos (CNDH) con 5.92 sólo por encima del de Tamauli
pas, con un promedio nacional de 6.75". También
propuso llevar a debate en la campaña que iniciará en
15 días la extinción de dominio contra cualquiera de
sus antecesores que no muestren la legítima posesión
de sus bienes.

Convencido: Payán Cortinas aseguró que los próxi
mos días iniciará su campaña por la gubernatura y
que estará en el primer debate de candidatos el 28 de
abril por lo cual seguirá luchando hasta que Morena lo
postule como su candidato. "Nos van a dar la candida
tura" afirmó... La Fiscalía General del Estado: Suscri

bió un convenio contra la violencia política de género
en Guerrero.

Payán Cortinas
aseguró que en los
próximos días inicia
rá su campana por la
gubernatura y que
estará en el primer
debate de candidatos
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Campañas vacías
y sin propuesta
La pedagogía desplegada por las colectivas feministas du
rante al menos cuatro años, desde el movimiento MeToo,
la movilización de las jóvenes en las universidades, en las
redes digitales y en las calles, puso en el centro del debate
un catálogo de violencias contra las mujeres que ha dado
lugar a nuevos cambios legislativos, por un lado, y, por
otro, a llamar la atención de actores políticos, como se
dice, que no participaban antes, como los medios.

Lo mismo, en el Congreso se ha discutido mucho cómo
identificar las violencias, cómo crear nuevos mecanismos
para atenderla, cómo evitarla, cuáles son sus estragos y
—por fin— se construyó la definición de la violencia polí
tica contra las mujeres en razón de género; en estas cam
pañas, el signo es la violencia. Todos los partidos políticos
están enviando mensajes violentos: posibles, por el am
biente crispado en todo el país. Así. las campañas mandan
mensajes de violencia, confrontación y cero propuestas.

A excepción de Movimiento Ciudadano, los spots es
tán curtidos de una narrativa machista, amenazante o
destructiva. ¿Propuestas? ninguna que no sea la repeti
ción de las mentiras o de las promesas de gobierno. Ejem
plo: apenas se ha vacunado contra la covidl9 al 10 por
ciento de la población mexicana. La mentira es que se dice
"vacunación masiva". El tema se usa y se desgasta. Las
escenas —hasta con títeres— en el Congreso, también son
parte de la narrativa grotesca y poco imaginativa del am
biente político.

¿Y las mujeres? Atrapadas en este proceso. Ellas tam
bién juegan, como candidatas y comentaristas. También,
como ellos, le ponen a la discusión ingredientes de con
frontación, hasta de odio. No edifican.

Las estadísticas no mienten. Al menos nueve mujeres
fueron asesinadas desde que comenzó el proceso electo
ral. Etellekt Consultores, publicó que, de septiembre de
2020 a marzo de 2021, se agredió a 52 actoras políticas
aspirantes a cargos y a funcionarías y militantes de parti
dos políticos.

Para hombres y mujeres, este proceso registró ya 68
asesinatos políticos. No muy distinto a lo sucedido en
2018, cuando, a estas alturas de la contienda, el número de
muertos era de 84, nada para documentar el optimismo.

Lo preocupante de esta narrativa electoral es la pene
tración que este discurso tiene en medios y redes. Vimos
el féretro amenazante contra el arbitro electoral, invitan
do a matar, festinado por la gente. Dónde está la vigilancia
del Tribunal Electoral o dónde el freno para estas actitu
des que fomentan el rechazo a votar.

¿Y las mujeres, qué? Bueno, ellas, nosotras, despresti
giadas como movimiento: "somos conservadoras" y esta
mos en medio de la escena donde los hombres hablan

entre ellos. Carentes, sobre todo muchas, candidatas, de
convicciones feministas, y su discurso superficial de "em
poderamiento de las mujeres", llamado mujerismo. Con
habla y escritura masculina, no han incluido propuestas
de transformación de las relaciones entre mujeres y hom
bres. Lamentablemente.

Así que éstas, las elecciones de la paridad, con el ma
yor número de puestos por repartir, donde muchas muje
res van a lograr posiciones de poder, estamos carentes de
propuestas, en espacios crispados y con un discurso de
confrontación que no anuncia nada bueno. Veremos.
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fllb Sacapuntas
AMLO se vacuna
Aunque no es un tema de alarma, sí hay una
preocupación en Palacio Nacional por el número
de adultos mayores que no quieren vacunarse; por
esa razón, este martes el presidente de la República,
Andrés Manuel López Obrador, será vacunado en
la conferencia de prensa, la mañanera, para dar el
ejemplo y, sobre todo, confianza.

Contra el cambio climático
Será este jueves y viernes cuando se lleve a cabo
la Cumbre de Líderes sobre cambio climático,
convocada por Joe Biden, a la cual está invitado el
presidente López Obrador. Al encuentro virtual, de 40
mandatarios, llegan luego de que la ONU informó que
2020 fue uno de los tres años más calientes de los que
se tiene registro.

Amenazado
Importante la revelación que hizo ayer Lorenzo
Córdova a nuestra colega Adela Micha en torno a cómo
recibió el INE la embestida de Félix Salgado, tras la
cancelación de su candidatura. Dijo que él se sintió
amenazado y que si los candidatos y los legisladores
no están de acuerdo con las reglas del juego, que las
cambien.

Coordinacion y estrategia
La jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, destacó
la logística que se ha diseñado para llevar a cabo
la vacunación masiva en la CDMX, al grado de que
en tres días se puede vacunar a 450 mil personas.
Reconoció que esto no hubiera sido posible sin la
coordinación con varias instituciones como el IMSS, el
ISSSTE y la Marina.
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Rompe el umbral del 50%
Nos hacen saber que David Monreal Ávila, candidato
de Morena al gobierno del municipio de Zacatecas, se
convirtió en el primer morenista que rompe el umbral
del 50 por ciento en las preferencias electorales,
al grado de que supera dos a uno a su más cercana
competidora, la aliancista Claudia Anaya Mota.
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EL
BUENO

^uego de casi perder una
pierna en 2018, el mariscal de
campo de Washington, Alex
Smith, anunció su retiro; en
su última temporada llevó a su
equipo a Playoffs.

EL
MALO

• El dueño de Altos Hornos de

México, Alonso Ancira, libró la
cárcel, luego de comprometerse
con el gobierno a pagar 216
millones de dólares, por la planta
chatarra Agronitrogenados.

El cantante británico Morrissey
fue tendencia por criticar lo que
consideró una "horrible falsa

representación" suya en un
capítulo de Los Simpsons, e
incluso se dijo ofendido.
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Este tema significa un campo de
batalla política en I stmios l uidos,
ija que es polémico y polarizado
 DE FEBRERO A MARZO DE 2021,
LA AFLUENCIA DE MENORES

MIGRANTES SOLOS CRECIÓ EN
100%, SEGÚN LA SECRETARÍA DE
RELACIONES EXTERIORES

La crisis de niños migrantes no acompañados
representa un gran reto para las administra
ciones de Estados Unidos, México y países
Centroamericanos.

De febrero a marzo del presente año, la
afluencia de menores migrantes solos cre
ció en 100%, de acuerdo con la Secretaría cíe
Relaciones Exteriores.

Esta situación no es repentina, sino que
se debe a cuestiones estructurales que han
estado presentes en gran parte de la historia de
los países involucrados. Las causas incluyen
pobreza, inseguridad, violencia y desigualdad.

La situación se vio agravada por los últimos
huracanes, las consecuencias económicas, y
ele salud porelCOVID, y poruña percepción ele
relajación a la aplicación cíe la ley. Además, la
administración ele Biden no expulsa a los me
nores no acompañados como lo hacía Trump.

Por lo anterior, la solución debe ser de raíz,
y no es un problema que se pueda solucionar
de manera unilateral. Así, es necesario que se
presente una cooperación conjunta entre los
actores involucrados. Como esta crisis va más

allá de las fronteras nacionales, es preciso la
presencia y colaboración de actores interna
cionales y una responsabilidad compartida.

El pasado 7 de abril, el presidente Andrés
Manuel López Obrador sostuvo una llamada
telefónica con Kamala Harris, vicepresidenta de
EUy encargada de trata resta crisis migratoria.
En ésta se incluyó el tema del respeto a los
DDHH de todos los indocumentados, así como
la urgencia de llevar a cabo en El Salvador,
Honduras y Guatemala, ciertos programas de
carácter humanitario ele emergencia. Ambos
países acordaron también colaborar para de
tener a traficantes de personas.

Además, este tema significa un campo ele
batalla política en Estados Unidos, ya que es
polémico, polarizado y que es utilizado para
hacer críticas al presidente Biden; hoy más que
nunca es difícil lograrconsensos bipartidistas
para obteneruna reforma migratoria integral.

Muchos republicanos mantienen una políti
ca dura, mientras que algunos demócratas no
están c!e acuerdo en la detención ele niños en

instalaciones temporales que están desborda
das y éstos sufren ele condiciones insalubres.

Al final, se debe tener presente que son vidas
huma ñas, y específica mente niños que están
en peligro, que dejan su país sin seguridad de
que llegarán a salvo; infantes que, a pesar de
su corta edad, se ven obligados a enfrentarse a
un viaje con obstáculos que atentar? contra su
integridad, sin tener la certeza ele que volverán
a ver a sus familias, pero toman el riesgo, ya
que las condiciones en su nación ele origen
son peoresy buscan mejores oportunidades.

Fecha: 20/04/2021

Página: 24

Area cm2: 267

1 / 1

Columnas Políticas

Yoanna Shubich, Daniela Zambrano

Costo: 14,506

Página 4 de 19



Tal como está planteado en México, en estos comicios
¡o que parece importar menos es el servicio que ¡os
aspirantes han prestado a sus electores

Cómo se llama el diputado que representa
mi distrito?

Esa debería ser una respuesta fácil.
Después de todo, parte de la función de

los diputados es atraer fondos federales o
estatales a sus distritos, especialmente de
obras públicas, y mantener el contacto con

sus votantes. Y más si esperan ser reelectos.
Eso ocurre deforma evidente en Estados Unidosy naciones

democráticas al estilo occidental, con todo y sus problemas.
Llegara una situación como esa era la intención abierta de

las reformas electorales que se iniciaron hace 20 años en Mé
xicoy parecían desarrollarse con lentitud, pero con pasofirme.

Los comicios de junio serán políticamente importantes
como históricos, por ser las primeras en las que haya la posibi
lidad ele reelección de diputadosy otras autoridades menores,
como los alcaldes clelegacionales en la Ciudad de México.

Pero tal como están planteadas, no se reelegirá a legisla
dores o funcionarios que lo merezcan, que hayan probado ser
de beneficio para sus distritos o sus votantes. Y tampoco se
premiará o castigará el buen o mal desempeño del gobierno.

Los partidos parecen determina
dos a manejar la elección por bloque
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ideológico
La realidad es que estos comicios

de junio se plantean como un referen
do, en torno al gobierno del presidente
Andrés Manuel López Obradory como
tal las presentan, no muy sutilmente,
los partidos contendientes en mani
queas posturas en favor o en contra.

Y en ese sentido, la reelección a la mexicana será más bien
como una expresión enfermiza ele la política.

Las campañas son genéricas, hasta ahora, con el subtexto
de que el voto a favoro en contra es un pronunciamiento res
pecto a las propuestasy el movimiento conformado alrededor
del popular mandatario.

El hecho es que es cierto que eso ocurre también en las
democracias consideradas como tradicionales, pero aún
en esos casos la actuación personal del funcionario tiene
mucho que ver.

La reelección debería ser un premio al buen desempeño
en un puesto, no por lealtad al líder.

Pero tal como está planteada en México, en esta elección,
lo que parece importar menos es el servicio que los aspirantes
hayan prestado a sus electores, que su posición en torno a las
propuestas del actual gobierno, o como dice la propaganda
del partido oficial, el apoyo a "ya sabes quién".

Los nombres en las listas de candidatos no parecen im
portar más que el hecho de que estén cobijados portal o cual
equipo. La persistencia de la figura de legisladores "plurino
minales" garantiza la presencia de ciertas figuras y grupos
asegurados de levantadedas.

Las promesas son muchas. Pero son llamados a que el
votante haga auténticos actos de fe.

En términos de gobernanza, ni la coalición oficial ni los
grupos de oposición explican cómo desarrollarán o pondrán en
marcha sus propuestas para enfrentarlos problemas del país.

Los partidos
parecen regir
la elección por
clase ideológica

Fecha: 20/04/2021

Página: 23

Area cm2: 283

2 / 2

Columnas Políticas

Desde Afuera / José Carreño Figueras

José Carreño Figueras

Costo: 16,414

Página 6 de 19



s una exagerada distorsión Porque compartimos su agenda o parte de
esta.hablar ele un golpe ele Estado

al Poder Judicial, como lo ha Porque considerarlo depositario c!e una serie
hecho la oposición c!e virtudes moralesy creer que el poder que logre

Mucho más comenzar a acumulara través de estas y otras medidas será
especular que esto podría ser puesto al servicio de una buena causa.
la antesala de un presidente En este caso, esa causa puede ser reformar

que busque reelegirse modificando un artículo el poderjudicial para así combatir la corrupción
transitorio de la misma forma que ha pretendido y el nepotismo en su interior —lo que no nece
hacerlo el Senado con el ministro presidente sariamente requiere prolongar los mandatos
Artutro Zaldívar. existentes— o incluso quitarle frenos al proceso

Esa retórica es propia de una oposición de transformación que se plantea este gobierno
extraviada. por parte de jueces que no son independientes

Debemos reconocer, sin embar clel poder económico.
go, que la decisión clel Senado fue Quizás tampoco elevamos un
incorrecta. Se actuó con ligereza y reclamo porque no somos ingenuos
se tomó una decisión poco pensada, y sabemos que casi ningún proceSe actuó con

so de transformación en la historiaporclecirlo menos. ligereza, es
Sabemos, incluso, que este go se ha logrado sin una cierta dosisuna decisión

bierno se caracteriza por su desaseo de concentración política desdepoco pensada
arriba.legal y la poca importancia que le

asigna al respeto a la legalidad. Porque difícilmente se puede em
Quienessimpatizamoscon la4T prender una transformación con un

no podemos hacernos los distraídos. El asunto Estado oligárquico, debilitado y fragmentado
de fondo es hasta dónele podemos aceptar que como el que tenemos y poner ele acuerdo a los

actores de ese mismo Estado.este gobierno haga lo que no le aceptaríamos a
uno de distinto signo. Aún asíjugarcon los plazos ele cargos cons

Si un gobierno del PAN o el PRI estuviera inten titucionales no es inocuo. Hay límites que todos
debemos respetar.tando en estos momentos postergarel mandato

clel presidente de la Suprema Corte, vioiar abier Porque el efecto péndulo existe y todo ¡oque
tamente la Constitución, y extender el mandato hoy se hace cíesele la izquierda eventualmente
de los integrantes clel Consejo de la Judicatura podrá hacerse —con esos mismos instrumen
(para así disciplinar a los jueces), estaríamos tos— desde ia derecha y en perjuicio ele las causas
reclamando airadamente. populares.

No estamos reaccionando ele esa manera,
probablemente, porconfiaren las buenas inten HERNANFCB@CMAIL.COM / @HERNANGOMEZB
ciones de Andrés Manuel López Obrador.
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Yunes está bajo investigación del fiscal Alejandro
Gertz, con base en dos denuncias presentadas pol
la Unidad de Inteligencia Financiera

ra junio de 2011 y el espectáculo fue grotes
co: Elba Esther Gordillo, la poderosa líder
sindical, cruzaba acusaciones c!e corrup
ción con dinero público con Miguel Ángel
Yunes, director general del ISSSTEdurante
los tres primeros años clel gobierno de Feli
pe Calderón, a quien ambos, todavía desde

el PRI, apoyaron en la sucia elección de 2006.
Gordillo acusaba a su pupilo, a quien llegó a ver como su

prospecto presidencial, de haber saqueado del ISSSTE 50 mil
millones de pesos, entre 2007y 2010, y por ello pidió a Calderón
realizar auditorías para acreditar los manejos.

La respuesta de Yunes fue acusarla también de corrupta:
la lideresa le había exigido al inicio clel gobierno ele Calderón,
en febrero de 2007, la entrega c!e 20 millones de pesos men
suales clel ISSSTE para el partido Nueva Alianza y, en 2009, le
pidió 300 millones para financiarcampañas.

"Yo nunca fui su subdito ni acepté ser su cómplice. Soy
un hombre honorable, lo he sido tocia mi vida y por ello no
permito que ella, la reina ele ia corrupción, ni nadie venga a
los medios a señalar que estamos ante evidencias de malos
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manejos", respondióYunes,quien se
dijo dispuesto a serauditado.

No sólo no hubo las auditorías,
sino que el asunto se pudrió luego de
que Calderón lamentó "un espectá
culo así" y trató de conciliar a ambos.
"Respeto mucho a la maestra,

pero hay cosas que precisar: con el
SNTE tenemos una alianza abierta

que es la Calidad Educativa desde
la campaña de 2006, por mediación de Miguel Ángel Yunes".

Diez años después, luego de que fue gobernador de Veracruz
y a un mes y medio de la elección, Yunes está bajo investi
gación clel fiscal Alejandro Certz, con base en dos denuncias
presentadas por la Unidad de Inteligencia Financiera por
presunto enriquecimiento i lícito y operaciones con recursos
de procedencia ilícita. Contra Yunes se integraron, en 2015,
dos indagatorias también por esos dos delitos y también
por peculado, cuando la procuradora era Arely Gómez, pero
el gobierno de Enrique Peña Nieto lo protegió y ahora acusa
persecución política. Acusado hasta de pederastía en el libro
Los demonios clel Edén, de Lyclia Cacho, Yunes es un personaje
siniestro que ha tenido la habilidad de servir a los gobiernos
clel PRIAN desde Carlos Salinas, cuando como secretario de
Gobierno de Veracruz fue un duro represor de la izquierda y
mandó a homosexuales a ridiculizar a Cuautémoc Cárdenas,
hasta Peña Nieto. En el gobiernode ErnestoZedillofueclirector
cíe Prevención y Reaclaptación Social y asesórele la Subsecre
taría de Seguridad Pública, en la Secretaría de Gobernación,y
en esa condición fue vinculado a la fuga de Joaquín El Chapa
Guzmán, al mes del inicio del gobierno de Vicente Fox.

Con Fox fue subsecretario ele Seguridad y con Calderón,
su amigo hasta ahora, fue director clel ISSSTE, cuyo saqueo
se investiga. Un antecedente lo involucra: el encargado de
Finanzas, Jesús Villalobos, cometió un daño patrimonial al
organismo por 300 millones de pesos, en 2009, cuando Yu
nes era director. 

Desde 2015 se

integraron dos
indagatorias
en el gobierno
de Peña Meto
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El consejero presidente del INE reconoció
sentirse amenazado, pero aseguró que eso no lo
detendrá para hacer cumplir la ley

esde que iniciaron los debates contra
el árbitro electoral provenientes de in
tegrantes de la 4T, Lorenza Córdova,
presidente del INE, ayer reconoció, que
sí sintió las amenazas del aspirante de
Morena a la gubernatura de Guerrero, Fé
lix Salgado Macedonio, pero dejó en claro

que no se amedrenta a pesar ele las intimidaciones directas.
"Amenazado, sí. Si alguien te dice que va llevara un con Padecimos los riesgos que ocasionan las sesiones virtuales,
junto de personas a tu casa sin estar invitadas, pues eso pero sobre tocio el abuso cometido, al incorporar un texto sin
es una amenaza. Cuando te llevan un féretro y se refieren a avisoy por la trastienda", nos asegura el legislador por Sonora.
uno, como rezó. Cuando te llevan un féretro con tu nombre, Lo que se dijo desde un principio, al polemizar entre los
que por cierto es una cosa c!e pésimo gusto, me parece, grupos políticos las discusiones en el Senado sobre el tema
cuando estamos lamentando el fallecimiento (de miles) ele las sesiones virtuales, ya se consumó: ele que la bancada
de personas por el COVID, ¡que me digan! ¿Eso qué es? mayoritaria y sus aliados aprovecharían la distancia para
Ahora, amenazas he tenido, hay y seguramente seguirán manejar los temas a su manera y en caso de buscar sacar
habiendo; amedrentarme por eso: pues no", dijo. provecho para sus fines, la mecánica de las nuevas sesio

Córdova estuvo como invitado en el primer programa de nes ayudaría en su favor. El caso revela el descuido cíe los
televisión de Me lo dijo Adela, en E¡ Heraldo TV, donde señaló senadores de oposición, el agancialle de la mayoría, pero
que a pesar ele las amenazas el árbitro seguirá enfocado lo más importante es que las tendencias en redes sociales
en hacer cumplir la ley porque para eso fue sobre las discusiones que se desarrollan en
constituido el IFE, hoy nombrado INE, a pro las plataformas defendieron la Constitución.
puesta precisamente del lopezobradorismo

Es ¡a primera iteza partir de las derrotas electorales c!e 2006 y UPPERCUT:Según Nacho Mler, coordinador
luego 2012 que le impidieron llegar al poder. de Morena en San Lázaro, en su grupo parque el partido en

lamentario analizan con cuidado la minutaEs la primera vez en la historia del organis el poder busca
mo que el partido en el poder busca remover enviada desde el Senado para aprobar o requitar consejeros
a los consejeros que muestran argumentos probarla reelección del presidente de la Corte,
diferentes a la hora de las votaciones de dic y que también tiene previsto conversar con
támenes que llegan a sus manos. el ministro Arturo Zaldívar para conocer su

punto de vista sobre la decisión de los senadores.
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El riesgo de las sesiones virtuales. Heriberto Galindo, Más que conversar con el ministro presidente, al diputado
senador del PRI, cuenta que el jueves en que se sometió a porMorenaysus compañeros de Legislatura les hace falta
votación el artículo transitorio para reelegirá Arturo Zaldívar, leer el artículo 97 de la Constitución, la que protestaron
ni él ni sus compañeros conocían el texto que incluía esa guardary hacer guardar. Señala: Cada cuatro años, ei Pleno
propuesta en una sesión virtual donde no estaba presente elegirá entre sus miembros al presidente de la Suprema
la mayoría de los legisladores. Corte de Justicia de ¡a Nación, el cual no podrá ser reelecto

"Fue un ofensivo albazo abusivo, del cual confieso que para el periodo inmediato posterior.
me di cuenta de ello hasta que escuché al senador Dante
Delgado, coordinador de Movimiento Ciudadano, quien CONTRALASCUERDASMX@CMAIL.COM / (SALEXSANCHEZMX
estuvo brillante, valiente y contundente. Mis respetos.
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En momentos de cambio, la libertad de expresión
es esencial; la obligación de participar críticamente
en el debate nacional es un privilegio

nido hoy una Misión Especial en El Hsraldo
de México, como ciudadana apasionada
por el pasado, el presente y el futuro de
México y el mundo.
Tras pertenecer al Servicio Exterior

Mexicano por más de 40 años, de regreso
al país, tengo la oportunidad de compartir

mis experiencias, aprendizajes y opiniones.
Creo firmemente que los medios de comunicación tienen

la obligación de ejercer la crítica y la responsabilidad de la
libertad de expresión como fundamento de la democracia.

Estoy convencida deque México tiene una presencia im
portante en el mundo y para acrecentarla, requiere una política
exterior c!e Estado creativa, propositiva, con objetivos con
cretos, fundada en el conocimiento y diagnóstico adecuados.

Es indispensable que México despliegue a sus mejores
diplomáticos, aproveche a un gran servicio civil de carrera
como es el Servicio Exterior Mexicano, asuma riesgosy cum
pla compromisos.
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Pensar que México puede transformarse sin tener en
cuenta la dimensión internacional, es un error de perspec

tiva. Así como no se puede diseñar
una política exterior que carezca
de asidero en la realidad interna, la
transformación nacional nose puede
dar en la autarquía o el aislamiento.

El Derecho Internacional ha sido

el principal instrumento de defensa
de la soberanía y el interés nacional,y
uno de los campos en los que México
y los mexicanos han destacado.

El Derecho Internacional ha sido, a la vez, ancla de cambios
profundos e impulsor de avances internos en áreas tan fun
damentales como la promoción y protección de los derechos
humanos y la defensa del medio ambiente. Lo mismo puede
decirse del Tratado de LibreComerciocleAmérica del Nortey
el ahora Tratado MéxicoEstados UnidosCanadá. La dialéctica

entre las dimensiones interna e internacional es sustrato cíe

transformaciones.

La columna busca aportar elementos de experiencias
internacionales en temas del debate nacional como el Estado

de Bienestar, la lucha contra la desigualdad y la corrupción, el
manejo del sector energético en varios países y la importancia
de las instituciones, entre otros.

Deseo contribuir a que en México se comprendan mejor
los procesos de cambio en curso en el mundo y los Estados
Unidos, tanto los de "larga duración", como los conflictos y
retos del momento.

Quiero compartir con los lectores mi pasión por la comu
nidad mexicanoamericana que, paulatinamente, adquiere
mayor importancia en nuestro vecino del Norte y en México.
No sólo por las remesas que envían, sino por su dinamismo,
su fuerza, que transforman el rostro de Estados Unidos.

Espero que esta Misión Especial cumpla sus objetivos y
contribuya al convencimiento de que un México unido, que
impulsa consensos nacionales e internacionales, nos brindará
mejores oportunidades para un desarrollo justo, equitativo
y sostenible.

La

transformación
de México no

se puede dar en
el aislamiento
internacional

Fecha: 20/04/2021

Página: 8

Area cm2: 290

2 / 2

Columnas Políticas

Martha Bárcena Coqui

Costo: 15,755

Página 15 de 19



En este ciclo escolar están ausentes 8.3 millones de

niños, adolescentes y jóvenes; 5.2 millones por la
emergencia sanitaria o falta de recursos

í, el futuro está en peligro. La generación
S actual ele jóvenes tiene una vicia precaria

y la de sus descendientes no pinta mejor.
Desde que los millenicils mexicanos tienen
edad de trabajar han enfrentado el os gran
des crisis económicas: la de 20082009y
la actual producto de la COVID19.

Las cifras nos recuerdan continuamente que la actividad
económica y el empleo no recuperarán sus niveles prepancle
mia sino al menos hasta 2023. Al inicio de este año, el índice
de pobreza laboral ya había aumentado 8.8 por ciento, de 35.7
a 44.5, es decir que a cuatro de cada 10 trabajadores no les
alcanza ni para comprar la canasta básica.

El deterioro del poder adquisitivo se nota en muchos in
dicadores. En febrero de 2020 había 29 millones 168 mil 251

tarjetas de crédito circulando en el país. Un año después, en
febrero pasado,ya eran un millón 669 mil 079 menos, una baja
de 5.72 por ciento. Los mexicanos estamos usando menos
tarjetas y saturándolas menos. El crédito otorgado mediante
esos plásticos se ubicó en febrero en 346 mil millones de
pesos, una caída ele 16.5 por ciento en términos reales anuales.
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Desde el inicio de la crisis actual, la
banca ha hecho esfuerzos para ayu
dar a los deudores. Aun así, el índice
de Morosidad Ajustada de la Comisión
Nacional Bancaria y de Valores, el que
muestra la cartera vencida y la suma
de 12 meses de quitas y castigos en la
cartera de crédito de los bancos, está
en su nivel más alto en los últimos

20 años:17.93porciento. Para ciarnos
una idea, en el punto más alto de la crisis de 2009 fue de 14 por
ciento. Este es uno de los síntomas muy serios de la situación
que enfrentan losjóvenes. Con registros así ante instituciones
como el Buró de Crédito y lo que eso representa en reduc
ción ele oportunidades, lo que ven en el horizonte es deudas
cada vez más impagables, pobreza y muy pocas esperanzas
de una verdadera independencia financiera y prosperidad.

¿Hay realmente una visión de futuro desde el ámbito de las
políticas públicas? Si bien el asistencialismo ha demostrado
que no impulsa a los pobres a dejar de serlo, ¿qué se tiene
que hacer en cuanto a abrir brecha y oportunidades para que
el esfuerzo y el trabajo duro de losjóvenes saque adelante al
país y se traduzca en bienestary prosperidad?

Este es el momento en que la Secretaría de Economía,
mediante su Unidad de Desarrollo Productivo, tendría que estar
desarrollando programas intensivos para impulsar el empren
dedurismo entre losjóvenes con la perspectiva de reducción
de la desigualdad entre personas y regiones que impulsa la
administración federal actual. La Encuesta para la Medición del
Impacto COVID19 en la Educación mostró que en este ciclo es
colar están ausentes 8.3 millones de niños, adolescentesyjóve
nes; 5.2 millones por la emergencia sanitaria o falta ele recursos
para continuar sus estudios y 3.6 millones porque tuvieron que
emplearse para contribuircon sus familias para salir adelante.

Hay que revertir el círculo vicioso de pobreza que está
generándose con un círculo virtuoso en que la libertad y
oportunidades traigan la prosperidad que todos deseamos.

El índice

de pobreza
laboral

aumentó 8.8

por ciento
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EL ABOGADO NO
SE PONE EL SACO,
NI LE TOMA A
MAL AL AMLO SU
COMENTARIO

1 nombre de

Diego Valadés
salid a relucir

ayer en la ma
ñanera. Fue el

propio Andrés
Manuel López

Obrador quien lo trajo a colación
a propósito de las críticas sobre la
ampliación del mandato del presi
dente de la Suprema Corte Corte de
la Nación, Arturo Zaldívar.
Y sí, Valadés considera "clara

mente inconstitucional" esta de

cisión, tal y como se realizó en el
Senado: vía un transitorio de una
Ley Orgánica (del Poder Judicial
de la Federación).

En todo caso, opina, si se quiere
ampliar el periodo el

ministro presidente
de la SCJN, habría que
hacerlo con un decre
to del mismo nivel de
la Constitución.

Pero el punto es
que López Obrador
aludió al jurista así:

"(. ..) Diego Valadés,
lo considero una buena persona,
sobre todo por su padre, un gran
historiador: José Valadés, que lo
admiro mucho. Su padre, ya fina
do, hizo unos libros de historia que
los recomiendo, es un hombre su
padre consecuente; como histo
riador, igual que Daniel Cosío Ville
gas, que Luis González y González.
José Valadés. de primera.

"Y su hijo también es muy buen

abogado, pero formado durante este
periodo neoliberal, que fue muy
largo, 36 años, y (Carlos) Salinas
cooptó a muchos, los enganchó a
casi toda la intelectualidad, la aca
rreó, de ahí vienen todos. Y se fue
Salinas, pero no se fue, siguió el
salinismo como política.

"Entonces, tenemos ahora tam
bién un déficit de intelectuales in

dependientes, porque los que se
formaron durante el periodo neo
liberal o se desenvolvieron durante

el periodo neoliberal se vincularon
demasiado al poder y ahora no en
tienden lo que está sucediendo".
Hasta ahí Andrés Manuel

¿Qué piensa Diego Valadés al
respecto? Se lo pregunté. Palabras
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más, palabras menos, esto fue lo
que dijo:

 No me incomodó lo que dijo el
Presidente comenzó, Yo entré a

la política en el sexenio de Miguel
de la Madrid. Comencé con (Ma
nuel) Bartlett, fui su primer director
jurídico...; ahile falló el tiempo.
En política social agrega,

tengo simpatía por lo que realiza
su gobierno. En lo que no estoy
de acuerdo es en el súper presi
dencialismo. Ahí no comparto. He
sido crítico del sistema presidencial
mexicano desde hace muchísimo

tiempo y con lo que está haciendo
él (AMLO), concentrando el poder
en una persona, con más énfasis.
Respecto de las personas con

las que el Presidente lo identifica
(Claudio X. González, Enrique
Krauze, Liébano Sáenz), Valadés
apunta: "Con ellos tengo mis propias
discrepancias...",

Pero sobre todo, el investigador

de la UNAM asegura: "No me sien
to aludido. No me pongo el saco
del neoliberalismo... No me siento

neoliberal y me aplico. Si me en
contraran algún sesgo
neoliberal, estoy dis
puesto a retractarme".

En suma, concluye
al respecto: "No se lo
tomo a mal".

Lo que sí le dolió
a Valadés fue la des

calificación general 
salvando a Zaldívar 

que hizo AMLO de los ministros de
la Corte. Le pareció "injusta".
No todos son conservadores,

alegó. Por ejemplo, Juan Luis Gon
zález Alcántara no tiene nada de
conservador. Él sería el candidato
natural a suceder a Zaldívar, apun
tó, yafue presidente del Tribunal de
Justicia del DF en tiempos de López
Obrador como jefe de Gobierno
y lo defendió frente al desafuero.

Javier Laynez es liberal. Ri
guroso como abogado, pero no
conservador. Yazmín Esquivel
fue presidenta del Tribunal de lo
Contencioso y muchísimas veces
en contra de autoridades. Muy
orientada a la defensa de lo que
consideraba equitativo. Podría ser
la primera presidenta de la SCJN.

GEMAS: Alonso Ancira Elí
zondo, exsocio mayoritario de

Altos Hornos de México, fue
liberado ayer luego de suscribir
con representantes de Pemex un
acuerdo reparatorio de 216 mi
llones 664 mil dólares causado

por la compra uenta de la planta
de AgroNitrogenados.

CRITICA LA

FORMA EN QUE
EL PRESIDENTE

CONCENTRA EL

PODER
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Negociar la ley o utilizarla no es ilegal cuando le conviene al gobierno en
turno, pese a haberlo criticado siempre.

El acuerdo con Alonso Ancira Elizondo, presidente del Consejo de
Administración de Altos Hornos de México, lo confirma.

Es como el aumento de dos años a la presidencia de Arturo Zaldívar Lelo de
Larrea en la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN).

Violación flagrante del artículo 97 de la Constitución, pero constitucional,
según Andrés Manuel López Obrador, porque así conviene a su gobierno.

Porque quiere garantizar que cuando se inconformen, mediante amparos,
por ejemplo, todos los empresarios y empresas a los que está arrollando con sus
decisiones unilaterales y reformas que no son sino leyes de segundo nivel, según
constitucionalistas y expertos en derecho, como Diego Valadés, sean rechazados.

A Emilio Lozoya Austin lo trajo el gobierno de Andrés Manuel López Obrador de
Europa para exhibir al PRI y al PAN.

A cambio de echar tierra, lodo, a quien le ordenaran se le ofreció impunidad.
Y sólo el exsenador del PAN, Jorge Luis Lavalle, esta en prisión por las
acusaciones de Lozoya en el Caso Odebrecht.

Porque si a quienes acusa se les procesará por violar la ley, por delinquir, por
corruptos, ¿Lozoya dónde queda en la historia?

Como Ancira, negoció laJey.
Y si esto fuese para beneficio del país, de la nación, de los mexicanos, como

se argumenta, tal vez sería aceptable.
Pero Ancira Elizondo ni siquiera pagará la cantidad que debería.
Devolverá lo mismo que recibió, y en abonos chiquitos para pagar menos.
La venta de la chatarra a Petróleos Mexicanos (Pemex), de la que Lozoya

Austin recibió un billete sucedió en 2013.

Ocho años después, el empresario señalado históricamente por sus .
triquiñuelas, devuelve la misma cantidad, después de haber invertido ese capital
y obtenido ganancias.

Ayer salió de prisión en camionetita de lux, con saquito azul, camisita blanca,
un habano y sonriente, se fue a casa.

¿Y Lozoya Austin?

En algún lugar de México, tomando buen vino, descansando y comiendo como
rey. Como le gusta y como siempre lo ha hecho.

En el caso de la Corte, Zaldívar Leo de Larrea no se ha pronunciado.
Esfan de Andrés Manuel.
Lo ha declarado abiertamente.

Y ya ha habido fallos que le favorecen.
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Aún tiene tiempo para no violar la Constitución, como presidente del máximo
tribunal del país.

Ayer, Andrés Manuel dijo en su mañanera que aumentar esos dos años es
constitucional, pero que los diputados decidirán.
La FGR utilizada

Miguel Angel Yunes es un traicionero.

Un trepador y vividor.
Cuando peleó con Elba Esther, su protectora y quien lo puso en la dirección

del ISSSTE como pago de factura de Felipe Calderón por el apoyo en la campaña,
no dudó en aventarla.

Reveló que la corrupta dirigente sindical de los maestros le pedía 20 millones
de pesos mensuales.

Es una ficha, sin duda.
No obstante, el proceso que abrió la Fiscalía General de la República (FGR)

huele, hiede a uso político electoral.
Ya sabe cómo es uno de mal pensado.

Vémonos:

Jaime Bonilla Valdez, gobernador de Baja California, hace lo que quiere.
Se fue a Los Angeles a ver a los Dodgers.
Es aficionado del béisbol, como su amigo Andrés Manuel.
Lo que jamás menciona es cómo lo expulsó la Liga Mexicana del Pacífico, por

sus transas.

Pagaba a los jugadores contarlos según la acusación. Violaba el reglamento.
albermontmex@yahoo.es ®albermontmex
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I ario Delgado dijo que llevar ajuicio político al presidente y el consejerom:del INE, Lorenzo Córdova y Ciro Murayama no es una revancha política, es
I porque están atacando la democracia.

El líder nacional de Morena desde luego que no iba aceptar que hay un pleito
casado contra esos consejeros por órdenes del que manda en Palacio Nacional.

El Presidente Andrés Manuel López Obrador ha sido más que claro en sus
mensajes de la tradicional conferencia mañanera, primero el INE quiso sus
penderle esas conferencias, luego acallarlo por el proceso electoral, ahora les
bajaron a los dos candidatos a Guerrero y Michoacán, Félix Salgado Macedonio y
Raúl Morón.

Mario Delgado insiste que están apegados al artículo 109 Constitucional y se
aplica en diversas causales como el ataque a la democracia.

Pero la pregunta es ¿quién califica o certifica que en efecto atentaron contra
la democracia?, porqué lo dice el líder, o porque lo dice ya saben quién.

Para que darle vuelta a la vuelta, es un pleito de fuerzas políticas, los del INE
que están agarrados por los panistas, priistas y hasta perredista contra los mo
renos que agrupan ahora a los verdes con Manuel Velazco y Arturo Escobar, los
del PT de Alberto Anaya y su golpeador profesional, Gerardo Fernández Noroña.

Lo bueno que dijo el Presidente y dejó más que claro en su mañanera, es que
el INE no desaparece, más bien que debe integrarse de personal integro, profe
sional y honesto del que, calificó al actual no lo tiene.

Ayer le comente incluso que los diputados con su mandamás Ignacio Mier ya
están afilando la guillotina para llevar ajuicio político a los consejeros Murayama
y Córdova. Es una lucha de fuerzas y le puedo adelantar que al menos en San
Lázaro los mandones son los morenos.

Tienen la mayoría para aprobar en ipso facto eliminarlos, en consecuencia
enfrente el otro líder, el del Senado, Ricardo Monreal, con más colmillo que
todos, anunció que llevará una reforma electoral y le puedo adelantar que les
limpiará la casa.

Primero los regresará a los salarios menos que el Presidente, pues basta
recordar que pusieron el grito en el cielo cuando los notificaron que deberían
bcuar el salario a menos de 109 mil pesos que AML0.

Se ampararon y lograron, hasta hoy conservar sus groseros y ofensivos sala
rios de 250 mil pesos mensuales más una serie de beneficios.

Entonces puede darlo por hecho que Mario Delgado va a doblar a los conseje
ros por la simple razón que tiene la mayoría en el Congreso, son gobierno y están
encabronados por lo que le hicieron a Macedonio. Y punto.
SE DOBLA ANCIRA Y PAGA HASTA EL IVA

Alonso Ancira, el empresario que vendió a PEMEX de Emilio Lozoya la planta
chatarra de Fertilizantes Agro Nitrogenados a un sobre precio de 200 millones
de dólares, bueno parece que el haberlo hospedado unos días en la cárcel del
Reclusorio Norte le dio resultados al Presidente Andrés Manuel López Obrador.

Decidió pagar ese sobreprecio y lo hizo hasta con IVA, es decir 216 millones
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de dólares para alcanzar su libertad, una cifra que el propio Presidente había
reclamado cuando el empresario Ancira estaba en España.

Naturalmente que la respuesta era con un rotundo no y no, hasta que por fin
fue extraditado a México y llevado al reclusorio. Pedía su abogado enfrentar en
libertad el proceso, pero el gobierno simplemente se lo negó.

Bastaron unos días para que se aflojara y cambiara su sentir, finalmente
se dobló y la realidad es que los mexicanos o al menos el gobierno de López
Obrador logró el objetivo de recuperar esos recursos que estaban perdidos
¿Quién sigue?

MARGARITA ZAVALA EN CAMPAÑA CON TABE POR MH

La esposa del ex Presidente Felipe Calderón, Margarita Zavala anda metida en
campaña porque quiere ganar el Distrito 10 con sede en Polanco rumbo a San
Lázaro. La ex presidencial, que va por el PAN, acompañó a Mauricio Tabe que
aspira la alcaldía de Miguel Hidalgo y, desde luego que la denuncia en sus recorri
dos es que los negocios, restaurantes y más no pueden colgar propaganda de la
oposición, porque si no se los clausuran. Es el lodazal del que hablamos saldría al
paso de las campañas.

SE APUNTA, PERO LO BATEAN A EX FISCAL A SONORA

En el estado de Sonora que renovará gobernador con Alfonso Durazo de Morena
y Ernesto Gándara del PRI, PAN y PRD, crece la exigencia de que partidos
políticos y autoridades federales investiguen a los aspirantes a cargos de
elección popular a fin de evitar sorpresas con personajes de negro historial o
pasado delictivo.

Bueno, en una reciente reunión de empresarios con los candidatos brotó la
promoción del ex Fiscal del Estado, Carlos Alberto Navarro Sugih que se quiere
apuntar para ocupar de nueva cuenta ese cargo.

Desde luego que hubo desconfianza en los equipos de ambos candidatos,
toda vez que hay señalamientos de un pasado de enriquecimiento y despojos
incluso hasta violencia familiar. Tal vez por eso le pidieron al "Borrego" Gándara
que tuviera mucho ojo. Y obvio al propio Durazo.

Jachavez77@yahoo.com
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Morena contra
Morena en SLP

La situación no podría estar más
comprometida para Morena en
San Luis Potosí, y ni siquiera la
presencia de Mario Delgado en la
entidad, el día de ayer, ha servido
para atemperar los ánimos entre
la militancia, sino al contrario, pues

muchos simpatizantes del partido
guinda aprovecharon para recla
mar al dirigente nacional las pos
tulaciones de candidatos externos

para el proceso electoral en curso. A
pesar de los espaldarazos en favor
de Ménica Rangel y Xavier Nava,
candidatos a la gubernatura y a la
capital potosina, respectivamente,

hay mucha preocupación en el
CEN de Morena, sobre todo por el
fuego amigo, pues se percibe que
las versiones de posibles relevos en
las candidaturas vienen de propios
integrantes de Morena. Nava,
alcaldecon licencia, es quien de
momento la tiene más complicada,
pues además de resistir los embates
internos, tendrá que defender su
candidatura en tribunales.

Conflicto a la puerta
Un nuevo enfrentamiento entre el

Gobierno federal y Morena contra
la oposición y el sector privado está
en puerta. La reforma a la Ley de Hi
drocarburos, ya pasó en comisio

nes del Senado prácticamente sin
cambios. Aunque organizaciones
y especialistas ya advirtieron que
la reforma aumentaría los precios
del combustible, impediría que
la economía mexicana regrese
a niveles previos a la pandemia,
desincentiva la inversión, y debilita
el Estado de Derecho, parece que no
habrá marcha atrás y el dictamen
podría salir esta misma tarde en el
pleno. Las empresas privadas, es
pecialmente del sector gasolinero,
ya delinean la estrategia de defensa
ante el avance de la reforma. En los

próximos días podrían empezar a
llegar las primeras suspensiones,
nos comentan.

Carrera contra el tiempo
en San Lázaro

Nos dicen que, a regañadientes,
los diputados federales podrían
irse a período extraordinario
para sacar los pendientes que
ya se están acumulando en San
Lázaro. No se ve que alcance
el tiempo de aquí al 30 de abril
para llegar a un acuerdo por la
reforma al Poder Judicial ni para
que se resuelva la procedencia
de desafuero al gobernador de
Tamaulipas, Francisco Gar
cía Cabeza de Vaca; así que al
parecer, los legisladores tendrán
que trabajar horas extras para
desahogar ambos temas.
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AL PASO que vamos, al exceso de mortalidad
sólo le quedara el nombre, pues dicen que re
porte tras reporte recibe una rasuradita

EL PANISTA Federico Ddring sacó
cuentas ayer y encontró diferencias en los
conteos de la CDMX y del Gobierno federal.

ADEMÁS, notó que cada que se actuali
za la información de la Capital del País algu
nos meses tienen menos casos que los que
se había reconocido antes.

POR EJEMPLO, mayo del 2020. En un
informe dado a conocer en febrero de este
año, el mes de la madre tenía 10 mil 762 de
cesos, pero dos meses después —nada por
aquí... nada por allá— ya sólo aparecía con
¡9 mil 942!

mmm

LO QUE PASA en el PRI de Naucalpan es
un pequeño botón de muestra de qué tan
bajeoneados andan en el tricolor en varias
demarcaciones.

HACE NO mucho, Angélica del Valle
asumió como presidenta del Comité munici
pal, pero fue tan desganado el asunto que lo
que más llamó la atención de algunos mi
litantes es que en el portal del PRI Edomex
no tuvieron a bien ni actualizar el directorio
con su nombre,

PUES AHORA ese problema ya no se
ve que exista, porque desde ayer ¡la página
completa está caída!
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MAL CUMA...
"Cada día, obligada, harás una pendejada. El
día que no hagas dos debes dar gracias a
Dios". Babalucas abusaba de esa licencia. Una
vez fue con la linda Susiflor al Ensalivadero,
solitario paraje al que acudían por las noches
las parejitas en estado de ardimiento. Le sugi
rió ella, incitadora: "¿Nos pasamos al asiento
de atrás del coche?'. "¿Para qué? opuso el
badulaque. El volante y los pedales están acá
adelante"... El chiste que ahora viene es cruel.
Las personas que no gusten de leer chistes
crueles deben saltarse en la lectura hasta don
de dice: "Ya no hacen las estaciones del año
como las hacían antes..."... Usurino Matatías
era el avaro más ruin y cicatero de la comarca.
Cuidaba de los dineros más que de sí mismo
y su familia. En cierta ocasión llegó a un extre
mo que casi no me atrevo a relatar, primero
por lo inverosímil, y luego porque muestra en
plenitud la sordidez del cutre. Sucedió que
fue con su esposa a cenar en restorán. Iban a
celebrar el 25 aniversario de la última vez que
fueron a cenar en restorán. El dispendio se
explica porque la señora había recibido una
pequeña herencia, y Matatías quiso darse el
lujo de aquella calaverada. Cenando estaban
cuando de pronto el pesado candil de hierro
se desprendió del techo y le cayó a la señora
en la cabeza, privándola automáticamente de
la vida. De inmediato el avaro llamó al mesero
y le ordenó: "Cuentas separadas, por favor"...
Ya no hacen las estaciones del año como las
hacían antes. En aquellos años iah, los años
aquellos! la primavera era primavera, y el ve
rano, el otoño y el invierno eran el invierno, el
otoño y el verano. La primavera era del año la
estación florida; en el verano había frutos; el
otoño traía consigo la caída de las hojas y en
invierno hacía un frío invernal. Los diferentes

climas tenían puntualidad de reloj suizo, tren
inglés o cobrador. Ahora, en cambio, todo es
tá cambiado. En primavera caen heladas co
mo para helar el alma, y en invierno se sienten
calores tropicales. No sabe uno a qué atener
se en cuestión de vestimenta. Don Abundio

me advierte: "En verano cargue con la cobija;
en invierno usté sabrá". Razona: "Desde aque
llo de la bomba atómica el clima se acabó". El
caso es que en mi jardín habían florecido ya
las flores cuando de pronto llegó un frío polar
que las mató en flor. "Es el cambio climático",
me explican mis amigos que saben de esas
cosas. Uta, digo yo en mi interior, pues en mi
exterior se oye muy feo: el clima se ha vuelto
climatérico, o sea caprichoso, de mal temple.
Y lo peor es que nosotros mismos hemos pro
vocado eso por la forma en que contamina
mos la tierra, el aire, el agua. Y más cosas con
taminaríamos si las hubiera disponibles para
nuestra inconsciencia. ¿A dónde iremos cuan
do la tierra se vuelva inhabitable, imbebible
el agua, el aire irrespirable? Yo me iré al Po
trero de Ábrego, pero ¿y la demás gente del
mundo? El quinto jinete del Apocalipsis viene
cabalgando... ¡Brrr! Con esa última frase, co
lumnista, hiciste que un repeluzno a calosfrío
me bajara por la espina dorsal desde las vér
tebras cervicales hasta no quiero decir dónde.
Daré salida a un chascarrillo final y en seguida
haré mutis, si me lo permiten... Don Leovigil
do llegó a su casa y ¿qué miró al entrar? A su
compadre Pitorrango muy acomodado en su
sillón favorito de la sala, y a su esposa la de
don Leovigildo sentada en las rodillas del ta
lísimo compadre. Antes de que el estupefacto
marido pudiera pronunciar palabra, cualquier
palabra de las muchas que hay en el extenso
vocabulario castellano, le explicó la señora: "El
compadre tiene más de una hora esperándote,
y ya no sabía yo cómo entretenerlo"... FIN.

afacaton0yahoo.com.mx
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GANAR LA GAM, RETENER MH.
COMO SEA

Si hubo desaveniencias entre

alcaldes y la jefa de Gobierno
de la CDMX, Claudia Shein

batun; hay dos que destacan.
Una fue la Gustavo A. Madero,

en donde se hizo una gran Inversión en va
rios proyectos de seguridad y de movili
dad, a pesar de ello, el alcalde Francisco
Chlgull nunca pudo conectar como go
bierno y hoy enfrenta a grupos ciudadanos
muy organizados que, literalmente, reba
san sus fuerzas, así que la preocupación
que llega desde el Zócalo es legítima. Otra
alcaldía que buscan retener es la Miguel
Hidalgo, en donde, literalmente, hay una
parejera que se va a definir de último mi
nuto. ¿Habrá un apoyo extraordinario des
de el Zócalo para ambas demarcaciones?
Ojo. no son los únicos focos rojos. La casa
de Sheinbaum, Tlalpan, también tiene pro
blemas fuertes, pero esa es otra historia.
El académico lohn Ackerman

llamó traidores a los integran
tes del Consejo General del INE
que negaron la candidatura a
Félix Salgado Macedonio, en

especial a los que se eligieron en el actual
Congreso con mayoría de Morena. No obs
tante, nos aseguran, el Ideólogo omitió re
cordar que el pasado 25 de marzo pidió a
su protegida, la también Consejera Electo
ral Norma Irene De la Cruz, votar a favor de
la sanción al senador guerrerense; esto

porque, en aquel momento, aún existía la
posibilidad de que su cuñado, Pablo Amil
car Sandoval, se convirtiera en el plan B
para esa candidatura.
En el AICM decidieron contratar

el servicio de limpieza sin to
mar en cuenta el Contrato Mar

co que realizó la SHCP el equipo
que comanda Jesús Romano

sumó a los requisitos la entrega de un certi
ficado de Competencias Laborales en Bio
seguridad, que no se aplica con regularidad,
motivo por el que distintas proveedoras le
vantaron la mano para dar aviso a las auto
ridades ante el riesgo de violentar la propia
Ley de Adquisiciones, Arrendamientos y
Servicios del Sector Público. Sin embargo,
el proceso avanza y se espera la presenta
ción de propuestas para el próximo 23 de
abril. De Inicio, se espera solo concurran
propuestas de compañías relacionadas con
losé fuan Reyes y Fernando Sanromán co
mo Cleanium, Aseo Privado Institucional y
load Servicios y Limpieza, que tendrían la
balanza inclinada a su favor,

PD: le contamos, un grupo im
portante de MORENA 110
quiere apoyar la decisión pre
sidencial de ampliar dos anos
la gestión del ministro Arturo

Zaldivar al frente de la Suprema Corte y
aunque existe una gran posibilidad de que
sea aprobada por los diputados de la 4T no
seria un voto unánime.
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VIOLENCIA SEXUAL
CONTRA CINEASTAS

PATRICIA CARRASCO

Crecen las voces de denuncia

por la violencia de género en el
Centro de Capacitación Cine
matográfica (CCC). Lis afecta
das acusan que las autoridades

siguen sin atender a las mujeres víctimas
de la violencia sexual, acoso y hostiga
miento. pese a que hubo un compromiso
de parte de la dirección del CCC, que enca
beza Alfredo Loaeza.

El 19 de marzo pasado se presentó de
manera virtual un tendedero de 85 decla

raciones de víctimas de violencia de géne
ro, así como los nombres de 35 agresores
que aún forman parte de esa institución.

1,1 tendedero lo dieron a conocer Las

Landetas un grupo de mujeres cineastas
afectadas de manera directa e indirecta

por la violencia normalizada en las aulas,
los sets y los pasillos en el marco de los 45
años del CCC.

Cuatro días después, en una carta diri
gida al CCC, al IMCINE, a la Secretaría del
Cultura y a la SEP evidencian la discrimi
nación, violencia sexual y cómo ésta se
volvió una práctica tolerada y encubierta
en la comunidad estudiantil, académica,
laboral del cine. Por lo que es un problema
urgente de atender.

Piden que la escuela se apropie de la Ley
General de Acceso a las Mujeres a una vida
libre de violencia en todas las modalidades

posibles, que se entienda como parte fun
damental de la cultura de esa Institución.

Las Landetas dicen que el CCC no es el
causante de todas las agresiones, pero no
ha actuado como debería para garantizar
un espacio seguro, y puede promover un
cambio significativo en la industria cine
matográfica mexicana.

Instan a que los Interlocutores no sean
personas que hayan sido señaladas en el
Tendedero, pues hay directivos y personal
académico señalados como agresores que
forman de espacios de toma de decisión de
la escuela.

El pasado 16 de abril en un comunicado,
las denunciantes demandan Iniciar una

mesa de trabajo con el resto de las escuelas
del CENART. Incluida la Escuela Nacional
de Teatro que tiene un conflicto similar.

Ante las denuncias, la dirección del
CCC anunció las medidas que tomarán, las
cuales estarán enfocadas a sesiones de

orientación y acompañamiento para de
nunciar a través del Protocolo para la Pre
vención, Atención y Sanción del Hostiga
miento Sexual y Acoso sexual, programa
de la Secretarla de Cultura.

EN ESE 1ENOR. Son varias las escuelas

del sector cultural y artístico que han de
nunciado violencia de género como en la
ENAT, y las bailarinas de ballet, que fueron
víctimas de violencia psicológica y sexual.
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¿A QUIÉN DARÁS TUS DATOS?

GENOVEVA ORTIZ

Expertos internacionales reco
nocen que los sistemas tecno
lógicos para el uso de datos
biométricos no son 100% se

guros ni están exentos de
amenazas de hackers, robo de identidad
y ciberataques.

La identificación con datos bioinétri

cos avanza rápidamente y, hoy en día,
hay software capaces de reconocer ras
gos físicos determinados, como una hue
lla dactilar, la cara, el tris, la retina, inclu
so. hay sistemas que pueden identificar
las venas de la mano y, en algunos paí
ses. ya se desarrollan métodos de identi
ficación, con base al ritmo cardiaco, el
movimiento corporal y las ondas cere
brales de cada persona.

Los expertos recomiendan el almace
namiento de estos datos en forma en

criptada directamente en el dispositivo y
no en grandes servidores en una nube
como actualmente se sigue haciendo,
porque s! estos son hackeados se pierden
los datos y el ladrón tendrá la llave para
acceder todas las veces que quiera.

No podemos imaginar en México
¿quién será la empresa proveedora en
cargada de almacenar, resguardar y en
criptar los datos de los usuarios de tele
fonía celular?, cuando hemos visto que
el padrón electoral se vende en el merca
do negro y que sistemas de empresas del

Lstado como Pemex, CEE, e incluso, de
instituciones bancarias, han sido vulne
rados.

Agencias de ciberseguridad advierten
que en el último año, en México se han
registrado al menos 12 casos de ataque
cibernético a instituciones públicas, co
mo: Condusef, SAI, Banxico, Secretaria
de Función Pública, ISSSTE, Comisión
Nacional de Seguros y Fianzas, y la
Agencia Digital de Innovación Pública de
la Ciudad de México (ADIP), entre otras.

La Condusef reporta que en 2014, el
40% de las tarjetas bancarias fueron víc
timas de fraude, en 2017 informó un au
mento de 25% en este tipo de delitos, lo
que ascendió a una pérdida económica
de más de 2 mil 250 millones de pesos.

Lo que queda claro es que México tie
ne todavía un largo camino por recorrer
en la construcción de sistemas digitales
de alta seguridad que protejan los datos
personales de la ciudadanía, o ¿se esta
rá pensando en la contratación de em
presas extranjeras para almacenar y ma
nejar estos datos?. Hay que tener todo
esto en cuenta, antes de entregar los da
tos biométricos en el registro de usuarios
de telefonía celular que aprobó la mayo
ría legislativa de Morena, frente al cual,
la única opción que tiene la ciudadanía
es promover un amparo.
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Avanza la justicia
para trabajadores

Matías Pascal

Las comisiones senatoriales del Trabajo y
Previsión Social, y de Estudios Legisla
tivos Segunda, aprobaron ayer, en con

junto,por 25 votos a favor y dos abstenciones,
de los panistas Kenia López Rabadán y
Erandi Bermúdez, la minuta que regula la
Ley de Subcontratación (outsoursing), con lo
que avanza esta pretendida reforma para
poner fin a los abusos en contra de trabaja
doras y trabajadores eventuales.
Como lo ha mencionado el senador Ri

cardo Monreal, jefe de la bancada de Mo

rena, el fondo de la regulación es sano, pues
finalmente los trabajadores serán respetados
y tendrán los beneficios que legalmente les
corresponden por su trabajo, por su esfuerzo,
por su dedicación. El abuso contra ese sector
ha sido desmedido.

No podría ser de otra forma, una vez que se
alcanzó un acuerdo en Palacio Nacional, en
presencia del presidente Andrés Manuel Ló
pez Obrador, representantes de los trabaja
dores y del Poder Legislativo, por medio del
senador Ricardo Monreal Ávila, pues la
Cámara de Diputados le dio para adelante a la
iniciativa de ley y ayer mismo las respectivas

comisiones del Senado de la República hicie
ron lo propio.
Vale pena traer a la memoria un artículo

escrito por el senador Monreal Ávila y publi
cado en sus redes sociales, en donde dice que
la ley para regular el outsourcing es una
prioridad en la agenda del Senado y por eso

los legisladores se alistan a aprobar, esta
semana, el dictamen enviado por la Cámara
de Diputados.
Una vez recorrido el tramo que ya les

comentamos, Monreal señala que la labor
parlamentaria cuenta con una referencia clara
de la voluntad que tienen todas las partes in
volucradas de generar una reforma que logre
deshacer agravios para la clase trabajadora,
pero también para la Hacienda pública e
incluso para el propio empresariado.
El artículo del senador se titula "Justicia

laboral y subcontratación", en donde destaca
que la minuta se basa en tres puntos:
1) Prohibir la subcontratación de personal

para desempeñar labores relacionadas directa*
mente con el giro de las empresas beneficiarías.
2) Regular la subcontratación de servicios

especializados distintos de la actividad econó
mica preponderante de L" empresa contratan
te, siempre y cuando se inscriban en el padrón
publico y estén al corriente de sus obligaciones
fiscales y de seguridad social.
3) Reconocer el derecho de las personas tra

bajadoras a participar en el reparto de utilida
des.

Pero más allá nos dice que ninguna empre
sa tendrá el beneficio de deducir impuestos
por el pago de salarios del personal subcon
tratado, si se descubre que originalmente
eran sus trabajadores, establecen las nuevas
regias que aplicará al ouísourc/nej y que bus
can desaparecer los incentivos fiscales que
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propiciaron su auge durante las últimas tres
décadas.

De acuerdo con el proyecto aprobado ayer
por las comisiones unidas de Trabajo y
Previsión Social y de Estudios Legislativos
Segunda del Senado, que avaia en todos sus
términos la minuta enviada por la Cámara
de Diputados, las empresas de subcontrata
ción ya no podrán evadir el pago de presta
ciones y derechos laborales que tienen todos
los trabajadores en el pais.
Sin duda, un paso más hacia el cambio de

régimen, como lo ha mencionado constante
mente el senador Monreal Ávila, o sea, la
Cuarta Transformación.

Pasando a otro tema, les comento que yo no
soy de los que cree en milagros, y eso de que
el senador con licencia de MC, Samuel
García, quien anda en busca de la gubernatu
ra de Nuevo León, haya subido "milagrosa
mente" en pocos días del cuarto sitio al uno,
¡que se los crea su abuela! Esas encuestas que
publica ese periódico del norte, que dice que
quita y pone gobernadores, están más "tama
leadas" que las urnas del viejo régimen.
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Caminos y montañas
Carmelo Galindo

Morena: m puerca
AGUA PUERCA: bebida que se prepara con mezcal, pulque,

tamarindo, sal y un puñado de chapulines flotando, su nom
bre es "Agua puerca"¡ sirva tal denominación y sus conteni

dos para que puedas tener idea de cómo se está hacienda la políti
ca doméstica de Morena.

El efecto de la borrachera es de pronósticos reservados, pues ya se
enredaron todos los procesos para elegir candidatos en todos los
niveles de selección: gobernadores, un senador en Nayarit, alcal
des, diputados y hasta para concejales y regidores.
El agua puerca está en los métodos de selección, el agua puerca

está en los amarres de grupo, el agua puerca está en los enlaces con
el ME, el agua puerca está en el retraso intencional para elegir can
didatos en el Edomex, la plaza electoral más importante del país.
La dirigencia de Morena tiene un verdadero "show electoral" en

el Edomex donde no ha podido elegir candidatos a alcaldes y dipu
tados locales, lo que desgasta y compromete la unidad interna
estatal y Ies da ventajas a los demás partidos para jalar el voto
indeciso y hasta el de sus simpa tizantes.
Los impuros construyeron alianzas con el Grupo de Acción Política

GAP, del senador Higiiüo Martínez, autoproclama do candidato a
gobernador en 2023, evitando la depuración interna de los grupos, a
la fecha, hay cuadros acusados de corrupción no bien vistos donde
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gobiernan, que están a punto de ser reelectos, es el caso del actual
alcalde Nicolás Romero, entre otros.

GENERALES COBARDES CON VALIENTES SOLDA

DOS: apliqúese a cabezas del GAP y a encumbrados
dirigentes morenistas quienes se ufanan de utilizar a la
perfección la teoría de Maquiavelo, el Arte de la Gue•
rra y la tenebra de José Fouché que desde cómodos
restaurantes o desde un café que explota la imagen
de Astarté, diosa de la antigua Babilonia, o desde el
Hotel Emporio donde construyen acuerdos entre
siniestros personajes.
Todo estarla perfecto, peio el problema es que

mientras los valientes soldados son incitados a

pelear candidaturas para fortalecer a sus mandos
superiores, enfrascándose en feroces batallas por
tierra, empleando sus propios recursos humanos y
financieros, aplicando sin miedo sus mejores tácti
cas para ganar adeptos y apoyo social; llegado el
momento de las decisiones, sus generales se es
conden" no dan la cara ni contestan el celular
*verdad, Higinio, Mario Delgado y socios de
parranda*.
Dicha estrategia la replicaron en todo el territorio

nacional logrando encender una hoguera infinita, pues la división del
CEN está a punto de incendiar su proyecto de 2023 en Edomex y a
don Mario Delgado, su proyecto de 2024.
Sin soldados no hay generales, las tropas no son desechables ni

sustituibles, en cambio, generales sin calidad moral y ética pululan;
un gobernador en potentia con honor, no vende a sus más leales y
valientes soldados; parece que en Morena solo su súper numerario
sabe ser general y enfrentar a cuanto adversario salta al frente:
empresarios, oposición, lobistas, periodistas, magistrados, pro extranje
ros y demás; en cambio, quienes debieran fortalecerlo prefieren tomar
café y comer en caros restaurantes.
ALTA DIRIGENCIA DE MORENA = INE: la dirigencia del parti

do del Presidente, no ha logrado sacar un proceso limpio en ningún
estado ni municipio y está muy lejos de conseguirlo en el Edomex. £3
desorden y su poco transparente método encuestas que a nadie
convencen más los pleitos entre puros e impuros complicaran
absurdamente los resultados del próximo 6 de junio.
Los impuros, se lanzaron a capturar a los dispersos simpatizantes

morenistas, con la perversa intención de arrebatarles, a los puros, sus
bastiones más emblemáticos en la Ciudad de México, Edomex,
Sin alo a, Michoacán, Quintana Roo, etc., incluso los grupos más
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cohesionados morenistas al interior del país terminaron hechos añi
cos por causa de su dirigencia.
En ese vacío de Iiderazgo y de unidad, han ganado terreno otros

actores, cuya tarea, en todo caso, sería la de fortalecer la unidad y no
fomentarla desintegración como está pasando con los gobernadores,
senadores, diputados, alcaldes, dirigencias estatales y municipales.
En ese mismo desorden, el Instituto Nacional Electoral (ENE), se

convirtió en la mano que quita y pone dirigentes y candidatos en
Morena, sirva de ejemplo que mediante una tercera encuesta puso a
Mario Delgado y, otra vez, el INE eliminó a Morena sus candidatos a
Guerrero y Michoacán. Penosamente, los militantes y simpatizantes
no tienen nada que decir y hacer, ante las argucias técnicas y legales
de las que se ha valido el INE.
AGUA PUERCA RUMBO AL 2024: mezcolanza pragmática, juegos

sucios, lodo electoral, mentiras encriptadas son las estrategias que
construyó la dirigencia actual con el árbitro electoral. Vea usted cómo
se renovó la dirigencia y cómo se seleccionaron los 15 candidatos a
gobernador, en dichos procesos, ha estado metida hasta el fondo de
la letrina la mano del INE el TREFE también espera su turno al bate.
¿NO APRENDEN O SE HACEN?: la división morenista está por reco
ger resultados electorales, ya vistos, con efectos extensibles a 2024.
Que alguien les muestre nuevamente la película electoral de 2018
cuando el PRI de Meade se fracturó entre los llamados tecnócratas y
los progresistas; lo mismo pasó con el PAN entre calderonistas y ana
yistas; y, al PRD entre los chuchos y las tribus. Q ¿será que hay un
" Caballo de Troya" en Morena?

Hasta la próxima.
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Avanza
La Ley de Voluntad Anticipada avanza
en el Congreso mexiquense, a fin de
adecuarla a las normas internacio

nales. Esta iniciativa del diputado
Maurilio Hernández González es

muy importante, y en otras entida
des ya se realiza con éxito, toda vez
que contempla la decisión de cada
persona de continuar o no con un
tratamiento médico para prolongar
su vida, por cuestiones de dignidad,
autonomía y derechos humanos. En
las comisiones de Salud y Justicia de
la LX Legislatira del Estado de México,
sus integrantes coinciden en que no
es eutanasia, sino una forma digna de
atender estos temas de salud.

Jorge Roldán, presidente del Comité
municipalde Morena en Naucalpan,
convocó a una conferencia de prensa,
para comentar que no están de acuer
do en la reelección de la alcaldesa Pa

tricia Durán, porque el simple hecho
de no haberse afiliado a este partido,
demuestra que no hay convicción
morenista, ni con los lineamientos
del presidente López Obrador. Jorge
Rodán aseguró que él es bien visto
como posible candidato de unidad por

Morena para la presidencia municipal
que va en la línea del presidente de
la República y lamentó que en este
municipiogobiernen siempre las
mismas familias, que se convierten en
dinastías, dijo, y hacen del gobierno
municipal un gran negocio.
Y hablando de negocios, el que no
tiene vergüenza es el panista Octa
vio Germán Olivares, quien volverá
a contender por la alcaldía de
Tecámac, a pesar de sus escándalos
de malos manejos, a su paso por la
dirigencia estatal del PAN.
Y a dos semanas del inicio de la

campaña federal por el Distrito 7, la
morenista Xóchitl Zagal Ramírez,
ha intensificado sus recorridos, y se
le ve en pueblos, fraccionamientos
y zonas populares, porque sabe que
la gente en este municipio está muy
politizada y atenta a las propuestas.
Y por Tlalnepantla, la candídata a
diputada federal del PAN Krishna
Romero, también trabaja fuerte
en su campaña, pues asegura que
las cosas en este país van de mal
en peor y se deben mejorar con un
congreso federal equilibrado.
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[ ¿SERÁ? ]
¿Llegará al ruedo?
Una de las quejas que han puesto sobre la mesa Félix
Salgado y Raúl Morón tras la cancelación de sus registros
como candidatos es la inequidad en la campaña a la que se
les somete, pues los abanderados de otros partidos llevan
ventaja en la búsqueda del voto. El 28 de abril, el Instituto
Electoraly de Participación Ciudadana llevará a cabo
el primer debate de los candidatos a la gubernatura de
Guerrero. Más que las propuestas, el interés está en quién
acudirá a las 19:00 horas al auditorio Sentimientos de la
Nación, en Chilpancingo, como candidato de Morena, o si
quedará un lugar vacío. ¿ Será?

Agua, a cuentavotos...
Vecinos de la alcaldía Xochimilco, en la Ciudad de México,
alistan una protesta con rumbo hacia el Antiguo Palacio
del Ayuntamiento; esto, dicen, porque en algunos barrios
y pueblos hay escasez de agua desde hace varias sema
nas. Aunque al inicio los cortes del líquido se atribuían a
reparaciones de vialidades y obras de infraestructura, en
los últimos días presuntos trabajadores de la demarcación
han informado a los vecinos que el cierre de válvulas se
debe a que se ha registrado una falta de apoyo hacia el
Movimiento de Regeneración Nacional. ¿ Será?

La experiencia naranja
Entre tanto improvisado y cuestionado, vale la pena desta
car que el candidato a la gubernatura de Sinaloa por Mo
vimiento Ciudadano, Sergio Torres Félix, es el único de
todos los aspirantes en esa entidad que tiene experiencia
gobernando. Del 2014 al 2016 fue presidente municipal
de Culiacán y desde ahí gobernó a un tercio de los sina
loenses... incluso, nos dicen que debido a los resultados
positivos de su trabajo, el PR[ repitió ese año al frente de la
administración de la capital del estado. ¿ Será?

Ellos tienen otros datos
Movimiento Ciudadano dará a conocer hoy los números
que aseguran llevar en Nuevo León, Colima, Campeche...
yhastaenNayarit. ¿Será?

Un paso atrás en transparencia
Al pronunciamiento que una veintena de organismos que
integran la Red Nacional de Comités de Participación
Ciudadana hicieron para reprobar la desaparición del
Instituto de Acceso a la Información Pública de Oaxaca se

sumó este lunes la Barra Mexicana, Colegio de Abogados
que preside Claudia de Buen Unna. De acuerdo con el
posicionamiento, la reforma exprés aprobada por los
diputados oaxaqueños podría tener graves consecuencias
yretrocesos en materia de transparencia; además de que
afecta el derecho que los ciudadanos tienen para acceder
a la información, para la correcta rendición de cuentas y
para el uso debido de recursos públicos. ¿ Será?

Fecha: 20/04/2021

Página: 2

Area cm2: 168

1 / 1

Columnas Políticas

¿Será?

Redacción

Costo: 24,049

Página 8 de 8

Powered by TCPDF (www.tcpdf.org)

http://www.tcpdf.org


Actividades presenciales de regreso

A más de un año que se hizo presente
el Covid19 en nuestro país, ya se
empieza a trabajar en algunas en
tidades, como Campeche, para el

regreso a las clases presenciales. Por ello, se
ha iniciado la vacunación a personal del ma
gisterio.
Sin embargo, sigue el debate porque el pe

sonal médico del sector privado, trabajadores
de los grandes hospitales o empleados de
farmacias y consultorios de barrio, alcancen
la vacuna para evitar el riesgo de contagio al
atender en un primer contacto a un paciente
probablemente contagiado del SARSCoV2.
Hemos estado viendo que trabajadores del

sector público son llamados a realizar su que
hacer profesional en sus centros de trabajo.
Poco a poco se han reabierto áreas comercia
les de entretenimiento. Y aunque quisiéramos
que la pandemia desapareciera, está presente.
La aplicación de la vacuna en adultos mayores
avanza, en algunos lugares con gran eficien
cia y en otros con gran incapacidad, pero con
una gran muestra de los viejitos.
Es un hecho, que burócratas ya están de

regreso a partir de ayer desarrollando sus acti
vidades enlas instalaciones correspondientes,
tal es el caso del Servicio de Administración

Tributaria (SAT) que podrán manejar hora
rios escalonados y tener casos de excepción
como adultos mayores y personal vulnerable
por su salud.
Cada día vamos recuperando el ritmo

que teníamos antes de la pandemia. Pero
debemos cuidarnos con la sana distancia y
el cubrebocas. Porque falta para que todos
estemos inoculados.

SUSURROS
1. El Tribunal Electoral del Poder Judicial

de la Federación (TEPJF) tiene los ojos de la
ciudadanía encima por los casos que tiene que
resolver. La definición de la cancelación de las
candidaturas de Morena a los gobiernos de
Guerrero (Félix Salgado) yMichoacán (Raúl
Morón) así como otras candidaturas y la defi
nición de la Sala Superior sobre la representa
ción en la Cámara de Diputados en la próxima
legislatura. Yla mira está en el presidente del
Tribunal José Luis Vargas.
2. La firma mexicana Crédito Maestro, que

dirigen los hermanos Gerardo y Oliver Fer
nández Mena, cumple 19 años de llevar el
crédito a empleados del sector público y per
sonas olvidadas por la banca tradicional. A la
fecha cuentan con más de 1,800 colaborado
res y presencia en 29 estados, sumado el aval

de la Condusef, a cargo de Oscar Rosado; la
certificación por parte del INAI, que encabeza
Blanca Lilia Ibarra; y además es miembro de
la Asociación de Sociedades Financieras de

Obj eto Múltiple en México (AS OFOM) y de la
AsociaciónMexicana de Empresas de Nómina
(AMDEN).
3. Hoy, Martha Herrera, Presidenta del

Pacto Mundial México y Directora Global
de Impacto social en Cemex, acompañada
por Tatiana Clouthier, secretaria de Econo
mía; Jefirey Sachs, presidente de la Red de
Soluciones para el Desarrollo Sostenible;
Carlos Salazar, presidente del CCE y de otros
organismos internacionales, en el reporte que
dará expresará que la Iniciativa Privada está
lista y con todo para alcanzar los objetivos de
la agenda 2030.
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Panaut, renovada prevención biométrica

Frente al Padrón Nacional de Usua
rios de Telefonía Móvil (Panaut) las
reacciones en contra sintetizan la

polarización que vivimos y de la cual
tienden a formar parte adversarios y quienes
sin sustento lo promueven.
Primero, cuando menos 17 países usan pa

drones semejantes aun con todos los riesgos
que se dice enMéxico que tendrían y, segundo,
sin la colaboración ciudadana preventiva y
sin la denuncia ningún instrumento contra el
fraude y la extorsión será suficiente.
Mi postura es que las posibilidades de con

trol del Estado mexicano en la actualidad son

mucho mayores de las existentes en 2009
cuando muchos rechazamos el Rrenaut, un
instrumento que pretendía algunos usos pre
ventivos semejantes. Además, hoy ya el INE,
el SAT, los bancos y las redes sociales utilizan
información privada y biométrica que ha de
mostrado contribuir a la seguridad sin estar
exenta de riesgos.
En otras palabras, una consistente animad

versión al Panaut, si no fuera partidaria, de
bería dirigirse a rechazar los controles o el

poder de información sobre lo privado que
ya tienen muchas instituciones privadas o
presuntamente autónomas.
Entró en vigor el 17 de abril y su implemen

tación llevará dos años, desde la definición de
procedimientos para su integración hasta la
difusión sobre el alcance de la norma.

En reacción a la ley aprobada por el Congre
so de la Unión, actores con una visión opuesta
argumentan riesgos de espionaje y de afec
tación a la individualidad al integrar datos
biométricos de más de 122 millones de usua

rios. En algunos casos, inducen a interponer
amparos —un machote ya circula en chats
de WhatsAppy otras redes— contra lanorma.
Entre estos argumentos no se ve una defen

sa de la víctima de los delitos que el Panaut
busca combatir: extorsión, fraude, secuestro,
entre otros. El aprendizaje ciudadano para
evitarlos tiene que ser fortalecido para elimi
nar un fenómeno delictivo que tiene más de
20 años.

El Consejo Ciudadano para la Seguridad
y Justicia de la Ciudad de México opera para
todo el país una app: No más Extorsiones,
disponible en plataformas IOS y Android. En

ella, hemos registrado más de 179 mil núme
ros desde donde se intenta fraude o extorsión,
entre otros delitos.

Además, en la Línea de seguridad del Con
sejo, (55) 55335533, de enero de2020alos
primeros días de abril de este año recibimos
38 mil 792 reportes por extorsión y fraude de
lamayorparte del país. El 75% corresponden
a llamadas de extorsión.
Cada día, en promedio, 63 usuarios repor

tan una comunicación extorsiva, pero un dato
alentador es que 93% de los intentos fracasan
a nivel nacional y 96% en la capital nacional.
La cultura de la prevención es la herramienta
ciudadana más poderosa... y le sigue la de
nuncia.

La probable integración de un Panaut con
supervisión ciudadana y la app mencionada
y sobre todo con la denuncia puede mejorar
nuestras posibilidades de bloquear los delitos
de fraude y extorsión que se valen del celular
—en nueve de cada diez casos— como medio

para sus fines.
Laoprnitrpí^i®pdaswí>..', r .'SKJ"1
Independientes"?/ no reflejan necesariamente

SI poBfiiBBVBa'Sa 24 HORAS.
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Zaldívar, el Suntory
y la prolongación
de mandato

La gente de bien espera un acto de hidalguía
del ministro Arturo Zaldívar,
Yo no.

En lo personal me cae bien y he platicado
con cierta libertad en los pocos encuentros ocasiona
les habidos hasta ahora.
Hasta su número celular me confió.
Pero en este caso desconfíoy le informo por qué.
La historia se remonta a la última semana de marzo.

Tres ínclitos personajes de nuestra política se reu
nieron a comer en el restaurante Suntory de Paseo de
la Reforma, casi esquina con Prado Norte.
En Las Lomas.

Eran, sépalo usted, el ministro presidente de la
SCJN, el colaborador jurídico de mayor confianza del
Presidente y un representante del Poder Legislativo.
Ya los identificó, ¿verdad?
Bueno, pues ministro, juristay legislador hablaron

del tema de ampliar el período del doctor en dere
cho Arturo Zaldívar.
Y ahí se echó a andar la maquinaria para prolongar

la permanencia del togado en el cargo hasta 2024, un
mes después de concluir el actual sexenio.
Muchos ven en esta prolongación de mandato la

sonda para una reelección ejecutiva disfrazada cuyo
avance dio Teléfono Rojo el 19 de marzo de 2019.
Ojo, dijimos entonces: no reelección, sino prolon

gación de mandato para consumar la obra divina del
cambio.

CONSTITUCIÓN ANTICONSTITUCIONAL
Las reacciones adversas avasallan.

Críticos, constitucionalistas y hasta la Asociación
Nacional de Magistrados de Circuito y Jueces de Dis
trito del Poder Judicial de la Federación (Jufed).
En un comunicado, éstos pidieron a la Cámara

de Diputados solicitud absurda ante la aplanadora
gubernamental evitar la "evidente transgresión cons
titucional".

Su opinión queda borrada con el discurso presiden
cial, según el cual no es anticonstitucional lo prohibi
do por la Carta Suprema en su artículo 97:
"Yo entiendo que no, que es constitucional, pero eso lo

van a decidir en la Cámara de Diputados".
"Mi opiniónya la externé: es que el ministro presidente

de la Corte es un hombre íntegro, honestoyque ayudaría
mucho en la renovación del Poder Judicial porque urge
la reforma alPoder Judicial...".
Más aún:

"Si no se amplía d período, quien llegue va a ser más
de lo mismo. Va a significar más de lo mismo, más de lo
anterior, más de lo que significaba el antiguo régimen.
Entonces, no olvidemos que estamos aquípara transfor
mar, no venimos a que las cosas continúen igual".
Para no seguir igual quien lleva más de dos años al

frente del Poder Judidaly del Consejo de la Judicatura
Federal (CJF) seguirá dos años más de lo especificado
por la Constitución.
Porque la Constitución es anticonstitucional.

SIN CELEBRACIÓNPORELDÍADEL NIÑO
Triste será este 30 de abril.

Desde las instancias oficiales se promueve cancelar
todo evento escolar y fuera de los planteles para con
memorar elDía delÑiño.
La razón es válida: no exponer a los alumnos y pa

dres de fa milia a contagios de Covid, pues los maestros
no están vacunados.

Si acaso esto se permitirá en Campeche, donde el
semáforoverde y las autoridades educativas permiten
clases presenciales.
Todo con todas las precauciones posibles: cubrebo

cas, sana distancia y sin contacto físico de colegiales,
progenitores y docentes.
Además, analizan funcionarios estatales y dirigen

tes sindicales, todavía no se cumplen las dos semanas
de alto riesgo tras las vacaciones de abril.
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En puerta, un incremento al precio de la tortilla

Productores agrupados en la Cámara
Nacional de la Industria de Produc

ción de Masa y Tortillas (CNIPMT)
lanzaron una advertencia sobre un

eventual incremento en el precio de este pro
ducto básico, en las próximas semanas, pues
aseguran que las grandes comercializadoras
siguen concentrando el maíz, tal como lo han
venido haciendo desde el inicio de la pande
mia del nuevo coronavirus.

En un pronunciamiento conjunto con el
Consejo Rector de la Tortilla Tradicional
Mexicana sostienen que este aumento tam
bién se debe a que Seguridad Alimentaria
Mexicana (Segalmex), así como las secreta
rías de Agriculturay Economía, no ha cumpli
do con su compromiso de vender directamen
te el grano a los productores.
Y es que, a principio de este año el direc

tor general de Segalmex, Ignacio Ovalle, se
comprometió a que a finales de marzo o prin
cipios de abril venderían a los industriales de
la tortilla, por lo menos 400 mil toneladas de
remanente de maíz; sin embargo, días des
pués se desdijo asegurando que el organismo

no contaba con más grano.
Rubén Montalvo, presidente de CNIPMT,

desmintió a Ovalle al asegurar que en las bo
degas de Segalmex hay una gran cantidad de
maíz que se está echando aperder, mismo que
resolvería el problema, pero no se les permite
el acceso a él, con el argumento de que es para
consumo de Diconsa.

Sobre aviso no hay engaño; por lo que no
será extraño que en las próximas semanas el
precio del kilo déla tortilla registre un aumen
to considerable.

En Segalmex, como en Agricultura y Eco
nomía, aún están a tiempo de evitar este incre
mento, con el cumplimiento de los compromi
sos acordados durante las múltiples mesas de
diálogo con los productores, o de lo contrario
el poder adquisitivo de los mexicanos tendría
un fuerte retroceso, uno más, que se sumaría
al golpe provocado por la emergencia sani
taria.

MÁS DE 200 MILLONES DE DÓLARES LE
COSTÓ SULIBERTADAALONSOANCIRA
Después de estar en prisión por casi tres me

ses, el empresario Alonso Ancira firmó un
acuerdo reparatorio para saldar un daño de
216 millones 664 mil dólares, causado a Pe
tróleos Mexicanos (Pemex) por la compra
venta de la planta chatarra AgroNitrogena
dos, por lo que el juez federal, con sede en el
Reclusorio Norte, quien lleva su caso, suspen
dió el proceso penal y ordenó su inmediata
libertad.

En lo que es considerado como un hecho
inédito en la justicia mexicana, el dueño de
Altos Hornos de México se comprometió a pa
gar esa cantidad entres exhibiciones: los días
30 de noviembre de 2021,2022 y 2023; un
promedio de 72 millones de dólares por año.
Tras el acuerdo también se ordenó la sus

pensión de la ficha roja de Interpol
Alonso Ancira fue acusado por la Fiscalía

General de la República (FGR) de lavado de
dinero por un monto de 3.4 millones de dó
lares que habría entregado a Emilio Lozoya,
como sobornos para que éste gestionara ante
el Consejo de Administración de Pemex, del
que era titular, la compra de la planta de fer
tilizantes.
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Provocación

LA DI VISA DEL PQDER ,

ADRIÁN
TREJO

engranev@yahoo.com.mx//@adriantrejo

No hay manera de que el jefe del
Ejecutivo obedezca las reglas o
abandone su larga tradición de
intervenir, diario, en el proceso

electoral.

Ayer presentó una encuesta publicada por
el diario Reforma que por lo menos ya no fue
"pasquíninmundo", enla que se daba cuenta de
la preferencia mayoritaria por Morena para re
petir enla Cámara de Diputados como mayoría.
Se trata de una evidente violación ala veda

electoral que impide a los funcionarios, de
cualquier nivel, intervenir en el proceso elec
toral; imagínese el impacto tratándose del
Presidente de la República.
El INE ordenó ayer que la conferencia del 16

de abril sea eliminada bajada de las redes de
la Presidencia porque López Obrador habló
de los programas sociales cuando tenía más
que advertido que eso sería tomado como
injerencia.
Tendría que hacer lo mismo con lo ocurrido

ayer, aunque la autoridad electoral podría
pasarse todo el año reconviniendo aljefe del
Ejecutivo y éste tirándolos a locos, como ha
sucedido.

• • • •

Carlos Alberto Navarro Sugich, exfiscal de
Sonora en el (mal) sexenio de GuillermoPa
drés Elias, anda rondando los campamentos
de campaña de los candidatos a gobernador
de todos los partidos ofreciéndose para el
mismo cargo o "de perdida", para secretario
de Seguridad Pública.
Lo malo del asunto es que Navarro dejó

tras su gestión un cúmulo de denuncias en su
contra por despojo, corrupción y enriqueci
miento ilícito, al que se sumará el de violen
cia familiar denunciado apenas unos días
por su esposa Ana liarla García Contreras.
Ni siquiera es la oposición la que denuncia

al "travieso" exfiscal, sino sus propios compa
ñeros de sexenio, que ya advirtieron a todos
los candidatos a gobernador sobre los an
tecedentes de tan fino funcionario, que se
promueve para volver al cargo a través de la
Fundación Lazos Ciudadanos con la Seguri
dad, A. C', que él preside.
Ojalá no haya un incauto que le crea; por lo

menos que le echenun ojito alos antecedentes.
• • • •

En tiempos de pandemia, a pocos les impor
tan los debates entre candidatos, sobre todo
a las 15 gubernaturas que están en disputa.
Pero no dejan de ser un ejercicio interesan

te, no solo porque la pandemia ha obligado
a realizar campañas virtuales o, en el mejor
de los casos cuando el partido y el candidato
son responsables, con muy reducidos audi
torios que nada tienen que ver con los fastos
del 2018.
Un primer debate ocurrió ya entre las can

didatas al Gobierno de Tlaxcala, Lorena Cué

IJar Gsneros, de Morena, y AnabellÁvalos,
déla coalición PRIPANPRD.

El tema fue la seguridad en el estado; Cué
llar aseguró que su adversaria mintió sobre
la cifras que ofreció sobre seguridad Áva
los fue presidenta municipal de la capital de
Tlaxcala pues los robos a casa habitación se
incrementaron.

Tanto que la propia Ávalos fue asaltada
en su casa cuando estaba con su equipo de
trabajo.
Hasta ahí todo bien, dentro de lo espe

rado, pero seguramente los tlaxcaltecas
se quedaron con las ganas de conocer las
propuestas concretas no generalidades de
las candidatas para combatir el delito que
ha hecho famoso a su estado en el mundo,
que es el negocio de la trata de mujeres, al
que ningún gobernador, ni el actual, han
podido detener.
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¿En qué se parecerán
Alejandro Moreno y
Cristiano Ronahlo?

Con la reciente polémica suscitada con motivo de
la SuperLiga europea y laChampions League, ya
salieron la FIFA y la UEFA a defender sus intereses.
¡Hasta en el fútbol hay grilla! p ues res ulla q ue el

equipo italiano Juventus, aquel que se vio envuelto en
la polémica "Calciopoli" (dinero de la mafia italiana,
inmiscuido en la compra de arbitros), busca ser uno de
los principales actores en ia SuperLiga.
Cualquier parecido con la realidad (mexicana) es

pura coincidencia, pues suena a aquellos tiempos,
cuando se materializó una especie de "Calciopoli" a la
mexicana con Edmundo Jacobo a cargo del IFE en
2012. razón que le permitió a Peña Nieto acceder a la
presidencia
Al parecer. Lorenzito Cordova quisiera imitar

dicho "Calciopoli", pues con el retiro de candidaturas
únicamente a los aspirantes de MORENA suena a
intrigado no?
ÍVaya! que, al Juventus, gusta dar de que hablar,

pues no habrá que olvidar aquellas críticas hacía
Cristiano Ronaldo que refieren: "solo juega fútbol
por dinero". Cualidad algo parecida (pero en política)

con el piüsta Alejandro Moreno, pues este "tecleador"
puede constatar como desde sus "pininos"; en
un "Cafe Colosio" en Tabasco, "Alíto" Moreno
se transportaba en aviones privados y no lucia ni
cercano, mucho menos humilde con la gente.
La incógnita es ¿de dónde salían los recursos

para ese estilo de vida, como los 46 millones de su
casa en Campeche? Usará tal fortuna para apoyar la
candidatura de su sobrino Christian Castro para
"gobernar" Campeche
POSTIT Con la renuncia de Ricardo Sheffieid

a la PROFECO, algo está claro. Berenice Romero
está lejos de llenar el perfil. Cosa que dejo claro el
Presidente López Obrador, en su mañanera pues
remarcó que es "encargada de despacho''.
A que se deberá el retraso en su nombramiento,

quizás sea porque en las conferencias en lugar de
prestarle atención a su jefe, la aún subprocuradora,
prefiere atender su celular t,Será que a Surit
Berenice. cuando "estudiaba", ningún profesor la
regañó para enseñarle que eso no se hace?
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<<)M)ISFJ,
ciclante blanco

SU FINALIDAD, CONVERTIRSE EN
DEFENSORA DE PARTICULARES

Con entusiasmo se creó la Comisión Na

cional para la Protección y Defensa de
ios Usuarios de Servicios Financieros

(CONDLTSEF); la finalidad, convertirse
en defensora de particulares ante los sis
temáticos abusos de las empresas presta
mistas, especialmente bancos.
Bien sabemos que en nuestro país,

los organismos financieros son voraces,
comisiones altísimas e intereses des

proporcionados y ninguna responsabi
lidad cuando en la tarjeta de crédito de
un cuentahabiente le "cargan" compras

inexistentes.

Los empleados de CONDUSEF son al
tivos, groseros y vanidosos a más no po
der, sin duda muestra de los altos sueldos
que reciben y nulo compromiso laboral.
El caso es concreto, a lo único que se

reduce CONDUSEF es llamar a Ja ins

titución crediticia y formular una invi
tación para llegar a un convenio con el
afectado. Cuando este no se da, lo que
es frecuente, sínicamente la CONDU
SEF señala que cada una de las partes
queda en libertad de actuar como legal
mente le corresponda. Es imprescindi
ble desaparecer dependencias inútiles
y de gran costo para el erario; CONDU
SEF es a todas luces ineficaz, carente de
obligación y con funcionarios alejados
de lo que es el servicio público. Se sien
ten banqueros, siempre inaccesibles y
con la pandemia, si antes no trabajaban,
ahora menos desde sus domicilios.

Entidades como la CONDUSEF, deben
ser sustituidos pormecanismos eficaces y
ejemplares, que permitan se evite la per
versidad de los grandes consorcios finan
cieros, mismos que ahora llegan a excesos
insospechados con la plena indiferencia
de la famosa e inútil CONDUSEF.
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Economía para
.Millcnials

MAMÁ Y PAPÁ NO LOS SALVARÁ
DE ESTA PANDEMIA

La economía de miles de personas en Mé
xico comienza a sentir sus primeras emba
tes del año 2021 donde todos aseguran no
es perceptible en diversos bolsillos,sin em
bargo es cuestión de tiempo para que cien
tos de "millennials" dejen de vivir al día y
comiencen a ahorrar porque mamá y papá
no los salvará de esta.

Cientos de jóvenes adultos han regresa
do al nido que los vio nacer donde la crisis
actual propició que despertaran del sueño
donde gastaban su quincena cada fin de se
mana para alcanzar a pagar la renta en un
departamento de la Roma que comparten
con más de cuatro roomiesy un perro que
no les pertenece. La economía del turis
mo en diversas playas del país se reactiva

gracias a los finiquitos de muchos jóvenes
que esperanzados envolverá la "normali
dad" fueron despedidos y en vez de ahorrar
los pocos ingresos prefirieron gastarlos en
chelas y un poco de sol

En México la cultura del ahorro lia per
manecido en el olvido durante muchos

años donde diversos pretextos para no to
mar decisiones coherentes, han propicia
do que diversas familias no inculquen este
tipo de prácticas que le podrían salvar el
pellejo a diversos "millennials" en la ac
tualidad. La pandemia que ningún "mi
Hennial" esperábase llama CQVID pues
muchos de ellos no cuentan con los recur

sos suficientes para enfrentarse cara a cara
con un mundo real que les ha hecho creer
en diversas fantasías fantásticas donde se

educa a diversos jóvenes con ser millona
rios o tener una gran mansión con el suel
do mínimo. La educación financiera en

México debe de ser regulada de tal mane
ra que sea necesaria en la educación media
superior para propiciar el ahorro, la buena
toma de decisiones o en todo caso real izar

gastos inmediatos que sean coherentes en
un México donde hoy puedo asegurar que
nuestra economía sigue pendiendo de un
hilo. Mientras estás leyendo esta columna
diversos adolescentes están pensando co
mo empeñar sus pocos bienes para lograr
subsistir en esta selva de concreto que los
sigue orillando al olvido.
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Nada que levan! a
el Priankensleiii...

MAESTRO, LUIS ECHEVERRIA, ASUS 99 AÑOS,
RECIBIÓ LA SEGUNDA DOSIS ANTICOVID

El Piiiochet región azteca 4 sigue tan campan
te sin que la justicia caiga sobre su senil cabeza, y
en vez de cárcel se le da vacuna protectora.
Según sondeos, Morena logrará 44% de votos
para diputados y 31% la alianza Va por México.
Nada que levanta el Priankenstein con todo y
su criado Chuchigor, creación del diabólico doc
tor Claudio muyX.
Los moralistas en el Congreso irá por juicio po
lítico contra Lorenzo Córdova y Murayama.
Urgen cambios en el INE. pero sin linchamiento
político y menos antes de las elecciones de junio. De
allí a 2024 sí se requieren nuevos vientos democráti
cos en Insurgentes Sur 1561.
La Corte de GB se dice lista para tratar la extra
dición de Karüne Maclas, ylaSCJX decidirá es

ta semana el amparo de Javier Duarte.
Que El Porky Mayor y su exconsorte se pongan de
acuerdo sobre cuánto regresarán de lo que abun
dantemente se robaron, o de lo contrario volverán a
ser pareja pero de infortunio carcelario.
La Arquidiócesis pidió revisar con calma el
contenido de los libros de texto gratuito.
Que la ignoren, ¿o acaso la SEP se pone a anali
zar el contenido de folletos y hojas parroquiales
dominicales?

Albert Bourla, director de Pfizer, dijo que po
dría requerirse una tercera dosis en seis meses.
Suena a Bourla para los inoculados y esa Arma
sería el hazmerreír de las demás; parece que vi
vimos el Covid de nunca acabar (y lamentable
mente no es cuento).
Gurú» ¿la frase del día?
Parafraseando a Jesucristo: "Educares redimir... y
vacunarse, volver a vivir".
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Riesgoso regreso

¿Lupita, qué le parece que dicen que en
agosto los chamacos van a regresar a la
escuela?

Me parece muy bien, Chabelita, los niños
son quienes más han sufrido el encierro de la
pandemia, lo malo es que no están vacunados.
Ni ellos ni los maestros han sido

vacunados, Lupita, con duras penas han
vacunado a algunos trabajadores del sector
salud y a los adultos mayores.

Dicen que la primera etapa de vacunación
para maestros empieza el 19 de mayo,
Chabelita, y deben pasar al menos 20 días para
la segunda dosis y luego esperar 15 días para
asegurar la eficacia de la vacuna.
Uy comadrita, ya estuvo que no se regresa

a la escuela en agosto.
Chabelita, parece que doña DelflnaGómez

tiene prisa porque los chamacos regresen
a las clases presenciales, lo cual es muy
arriesgando y ella lo sabe, por eso dice que es
responsabilidad de los padres de familia llevar
o no a sus hijos a clases.

Aún estamos en Semáforo naranja
Lupita, todavía falta mucho para pasar al
amarillo y según han dicho solo se puede
volver a la escuela cuando estemos en
Semáforo verde.

 Leí jefa de Gobierno, Chabelita, ha sido
muy clara al señalar que todos queremos que
los niños regresen a clases siempre y cuando
se haga de mane ra segura, porque no por 1 as
prisas de la secretaria de Educación vamos a
arriesgara nuestros hijos.

El regreso a ciases, Chabelita, es una tabla
de salvación para las escuelas particulares,
que por la pandemia han perdido un buen
número de estudiantes.

La realidad es que esta malvada pandemia
no solo ha enlutado a miles de familias,
quienes han perdido a uno o varios seres
queridos, también ha hecho mucho daño a la
economía del país, Lupita.
Ojalá que el programa de vacunación se

acelere para que todos estemos vacunados lo
más pronto posible Chabelita.

Fecha: 20/04/2021

Página: 9

Area cm2: 187

1 / 1

Columnas Políticas

Rodolfo Mondragón

Costo: 10,198

Página 6 de 7



LA DESMEMORIA DE ACKERMAN
«A una semana de que el INE ratificó
la "decisión de retirar la candidatura
a Félix Salgado Macedonio, el
académico .John Ackerman..saiió.a.
calificar de traidores a los Consejeros
Éiectoraíes que fueron elegidos por
ci actúa] Onigir^:o. cor .mayoría
mprenista^.yque .yptaron_a_fayor_de_
la sanción. Lo que olvidó mencionar
.elesposodelatitujard
Pública, Irma Eréndira Sandoval, es
su agradecimiento hacia "los mismos
Cpn.sejerqsqueayalaron
a ía diputación federai de su cuñado,
Pablo Amflcar Sandoval, al cual
impulsaba hacia la gubernatura de
Guerrero y también fue sancionado por

reportar.gastosde precampaña.
ALGO NO CHECA
EN BAJA CALIFORNIA

encuentra en el ojo del huracán por sus
probiemas políticos y económicos, el
pasadofindesemana.d
de Baja California, Jaime Boniila. fue
cai3tado en el juego de béisbol ^
Dodgers y Padres en San Diego. En

compañía de Titi Marín, hermano de.
Paoía, dueños de casinos en Hermosiflo
y de..ios Money.Makers. En
los ciudadanos se preguntan cómo

a un estadio para ver un encuentro
deportivo, pero priva a la afición
de acudir al estadio de jos. Xolos de
Tijuana, el que mantiene cerrado.

MEDIDAS DRASTICAS
•Desde el pasado 15 de abril y. hasta
el 2 de mayo, los habitantes de
los municipios de Tixtla. Chilapa.
Chilpancingo y.Acapulco no co
Ai ^>1A í 1ele c r ^ A i i ^ , as 11 ^ r> ;t;i (;:¦
artículos.de limpieza y cuida
hogar,..higiene;_y cuidado persona^
lo anterior para protestar por la

flu_e_se viveen el .estado de_Guerrero.__
Los ..abarroteros in^
no cuentan con garantías para la
entrega de mercancías y que son
víctimas: contantemente.de.ro
Mríc. de .estudiantes .de.la.Nprmal.
Rural de Ayotzinapa así como de la
delincuencia.organiza^
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Violencia política y elecciones

a sil nación fié violencia é

inseguridad que se vive en
el país provocada en gran
medida por la presencia
del crimen organizado ha
cobrado la vida de. pre
candidatos, candidatos y

servidores públicos en lo que va de
este proceso electoral y en procesos
anteriores.

La violencia política es una de las
vertientes de la. violencia quesesufre
en México, y a la que están expuestos
quienes aspiran a un cargo de elec
ción popular, incluso ya estando en
el cargo y qué los últimos años ha ido
en aumento.

De acuerdo con la consultora In

tegralia, en las elecciones celebradas
entre 2008 y 2015se registraron un to
tal de 107 actos violentos en contra dé
autoridades electorales y candidatos.
De los cuales 10 corresponden al se
cuestro de. caí id ¡datos y 30 a asesinatos.
Siendo el 2011 el año con más casos
registrados (8) en comparación con el
2009 donde sólo se registraron 2 casos.
Sin embargo, estas cifras dieron un

vuelco impresionante en las elecciones
federales de 2018, incluso fueron catalo

gadas como las elecciones más violentas
en la historia democrática de nuestro país,
De acuerdo con el Séptimo Informe fie
Violencia Polít ica. én México 2018, se regis

traron un total de 152 asesinatos fie, polí
ticos, fie los cuales 48 eran precandidatos
y candida tos, tan sólo el día de la jornada
electoral se registraron 7 asesinatos.

Anualmente, en medio del proceso
electoral donde más cargos de elec
ción popularse estarán eligiendo y en
consecuencia con el mayor número de
candidatos, las cifras de violencia polí
tica que hoy conocemos causan alerta.
La Consultora Etellekt, informó que en
tre septiembre de, 2020 y marzo de. este
añol39 políticos y servidores públi
cos sin mililancia fueron asesinados,
fie los cuales 18 aspiraban a un cargo
de elección popular, la gran mayoría
candidatos a presidentes municipales.

Asimismo, dio a conocer que el 72%
de los políticos asesinados pertene
cían a los partidos políticos distintos
al partido en el gobierno. El partido
con más personas asesinadas es el PR1
con 13, seguirlo por Morena con 10, 9
del PRD, 8 del PAN, 6 fiel PVEM, 4 de
MC,. el resto pertenecían a los demás
partidos nacionales, locales, incluso a
candida!uras independientes. De los
13 candidatos a presidentes munici
pales asesinados solo una era mujer.
Los estados;con más casos registrados
son Guerrero y Veracruz, seguidos por
Morolos. Guanajuaio y Oaxaca.
Quienes han estudiado esta sitúa

ción concluyen que los candidatos

hombres f) nivel municipal son los
más violenlados. Que la presencia fiel
crimen organizado a fin de seguir ope
rando, la falla de coordinación enire
las autoridades federales y locales, los
municipios con alia marginación y la
impunidad son las principales causas
de la violencia polílica.
En campañas el número de asesi

natos de actores políticos aumenta. A
mes y medio fie la jornada electoral y
de continuar esta tendencia es proba
ble que las elecciones más grandes de
la historia sean manchadas por un alto
índice de violencia. Es importante pre
cisar que salvaguardar la integridad de
lodos es responsabilidad de las inslil li
ciones de seguridad pública de los tres
órdenes de gobierno y no del INE como
autoridad administrativa. Ninguna acti
vidad honrosa debería representar un
riesgo y menos para quienes aspiran a
gobernar. La violencia en cualquiera de
sús expresiones representa un peligro
para la democracia ¡cuidado!
•Colaboradora de Integridad Ciudadana,

Consejera Local del INE Estado de
México, Politóloga por la UAM, con

estudios en Políticas Públicas, Derecho
Parlamentario, Procesos Electorales,

Transparencia y Violencia Política
contra las Mujeres.

@VivianalslasM @lntegridad_A
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INE: Servicio profesional y acciones afirmativas

Ayer, en sesión pública
y abierta, la Comisión
fiel Servicio Profesio
nal Eler.toral Nacional
del INE conoció un in

forme que, de nuevo y
como s iemp re,, exp ro

sa el compromiso institucional con el
avance de la paridad enire mujeres y
hombres lambién al inlerior de sus
esIrucl uras y no solo como manf 1 alo
hacia actores externos.
Dice el informe: desde la creación

del Servicio Profesional Electoral
(SPE) en 1992, las mujeres han sido
minoría fcrj la ocupación de las pla
zas, tanto cuando existía el 1EE, como
ahora en el INE
Del mismo modo, est udia los efec

tos fie las acciones afirmativas para la
población femenina implementadas
dentro del Concurso Público 2019

2020 tomando como punto de parti
da aquel innovador Concurso Público
20132014, est uvo orientado exclusiva
mente a. la participación de mujeres.
Previo al inicio fie dicho Concur

so Público, en 2012, el porcentaje de:
mujeres en la ocupación de plazas del
Servicio era de 21%, frente al 76.8% dé
plazas ocupadas por hombres; el restó
eran vacantes, las cuales representa
ban el 2.2% del total.

Varios años después, antes fie ini
ciar los trabajos del Concurso Público
20192020, las mujeres ocupaban ya
713 plazas que representaban el 33.4%
fie las plazas del Servicio, mientras que

los hombres ocupaban 1,422 plazas,
esto es, el 66.(5%. Además, si se con
sidera que en ese momento existían
451 plazas vacantes, los porcentajes
cambiaban de la siguiente manera:
713 ocupaciones por mujeres, que al
canzaban el 27.6%; i ,422 por hom bies,
que representaba el 55%. Las vacantes
por su parle, representaban el 17.4%
fie las plazas tótales.
Según el informe, al I de abril fie

2021, se tiene que las mujeres ocupan
917 plazas, que representan el 36.7%,
por 1,579 ocupadas por hombres, que
es el 63.3%. Si se toma en cuenta que
en ese momento existían 75 plazas
vacantes, los porcentajes cambian de

la. siguiente manera: 917 ocupaciones
por mujeres que represeman el 35.7%,
1,579 por hombres, que representaba el
61.4%. Las vacantes porsu parlerepre
seniaban el 2.9% de las plazas totales.
Hace ocho años iniciaron las accio

nes afirmativas en los concursos pú
blicos para ingresar u ocupar cargos
y puestos del Servicio Profesional del
INE. En suma, por efecto de las accio
nes afirmativas, se pasó de 21% de pla
zas ocupadas por mujeres en 2012, a
33.4 % en 20192020 y a 36.7 % en la
actualidad. Es decir, un incremento de
15.2 puntos porcentuales comparada
con los datos de 2012.

O como diría él clásico, él buen juez
por su casa empieza. Esta convicción
paritaria del INE lo pinta de cuerpo
entero, pues con frecuencia, con una
aguda y precisa intuición de justicia,
realiza saltos cuánticos hacia la igual
dad y la equidad, aun antes de que
el Congreso lo establezca en normas
generales. Un árbitro así debería ser
más apreciado que vilipendiado, más
reconocido que asediado y más lona
lecido que subestimado.
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La crisis negada

Veo que se asoma una loríllenla mi
gratoria en Eli donde se pondrá a
prueba el gobierno fie Biden, este
martes se cumplen tres meses de
su gobierno y llega con 59 por cíen
lo de aprobación, pero la realidad
esa cruda realidad comenzó a dejar

huella y los números no son tan favorables, sólo
en marzo las detenciones en la frontera sumaron
más de 172 mil y de ese grupo el fie los migrantes
mexicanos se ubicó en primer sitio con más de 62
mil, días después la portavoz Fsaki contenió "BU es
un país que fia la bienvenida" •algo incongruente con
la realidad porque el Eribunal Supremo 110 le hace
del lodo gracia fiar residencia permanente a quien
llegue al país en calidad de refugiados. Esla crisis
negada por MJj tendrá, que ser negociada y naba
jada con el gobierno de México, otro gran desafío
para ambas naciones, donde por lo pronió están los
migrantes en medio atrapados.
REACOMODOS. De los funerales del duque de
Edimburgo me quedo con el momento de la imagen
de la reina en la capilla de San Jorge, que, a pesar
deestar rodeada de su familia en la despedida a su
gran amor, 110 hubo una mano que la sostuviera,
alguien que la abrazaba, fue mostrada tan frágil,
porque la muerte es así de injusta, te arrebata a.
1 us tesoros y el peor niomenio es ese, j uslo el de la
soledad, fie la tristeza, y desconsuelo.

A la muerte del príncipe Eelipe de Edimburgo
vienen reacomodos en la familia real británica., le
preguntarás, pero sí él fue sólo consorte, sí, pero su
cargo más importante fue ser el esposo de la reina
y lo que conlleva pesa más.
El príncipe Eelipe presidía más fie 800 fundacio

nes y palronalos, a eso hay que agregar que mañana
la reina pasará el cumpleaños más triste de su vida,
es por eso que la familia se ha organizado para 110
dejarla sola.
En los próximos días, Isabel II presidirá reunio

nes de alio nivel con quienes la sucederán en el
trono: Su hijo,el príncipe Carlos, y su nielo William,
donde decidirán como repartirán lospalronalos del
duque, pero la.mbién veo que el príncipe de Cales:,
de 72 años, tendrá más peso en las decisiones de la
monarquía; lo que sí es claro, la reina 110 abdicará,
pero si delegará más.
De hecho, a la salida de Harry y Méghan de la

familia sénior real, quienes han muido mayor par
licipación en los deberes reales son los condes fie
Wessex, Eduardo y Sophie, esta última ha sido 1111
gran apoyo para la monarcaen eslos montemos. De
hecho, se sabe, que Eelipe de Edimburgo ha hernia
do a su nieta lady Lotiise, fie 17 años, sus queridos
ponys y sus carruajes.

Quien 110 la tiene tan fácil es el príncipe Harry, de
algo sirvió el encuentro con su padre y su hermano
al mismo tiempo —para evitar malos entendidos—,
pero la pipa fie la paz todavía 110 se fuma.
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Dignidad hasta el
fin: "Mar adentro"

Uno de los dilemas más graneles en la. ac
l ualidad, es el que concurre enl orno al
significado de la muerte, pues este tér
mino, más allá de ser entendido desde

distintas perspectivas que se dirigen
hacia la apreciación cultural de cada
individuo, desafía las conjeturas que

establece lo social y lo jurídico para dar paula a una
prerrogativa que se traduce en el derecho a morir.

En este orden de ideas, "Mar adentro", una película
española dirigida por Alejandro Amenábar en 2004, se
presenta como una obra cinematográfica que permite
adentrarnos en esta materia, ya que, en ella podemos
observar una serie de reflexiones, así como un con
junto dedilemas que se presentan en relación con los
derechos humanos, en especial, con el derecho a una.
vida digna, incluso en el ocaso de la misma.
Es entonces que, a través de esta historia, se

hace presenl.e el panorama para desplegar nuestra
capacidad entorno a las posibilidades de nuestro
desarrollo en concordancia con nuestros intereses

y convicciones, ejecutando nuestras decisiones
para saber si queremos dejar de vivir dentro de
un margen de circunstancias que ya no permitan
desarrollarnos en los mismos términos que po
dríamos hacerlo si estas no est uvieran presentes.

Por lo anterior cabe preguntarnos cuál e§ la am
plit ud de temas que se hacen presentes cuando ha
blamos sobre la eutanasia, ya que, inevil a blemente
surgen una serie de principios a afrontar como son:

el derecho a la vida, a las creencias religiosas, a la
autodeterminación, así como el conjunto de valo
res éticos y personales en el seno familiar y social,
en donde se involucra una pugna de principios e
ideas qué concurren y en donde debe prevalecer el
concepto de vida digna en lodo momento.
Cabe destacar que alrededor del mundo, úni

camente Países Bajos, Bélgica, Luxemburgo, Co
lombia, Canadá, Nueva Zelanda,y recientemente
España han regulado la eutanasia dentro de su
marco jurídico. En esta situación, la Comisión de
Puntos Const it ucionales e Inicial iva.S Ciudadanas
en nuestro país, ha aprobado hace unas semanas
el dictamen por el que se considera a la muerte
digna como un derecho, no obstante, el camino
por recorrer aún es largo en diversos aspeclos.

Los derechos humanos se han presentado como
una herramienta por medio de la. cual podemos
desarrollarnos frente a decisiones arbitrarias que
limiian el ejercicio del libre desarrollo de nues
tra personalidad, lo cual resulta determinante al
momento de pensaren cuestiones como el matri
monio enl,re personas del mismo sexo, el aborto,
o la eutanasia como unaasignalura que aúnsigue
pendiente para, su avance.
Los invito a conocer más sobre este interesan te

tema en ( nimia al Derecho, este miércoles a las
07: 30 y 17:00 hrs, a través de canal 22, donde ten
dremos una interesante plática con un destacado
académico y Presidente Magistrado en la Sala Re
gional del TEPJE, el Dr. Rubén Jesús Lara Patrón.
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AMLO se apodera de
Corte; ensaya modelo
para reelección

Lacertiana pasada el Senado de la República
aprobó el proyecto fie decreto por el que se
expide una nueva Ley Orgánica del Poder
Judicial de la Federación, se reforma la Ley
fie Amparo y la I c\ Reglamentaria de las
fraccionesI y II fiel artículo 105Constitucio
nal, como parle: de la reforma judicial que

entró en vigor el pasado 12 de marzo.
A pesar de que la minuta solo contenía 12 artículos

transitorios, de última hora, maliciosamente el senador
Raúl Bolaños, fiel Partido Verde Ecologisla.dé México,en
colusión con el lífler fie la banca fie Morena, introdujo
el artículo 13 transitorio a la reforma, mismo que no fue
enviarlo a los senadores previamente para su análisis.

En el artículo 13 transilorio, por cierto, violalorio de la
Constiltantán, se estableció que "la persona que ocupe la
presidencia de la Suprema Corte de J ust icia de la Nación y
fiel Consejo de la J udicaLura Federal durará en su encargo
hasta el 30 fie noviembre de 2024''

Con lo anterior se viola el artículo 97 constitucional

queesiablece de manera clara y precisa queseada cuatro
años, el pleno elegirá da entre sus miembros al presidente
fie la Suprema Corte de Justicia fie la Nación, el cual no
podrá ser reelecto para el periodo inmediato posterior"

Con la reforma planteada se agregan prácticamente,
flos años más a la gestión fiel ministro Arturo Zaldívar.

Si Zaldívar sigue siendo presidente de la Suprema
Corte ele Justicia de la Nación después del 2022, sería
un presidente Ilegítimo, lo que atenta contra el equi
librio de poderes.

Con dichas acciones Morena y el Verde ensucian la
reforma al poder judicial, que buscaba Combatir la co
rrupción y el nepotismo, además pone en evidencia a la
VI y su manera corrupta de actuar.
Incluso el Consejo de la Judicatura Federal emitió un

comunicado fie prensa sobre lo discutido en el Senado
•deslindándose de haber participado en su proceso fie
elaboración.

La resolución señalorial ha generarlo críticas a Palacio
Nacional, al considerar que la pretendida prolongación a
favor de Zaldívar y la Judicatura es una tentativa, similar
a la que en su momento intentó Jaime Bonilla en Baja
California, de quedarse en el poder más I iempo de aquel
para el cual fue designado.
Ahora pasará a la Cámara de Diputados, dónele es

peramos sea rechazada, pero por la mayoría con que
Cuenta Morena, en el Congreso, muy posiblemente:será,
confirmada.

Así que esperamos que la oposición tenga listas las
acciones fie inconst.it ucionalidad contra dicha reforma.
Es muy peligroso lo sucedido, primero porque no es

posible jurídicamente que una ley secundaria, preten
da ir más allá que la Constitución y segundo, porque
esta reforma forma parte de un proyecto fie control fie
poderes y organismos autónomos que abre la puerta
a las intenciones fie reelección o de prórrogas en el
ejercicio de funciones públicas, mediante votaciones
como la del Senado.

¿Será que AMLO se quiere reelegir?
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1 NO A TATUAJES Y I
¡ PERFORACIONES ¡
I *Destmés de algunas críticas
1 sobre la faltade atmeión a las
1 A Á _t A Q ÍXÁD_ 1
1 Preservacióndel
1 ¿el Congreso deLla.Ciudad_aprpbó^
1 _lí?_ 1?A_( AÍ?. i í?!1^ ÍAÁO
1 _t A v t^i ^ ^ a ^ Ja A ? ! ^
1 con fines estéticos u ornamentales
1 animales .de compañí a ,
| ÍAA kl A7A 1?A ÁíAA?^ AAArA A AAAi AÍA
1 disposici()iies anierítaran nuiUasde j
1 150 a 300 veces la Unidad de Cuenta
1 vigente. La iniciativa fue presentada
1 lAAAr.l «A.Al.ÜAVAA
| Viila|pbps.

i AMPAROS i
1 'Una ve z gu e.unjuez_otorgara_
¡ amparos a .médicos.MOÁcy laies para
I recibir las vacunas contra el Covid19,
1 el PAN capitalino decidió ocupar esta
1 .estrategiapara ofrecer la .vacunación
1 .A.e.ste.gremip. AsiLio informó el_
I ^míado^rtet¡AA1 Yon ÍAelir¡cli, ¡
i _^iy. ía?aa. _y_i íaa __'^A.^5A aaa íaía ^ aiaJaa1. AAA A A^_ _^AA.
1 5A!_ 1. ^ íA'a^A^ 1 k1 AÜ ? «í1 J ? AAC ?A ! a < A i Al AAr ' AAA A l A^AA Al
| que se otorguen lps amparos y se
1 .QAdeAAe.a.L.Gpbierno[ÍederaLy_al_de la_, ¡
1 CDMX, brindar la inoculación a todo §
1 el personal médico que lo solicite". ¡
1 Para ellopusp a .disposiciónla
I página del PAN y señaló que el acto ¡
reclamado es la exclusión, omisión,

I y e:sci in; :;iaci()nt ele Jos médicos
panícula res.
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i MAESTROS ARTESANOS ¡
1 *.En el.Congreso de la Ciudad se
I trabajaren iJI1AÍnikiialÍ\^ítle.í.eyde

1 PA()lAí)nclra.ja.crcaci()ii de ur:¡ padrón 1
1 d.e..productores que..utÜizan métpd |
artesanaies;y.produciendo segt

| sus usos. y.cpstumbres._Para §
1 están realizando¡.una..serie de. foros ¡
para escuchar el mayor número de
opiniones para fomentar y proteger ¡

1 la preparación y capacitación
1 originaria de los oficios. La propuesta |
1 será ..presentada en.los próximos
1 días por la diputada Lilia Rossbach, |
¡ quien pronto será ratificada como
1 embajadorai deMéxico en Argenü
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Alcaldías sin
reelección para
Morena son.

oh sMa las alcaldías en las que
sus lindares no quisieron o no
pudieron competir para repe
tir en el cargo y que, así como
van las cosas, ganará More
na: Coyoacán, Carlos Castillo;
Cuauhlémoc, Dolores Padierna;

Venustiano Carranza, Evelyn Parra; Tlalpan,
Gabriela Osorio; Milpa Alia, Judilh Vanegas;
Alvaro Obregón, Eduardo Saniillán;y Tláhuac,
Berenice Hernández.

En Coyoacán, Carlos Casiillo ha ido ganando
terreno de manera discreta. Sabe que las lonas
no volan. Cobijado por una estrucl ura partidista
mucho más fuerte que ha.ee tres años y con un
alio nivel fie aprobación de la jefa de Gobierno
de la'CDMX, Claudia Sheinbaum y del presídeme
Andrés Manuel López Obrador, se perfila como
el primer alcalde morenisla en esa. demarcación.

Venusiiano Carranza pintaba para ser la úni
ca alcaldía que pudiera ganar el PHD y gracias
a Sheinbaum, Julio César ahora sí será Moreno.
No solo aseguró fuero como diputado, lambién
mantiene su poder con la luí ura alcaldesa Evelyn

Parra. Rocío Barrera, de la alianza opositora, no
tiene oportunidad y el luchador Tinieblas* solo
quedará en anécdota.

Gabriela Osorio, < andidata morenistü lodo
terreno, en Tlalpan, no tendrá problema en con
solidar su triunfo. El voto opositor se dividirá
entre la exdiputada, Alfa González, fiel PAN, PRI
y PRD y el candidato de Movimiento Ciudada
no, Héclor Hugo Hernández, quien nuevamente
quedará en el camino.
La alcaldía Cuauhtémoc ya superó la incon

formidad del alcalde Néstor Núñez, por no ser
designado candidato de Morena. Decisión polé
mica, más por ser Dolores Padierna la elegirla.
Sin embargo, ante ella, poco puede hacer Sandra
Cuevas, de la alianza opositora y Marco Rascón,
fie M(. solo jugará un papel testimonial.

En Tláhuac,después de subir y bajar candida
tas, Morena, va. a ganar con Berenice Hernández,
gracias a la fuerza fiel partirlo. Pero para ponerle
sabor y aportar su granito de arena, la candidata
hace campaña a ritmo fie banda y de la mano de
Guadalupe Chavira,,candidata a diputada federal.

Con la salida de. Eayda Sansores, la alcaldía
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Alvaro Obregón entró en un impase político y
administrativo. A pesar de ello, Eduardo Sanii

llán, con su nombre desgastado,podrá derrotar
a la, candidata del PAN, PRI y PRD, Lia Eimón,
aunque no por la ventaja que hasta hace poco
se pensaba.

J udith Vanegas, candidata de Morena en Milpa
Alta, no tendrá ningún problema dé salir airosa, en
esta contienda. Sobre lodo, gracias al apoyo que
le está brindando Octa vio Rivenxa quien se le ve
haciendo doble campaña, la suya en Tláhuac y
Milpa Alia, y la de Judilh para la alcaldía.

Así las cosas, en su mayoría, ganarán gracias a
la buena imagen fie Morena y las únicas alcaldías
que puede ganar la oposición, son las que gobier
na actualmente: Benito Juárez para el PAN, con
Santiago Tabeada y Cuajimalpa para: el PRI, con
Adrián Ruvalcaba.

ENTRE GITANOS.
El regreso a clases no solo depende fie las va
cunas, sino de la infraeslruclura educativa, que
durante más de un año haestado abandonada.
Las alcaldías deben realizar el mantenimiento

necesario para que* en coordinación con la
SEP y la comunidad educativa, puedan abrir
las escuelas. El recurso que destina el presí
deme Andrés Manuel, a. través de los padres
de familia ayuda mucho, pero no es suficiente.
Se requiere mantenimiento, pero también lu
minarias, podas, flesmalezamiento, desazolve,
balizamiento, recarga de:extintores, revisión
de alertas sísmicas, entre otras acciones.

EN CAMPAÑA.
HImparable avanza el morenistá Ulises Labra
dor, rumbo a la diputación por el distrito XIII
local. Con una oposición dividida y un trabajo
de años que lo respalda, anda como pez en el
agua en la Miguel Hidalgo.
2) El que ha sorprendido a propios y extraños
es el senador con licencia, Samuel García Su
personalidad hizo reír a. la mayoría. Ahora, na
die ríe, es puntero en las encuestas. Su carisma
e inmunidad a sus errores, lo han puesto como
el favoril o para N uevo Eeón. Veremos si aguanta
mes y medio,pero, sobre todo, veremos si sabe
gobernar.

Contra RéplicaFecha: 20/04/2021
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Columnas Políticas

Saber político / Raúl Avilez Allende

Raúl Avilez Allende

Costo: 87,304
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